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Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,016 (compra) R$ 2,017 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 1,930 (compra) R$ 2,070 (venda)
EURO   R$ 2,633 (compra) R$ 2,634   (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA

23h56

11h04

1.8m

1.8m

baixa

baixa

04h49

17h38

1.0m

0.8m

l Banda de rock Capital Inicial faz show amanhã na Domus Hall, em João Pessoa

l Departamento de Música da UFPB abre 200 vagas para curso de extensão

l Hemocentro amplia horário de atendimento às quartas-feiras na capital

l Grupo Chorisso e Orquestra de Câmara são atrações do Sabadinho Bom

Ano CXX
Número 066

R$ 1,00

R$ 160,00
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Juiz e advogados são presos por 
corrupção e fraudes processuais

A Operação Astringere, 
desencadeada ontem pela Po-
lícia Federal e a Corregedoria 
do Tribunal de Justiça, pren-
deu um juiz, quatro advoga-
dos e um delegado da Polícia 
Civil acusados de manter um 
esquema de fabricação de 
multas judiciais. PágInA 13
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Esportes

Mostra de Dança de grupos e Artistas 
começa hoje na Estação Ciência PágInA 5

orquestra de Cordas da UFPB faz hoje 
apresentação de estreia PágInA 8

 Uso de gás 
natural em 
residências 
cresce 400%

PágInA 25

Torcida da Raposa 
faz festa para 
receber o time 
após classificação

Governo inicia 
análise dos 
projetos do 
Pacto Solidário

Presa quadrilha 
interestadual 
especializada em 
fraudar cheques

cOPA DO BRASil

inveSTimenTOS

em cAmPinA

A torcida do Campinense 
recebeu o elenco com festa 
após a classificação contra o 
Sampaio Correia para a 2a fase 
da Copa do Brasil. PágInA 23

O resultado das avaliações 
dos 220 projetos inscritos no 
programa será divulgado em 
junho. O Governo do Estado 
destinou R$ 100 milhões para 
os investimentos. PágInA 18

O grupo formado por 
cinco mato-grossenses e 
um paraibano agia em vá-
rios estados e foi preso pela 
Polícia Civil quando ten-
tava aplicar um golpe em 
Campina Grande. PágInA 4

FOTO: Ortilo Antônio

nublado com 
chuvas ocasionais

nublado com 
chuvas ocasionais

Artesãos paraibanos expõem em Feira Internacional, que acontece em Brasília PágInA 25

Sol e poucas 
nuvens

2oCaderno

Potiguaras
Mais de cinco séculos após a descoberta do Brasil pelos europeus, 
os descendentes dos primitivos habitantes da Paraíba continuam 
lutando pela revitalização de sua cultura PágInA 9

Programa Brasil 
Mais Seguro vai 
ser implantado 
na Paraíba

SeGuRAnçA

O Governo do Estado 
firma hoje parceria com o 
Governo Federal para im-
plantar as ações na área de 
segurança. PágInA 17



Há exatamente um mês, o presi-
dente do Conselho Nacional de Justi-
ça (CNJ), Joaquim Barbosa, deu uma 
declaração que provocou certo mal 
estar na magistratura brasileira. De 
acordo com o “Batman” do Supremo 
Tribunal Federal (STF), existe, no 
Brasil, “um conluio entre juízes e ad-
vogados”.

A declaração de Joaquim Barbo-
sa – que, para completar, sugeriu que 
“muitos juízes deveriam ser coloca-
dos para fora da carreira” - causou 
polêmica e alimentou o noticiário po-
lítico da imprensa brasileira duran-
te, pelo menos, uma semana, até ser 
substituída por outros assuntos mais 
palpitantes.

Pois bem: aqui na Paraíba a vera-
cidade da denúncia feita pelo incisivo 
ministro presidente do Supremo foi 
comprovada ontem, com a desarti-
culação, pela Polícia Federal, de uma 
suposta quadrilha cuja atuação tinha 
como lastro exatamente a relação cri-
minosa entre um juiz e vários advo-
gados.

A Polícia Federal deflagrou a 
“Operação Astringere”, em João Pes-
soa, para cumprir seis mandados de 
prisão preventiva, quatro mandados 
de prisão temporária e 16 mandados 
de busca e apreensão em escritórios 
de advocacia. Pela manhã, foram pre-
sos um juiz, um delegado e cinco ad-
vogados.

De acordo com a Polícia Federal, 
o objetivo da “Operação Astringere” 

é “apurar a prática de crimes de for-
mação de quadrilha, corrupção, apro-
priação indébita, fraude processual 
entre outros ilícitos, envolvendo ma-
gistrado, policiais, servidores públi-
cos, advogados e particulares”.

A acusação elementar, neste caso, 
é de que a suposta quadrilha apro-
priava-se de parte considerável de 
somas que seriam pagas às partes, em 
processos que envolviam, por exem-
plo, pagamento de valores, e ameaça-
vam as vítimas para evitar que a ex-
torsão fosse denunciada.

Caso os crimes investigados pela 
Polícia Federal se confirmem, as pala-
vras de Joaquim Barbosa ganham o sta-
tus adicional de profecia. Vejamos o que 
disse ainda o Quixote do “Escândalo do 
Mensalão”: “Nós sabemos que há deci-
sões graciosas, condescendentes, abso-
lutamente fora das regras”.

Os magistrados são os guardiões da 
lei. São eles que proferem as sentenças 
aos cidadãos, quando estes são conde-
nados pela prática de quaisquer delitos 
previstos nas legislações que regem a 
vida em sociedade. Quando se igualam 
aos fora da lei, deveriam receber puni-
ção exemplar.

A presidente do Tribunal de Justiça, 
Fátima Bezerra, em entrevista à impren-
sa, expôs um pensamento semelhante. 
Parafraseando a desembargadora, cer-
ca de 250 juízes atuam hoje na Paraíba. 
Quem foge à ética deve ser afastado, para 
não macular a imagem da categoria, cuja 
maioria age com dignidade.

Ao ser convocado pelo governador 
Ernani Sátyro para ser prefeito de João 
Pessoa, quando do seu período de governo, 
aquele homem público levou em considera-
ção as reconhecidas qualidades de Dorgival 
Terceiro Neto para um desempenho probo e 
competente em favor da nossa capital.

Tais expectativas foram superadas em 
muito, ante a honestidade e dinamismo 
emprestados pelo prefeito à sua adminis-
tração, a tal ponto que seu consolidado 
conceito de técnico foi acrescido de ou-
tro, até então desconhecido, o de político 
capaz de conciliar os interesses porventura 
conflitantes na busca do bem-comum e do 
esperado consenso. Essa sua capacidade de 
articulador sensato, fê-lo ser escolhido, por 
unanimidade, para ser o vice do governador 
Ivan Bichara, em 1975, chegando a sucedê-
-lo quando este foi candidato ao Senado. Na 
nova função se houve muito bem no exercí-
cio de governador do Estado.

Há um fato histórico pouco divulgado 
envolvendo Dorgival Terceiro Neto: quando 
eu era líder de Ivan Bichara, na Assembleia, 
fomos, eu e Waldir dos Santos Lima, convo-
cados pelo governador, logo após retorno 

de Brasília, onde mantivera contato com os  
militares, para  divulgarmos uma relação de 
políticos em atuação na Paraíba que pudes-
sem ser indicados candidatos a governador 
do Estado, na sua sucessão.

Esclareceu Ivan Bichara: não há mais 
vez para técnicos.  O futuro governador 
da Paraíba será um político militante, 
declinando três nomes: Clóvis Bezerra, 
Dorgival Terceiro Neto e Waldir dos San-
tos Lima. E cumprimos a missão alimen-
tando a mídia com essa versão oficial 
que, afinal, não prevaleceu porquanto 
forças outras deram solução diferente. 
        Esse fato diz bem da cotação política 
de Dorgival Terceiro Neto para ocupar, 
em caráter definitivo, o Governo da Para-
íba na condição de político militante, sem 
abdicar nunca de seus reconhecidosva-
lores técnicos, intelectuais e morais, que 
guardam, ainda hoje, plena compatibili-
dade e harmonia. 

Deixando lamentavelmente o nosso 
convívio, seu precioso legado está inscri-
to no panteão dos homens públicos da 
Paraíba, ao lado dos melhores da nossa 
História.    

 

Editorial

Um
Convite para Fernando

Esse Joaquim Barbosa...

O político Dorgival Terceiro Neto

                     Tarcísio Pereira - tarcisiopereira@bol.com.br
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Sei que escrevo neste jornal somente 
às sextas-feiras. Está um pouco distante da 
data que vou divulgar aqui, mas este é o pra-
zo mais próximo em relação a esta coluna. 
Na próxima sexta, já será o dia seguinte e, 
portanto, hoje, antecipo-me a dizer que, na 
próxima quinta, dia 25 de abril, estão todos 
convidados para o lançamento de um livro.

“Fernando Peregrino – Um Perfil Bio-
gráfico de Fernando Teixeira em 50 Anos de 
Palco”.

Este é o título. Esta é a obra. Que tive 
a honra de escrever no ano de 2008, aten-
dendo a um convite de Linaldo Guedes e 
William Costa para escrever quatro perfis 
biográficos que seriam publicados em um 
projeto do jornal A União, projeto esse 
que se chamaria “Talentos da Paraíba”. 
Mas a iniciativa, infelizmente, por circuns-
tâncias políticas da ocasião, acabou não 
saindo, e eu fiquei com a biografia de Fer-
nando Teixeira guardada ao longo destes 
cinco anos.

Mas vamos por partes. Isto aqui, an-
tes de tudo, é um convite!

O empresário, produtor, engenheiro 
civil e agitador cultural Heriberto Coelho, 
proprietário do Sebo Cultural, em julho do 
ano passado me mandou uma mensagem 
pelo facebook. Ele disse: “O Sebo Cultural 
tem interesse em publicar a biografia de 
Fernando Teixeira que você escreveu.”

Como recusar uma proposta de 
Heriberto? Mandei o livro para ele, 
discutimos, fizemos revisões, pesqui-
samos um amplo material visual e, fi-
nalmente, editamos um livro incluindo 
fotos de espetáculos, cenas de filmes 
e fac-símiles em amparo a um texto de 
50 laudas que, na época, eu escrevera 

para aquele projeto do jornal A União.
Portanto, na próxima quinta-feira, dia 

25 de abril às 8 da noite, estaremos lan-
çando no Sebo Cultural o perfil biográfico 
do ator, diretor, dramaturgo e professor 
de teatro Fernando Antônio Teixeira. Um 
homem que possui um currículo, e uma 
grande aventura, dos mais fascinantes na 
história do teatro paraibano!

Quando convidado, na ocasião, para 
entrar no Projeto “Talentos da Paraíba”, 
me foi apresentada uma lista de 40 nomes 
para que escolhesse aqueles sobre quem 
gostaria de escrever. Na época escolhi 
Fernando, Solha, Marcélia Cartaxo e o 
bailarino José Enoch. Mas veio a cassação 
do então governador Cássio Cunha Lima 
e, com o seu afastamento, a diretoria da 
A União também foi mudada, e o Projeto 
Talentos da Paraíba não teve pernas para 
caminhar. Lamentavelmente, não tive a 
honra de escrever sobre Solha, Marcélia e 
José Enoch. Parei em Fernando, que tinha 
sido o meu primeiro trabalho.

Agora, graças ao interesse manifesta-
do por Heriberto, através de uma belíssima 
edição da Editora Imprell, o livro virá à luz 
na próxima semana. Hoje, como colunista, 
eu não poderia passar esta sexta-feira sem 
contar esta história com A União, sem 
convidar os leitores para esse lançamento 
que, antes de tudo, é um convite para essa 
grande homenagem a Fernando Teixeira. 
Um ator e diretor teatral cuja história não 
é apenas aquela que conhecemos, mas os 
passos surpreendentes que ele precisou 
avançar para conquistar seu merecido 
espaço nas artes cênicas da nossa Paraíba.

Até lá, portanto. Aguardamos todos no 
lançamento.

Evaldo Gonçalves - egassociados2011@ig.com.br
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Os municípios devem receber, no dia 
30 deste mês, os recursos da Lei 
Kandir referentes aos quatro primei-
ros meses do ano. O  atraso ocorreu 
porque a Lei Orçamentária Anual  só 
foi sancionada neste mês, por isso 
os governos municipais ficaram 
sem o repasse em janeiro, fevereiro 
e março. 
O total será distribuído em 12 me-
ses, segundo os mesmos critérios 
de rateio aplicados às parcelas de 
receita que lhes cabem do Imposto 
Sobre Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS).  Os repasses da Lei 
Kandir servem para compensar os 
estados e municípios em razão das 
desonerações de impostos em pro-
dutos manufaturados, destinados 
à exportação.

O repasse do FPM referente ao 
2.º decêndio do mês, que cai 
hoje na conta das prefeituras, 
desabou. O valor é de 48,3% 
menor em relação ao estimado 
pela Receita Federal no último 
dia 10. Mesmo assim, em 2013, 
o repasse do FPM já representa 
um crescimento real de 4,8% 
em relação ao acumulado no 
mesmo período do ano passado.

As critica sobre as deficiências na 
coleta de lixo em João Pessoa são 
procedentes. Não apenas a orla, 
mas outras partes da cidade o 
serviço deixa a desejar, inclusive 
em pontos centrais. Será que está 
ocorrendo “greve branca” ou algo 
parecido, que tem refletido no de-
sempenho da coleta de lixo?

Nem todos os deputados foram 
favoráveis a que a Assembleia Le-
gislativa se integrasse à recepção 
ao Ministro da Integração Nacional, 
Fernando Bezerra Coelho e a comi-
tiva de parlamentares que estarão 
hoje em Monteiro, depois de percor-
rer o Eixo Leste da transposição do 
São Francisco. Alguns, como Anizio 
Maia, acham que a presidente Dilma 
fez pouco caso do documento ela-
borado pela Casa sobre a Seca.

LEI KANDIR

FPM DESABA

MEIA BOCA

AMUADOS

PÓS-GRADUAÇÃO EM SEGURANÇA

MUDANÇA

D e s c e u  r e d o n d o .  A  S k o l  e 
a  C o c a - C o l a  f o r a m  e l e i t a s 
a s  m a r c a s  m a i s  i m p o r-
t a n te s  d o  p a í s  p e l o  e s t u -
d o  d i v u l g a d o  “A s  m a r c a s 
m a i s  v a l i o s a s  d o  B r a s i l ” . 
A  p e s q u i s a  é  f e i t a  p e l a 
B r a n d A n a l y t i c s / M i l l w a r d 
B r o w n .
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In
fo

rm
e

G
eo

va
ld

o 
Ca

rv
al

ho

Se resolver fazer um up grade 
na campanha, o governador de 
Pernambuco, que dorme e acor-
da pensando na Presidência da 
República, precisa  repensar 
o seu slogan: - “O Brasil pode 
mais”. É idêntico ao que usou 
José Serra, em 2010. E deu no 
que deu!

A Secretaria Nacional de Segurança Pública firmou Termo de Cooperação com 
a Universidade Federal da Paraíba para execução de curso de Pós-Graduação 
– latu sensu -  Especialização  em “Segurança Pública e Direitos Humanos”.  
O curso de modalidade presencial, para 40 alunos, com 375 horas aula. Pelo 
Termo, a Secretaria Nacional repassa R$ R$ 259.988,10 à Universidade Fe-
deral da Paraíba.

DIRETOR TÉCNICO
Gilson Renato



Ermírio de Souza (Zominha)
Massagista esportivo

Campo bom para 
massagista profissional

m profissional que não precisou passar por uma 
universidade para ser escolhido cinco vezes o melhor 
massagista esportivo da Paraíba, iniciando a carreira como 
auxiliar pelas mãos de Adalberto Lima (in-memorian) no 
Campinense. Aos 51 anos de idade e 34 de profissão, 
Ermírio de Souza Lima Filho, mais conhecido como Zominha 
- apelido de infância do qual não sabe a origem, mas que 
pegou e ficará para o resto da vida - passou por vários 
clubes antes de chegar ao Botafogo. Times tradicionais, 
como Treze, Auto Esporte, Capelense de Alagoas e 
Baraúnas do Rio Grande do Norte, além da Raposa, foram 
referências para o paraibano de Campina Grande resolver 
optar pela capital para viver com a família, trabalhando no 
Belo, time do coração. 
Durante esse período na profissão teve a oportunidade 
de massagear o ídolo Zico, durante a partida que ocorreu 
entre as seleções másteres dos amigos do “galinho de 
quintino” e o selecionado paraibano, que ocorreu ano 
passado no Almeidão, no Cristo Redentor. Com toda essa 
experiência, Zominha dá dicas importantes para quem 
almeja se tornar um massagista profissional. Segundo 
ele, exercer a atividade com zelo, dedicação, amor e 
sempre obedecer aos preceitos da ética profissional, são 
fundamentos importantes na carreira do profissional da 
massagem. Propostas para deixar a terrinha apareceram, 
mas nada de extraordinário para abandonar o Belo, 
clube que adora e pelo qual tem um carinho especial. Na 
entrevista ao Jornal A União, Zominha faz um retrospecto 
do início da carreira como massagista e os planos para o 
futuro, numa profissão que vem crescendo a cada dia, em 
vários setores da sociedade, ressaltando a importância do 
profissional para os clubes.

Como e quando começou a 
carreira de massagista? 

Teve início em 1979, como au-
xiliar do massagista Adalberto Lima 
(in-memorian), no Campinense, as-
sumindo o cargo em 80. Foi um ano 
de aprendizado e importante para 
quem estava começando, onde eu 
prestava atenção a tudo que fazia 
para aprender o mais rápido pos-
sível. Tenho 34 anos de profissão e 
agradecerei sempre a atenção e a 
oportunidade que tive na minha vida. 

 Antes de trabalhar no Bo-
tafogo você passou por algum 
time? 

  No Campinense, quando con-
quistei o bicampeonato paraibano 
(79 e 80), passando pelo Capelense 
de Alagoas, Auto Esporte, Treze e 
Baraúnas/RN. Cheguei ao Botafo-
go no dia 1º de maio de 86, onde 
trabalho há 27 anos. Foi amor à 
primeira vista com o alvinegro da 
capital sendo a minha segunda fa-
mília e com pessoas que sempre me 
trataram com respeito e carinho. 

Está satisfeito com a pro-
fissão? 

Quando você trabalha com 
o que gosta, tudo fica mais fácil e 
prazeroso. Foi uma profissão que 
sempre admirei e faço com muito 
profissionalismo, na tentativa de 
realizar o melhor para ajudar os jo-
gadores e o clube. Sei que faço parte 
de um grupo, que cada setor é im-
portante para que possamos conse-
guir os objetivos. Não é à toa que fui 
considerado cinco vezes o melhor 
massagista esportivo do Estado. 

Existe algum curso prepara-
tório e o que é necessário para 
ser um massagista? 

Temos vários cursos prepara-
tórios, inclusive de graduação na 
Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB) e Unipê, onde os interes-
sados podem se especializar. Para 
ser um bom massagista é neces-
sário gostar do que faz, esforço, 
conhecimento técnico e lidar com 
muito amor e carinho a profissão 
para se tornar um profissional de 
primeira linha. 

A profissão é regulamenta-
da e qual o salário inicial? 

A profissão foi regulamenta-
da no dia 5 de outubro de 1961, 
através da Lei Federal 3.968, sen-
do que, desde o dia 10 de dezem-
bro de 1945, o decreto-lei 8.345, 
dispõe sobre habilitação do exer-
cício profissional do massagista. 
O salário inicial é na faixa de mil 
reais para quem está começando. 

Já ocorreu algum fato inte-
ressante durante o período que 
você trabalha na área? 

Um fato que marcou muito 
na minha vida foi quando tive a 
oportunidade de massagear meu 
grande ídolo flamenguista, Zico, 
por ocasião da partida entre os 
amigos de Zico e o selecionado da 
Paraíba de Másteres, no Estádio 
Almeidão, com um grande público 
que prestigiou o espetáculo. Um 
fato que ficará marcado pelo res-
to da vida de quem gosta de um 
dos maiores craques do mundo do 
esporte. 

U

Quais as recomendações que 
o massagista deve ter na profis-
são? 

Exercer a atividade com zelo, 
dedicação, amor e sempre obedecer 
aos preceitos da ética profissional. 
Nossa meta é aliviar o sofrimento 
do ser humano, independente da 
profissão, na medida em que estiver 
ao nosso alcance nos conhecimen-
tos técnicos. Sinto prazer quando 
um jogador que deixa o campo com 
dores retorna aos gramados em 
perfeita condição física e técnica. 

Já recebeu algum convite para 
deixar o alvinegro da capital?

Vários convites apareceram du-
rante a minha carreira de massagis-
ta, inclusive da Ponte Preta de São 
Paulo e o Sport do Recife, mas não 
fizeram minha cabeça para deixar a 
terrinha. Fiquei lisonjeado com as 
propostas, mas decidi permanecer 
na capital com a família e no Belo, 
que tanto admiro e gosto.  

Quais os craques que deram 
trabalho e as contusões mais 
complicadas para o massagista? 

A mais complicada foi a do pa-
raibano Esquerdinha, que lesionou 
o ombro esquerdo, atuando pelo 
Real Zaragoza da Espanha e solici-
tou ao presidente do clube europeu 
para fazer o tratamento comigo. 
Existem contusões graves, como as 
musculares, que demoram a curar 
para que o jogador possa voltar aos 
gramados. 

Com a chegada dos fisiote-
rapeutas nos clubes, a vida dos 
massagistas melhorou ou piorou? 

Foi uma melhora sensacional, 
já que um complementa o trabalho 
do outro na recuperação do atleta. 
Tenho a sorte de trabalhar com um 
dos melhores fisioterapeutas da 
Paraíba, Wellington Almeida, que 
também faz um trabalho genial com 
os jogadores do Botafogo. Para que 
exista um bom trabalho e uma sin-
tonia harmoniosa é necessário que 
a dupla esteja atenta aos aconteci-
mentos que surgem na recuperação 
dos profissionais da bola. 

Como é o seu relacionamento 
com os atletas do Botafogo?

É o melhor possível, com todos 
colaborando e tornando o trabalho 
mais fácil para os dois lados. Pro-
curo tratar todos os jogadores com 
respeito, carinho e atenção, para 
que possamos proporcionar um 
ambiente agradável. Não tenho o 
que reclamar dos atletas, afinal, são 
pessoas maravilhosas que desejam 
fazer o melhor pelo clube. 

Como se sente ao ver um joga-
dor recuperado com o seu trabalho? 

Sinto um prazer enorme, pois é 
muito gratificante poder ajudar as 
outras pessoas fazendo o que mais 
gosto. Quando um jogador chega 
para ser tratado é como se fosse um 
amigo ou familiar que deseja uma 
ajuda enorme de um profissional 
que faz o possível para deixar 100%. 

O que você aconselharia para 
quem almeja seguir a carreira? 

Que estude bastante, tenha 
muito amor e respeito pelo próxi-
mo, comprometimento, dedicação e 
perseverança para que você seja re-
conhecido no seu trabalho. Acredito 
que a Paraíba tenha bons profissio-
nais, falta apenas melhores oportu-
nidades para que possamos revelar 
novos massagistas.   

Quais os planos para o futu-
ro? Você acredita que o Botafogo 
será campeão estadual da tempo-
rada? 

Fazer sempre o melhor na mi-
nha profissão e colaborar com o 
sucesso do Botafogo nos próximos 
anos. Sobre o título da temporada, 
todos estão acreditando que desta 
vez possamos conquistar o Esta-
dual e acabar com este jejum que 
estamos convivendo. A diretoria 
montou um grande time e o Belo 
está mais unido fora e dentro de 
campo para que possamos atingir 
o objetivo. 

De onde vem o apelido Zomi-
nha? 

É um apelido de infância que 
não sei ao certo a origem. Apareceu 
de repente e ficou pelo resto da mi-
nha vida. Meu nome é Ermírio de 
Souza Lima Filho, mas poucas pes-
soas me conhecem, já que o apelido 
é o que fica. Nunca fiquei chateado, 
afinal, tenho coisas mais importan-
tes para me preocupar e resolver.    
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Em cima da hora

Presa quadrilha que agia na Paraíba
ASSALTANTES E ESTELIONATÁRIOS

Golpes aplicados em institui-
ções financeiras pode ultra-
passar meio milhão de reais

Policiais da Delegacia de 
Crime Contra o Patrimônio 
apresentaram ontem a tarde, 
na Secretaria de Segurança e 
Defesa Social, uma quadrilha 
de estelionatários e assal-
tantes de bancos composta 
por seis pessoas sendo cinco 
do Mato Grosso e um mem-
bro da Paraíba. Em poder do 
bando foi apreendido várias 
carteiras de identidade, cen-
tenas de cheques em branco 
e clonados, computador, ce-
lulares, máscaras de prote-
ção facial e aproximadamen-
te 7 mil reais em dinheiro.

O delegado da DRF, 
Tiago Sandis, afirmou que 
bandos vinham praticando 
crimes na Paraíba há cerca 
de um ano e os golpes em 
instituições financeiras pode 
ultrapassar meio milhão 
de reais. Foram presos Ale-
xandre Souza de Freitas, 28 
anos, Marcos Vinícius Fra-
ga Soares, 28 anos, o Pato, 
George Alexandre Benedito 
Ferreira, 34 anos, o paraiba-
no Alan de Souza Lucena, 23 
anos, residente na cidade de 
Bayeux, Elsio Jardel Xavier, 
27 anos, e Joreste Gomes de 
Almeida Neto, 23 anos.

Com a quadrilha foi 
apreendido máscara utiliza-
da por quem trabalha com 
maçarico, e a policia está in-
vestigando se o bando reali-
zou assaltos a caixa eletrô-

nico na Paraíba através de 
explosivos ou utilizando ma-
çarico. Os membros da qua-
drilha têm passagem pela 
policia de vários Estados da 
Federação.

Parte do grupo foi preso 
na cidade de Campina Gran-
de e a outra parte presa em 
João Pessoa, onde a maioria 
do bando se hospedava em 
hotéis localizado na orla ma-
rítima. 

O golpe mais recente 
da quadrilha foi na cidade 
de Campina Grande, onde 
eles conseguiram adulterar 
um cheque de um comer-
ciante  de R$ 340,00 para R$ 
50.000,00. Com o dinheiro 
a quadrilha comprou  dois 
veículos que também foram 
apreendidos junto com os 
criminosos.

A Operação de prisão 
contou também com a parti-
cipação de policiais do Grupo 
Operações Especiais-GOE. A 
polícia acredita que a quadri-
lha tenha outros membros 
agindo em outros estados.

O paraibano Alan de 
Souza Lucena trabalhava em 
uma empresa de telefonia, 
onde utilizava da sua profis-
são para desviar chamadas 
telefônicas do banco para o 
cliente para realmente con-
firmar a quantia que seria 
sacada no cheque adulterado 
da vítima.

A polícia acredita que 
com a continuação das in-
vestigações outros assaltos 
e crimes de estelionatos po-
derão ser desvendados. Os 
membros da quadrilha serão 
transferidos para um dos 
presídios da capital.

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

A quadrilha é composta por seis pessoas, cinco do Mato Grosso e uma da Paraíba. Polícia investiga se eles assaltaram caixas eletrônicos

Não é o tomate, mas sim 
o repolho verde o grande vi-
lão nos preços de hortifruti-
granjeiros, conforme pesqui-
sa realizada pelo Procon de 
João Pessoa (Procon-JP) nos 
dias 15 e 16 deste mês em 
supermercados da capital. O 
produto é encontrado por até 
R$ 6,99, enquanto o maior 
preço do tomate é de R$ 6,49. 
O item mais barato é a melan-
cia, vendida por R$ 0,79.

Conforme a pesquisa do 
Procon-JP, a maior variação 
de preços foi encontrada na 
venda do pimentão verde, 
que chega a 357,8% nos su-
permercados de João Pessoa. 
A menor variação é da maçã 
nacional, 18,8%.

Também foi constata-
da variação alta nos preços 
da melancia (278,5%), do 
mamão formosa (101%), a 
cenoura (97%) e a cebola 
branca (93,6%). Variações 
menores foram registra-
das, ainda, nos preços da 
macaxeira (37,6%), banana 
prata (33%), batata inglesa 
(32,5%) e tomate (30,1%).

Foram pesquisados os 
preços dos seguintes produ-
tos: tomate, pimentão verde, 
cebola branca, cenoura, bata-
ta inglesa, batata doce, alface 
crespa (comum), laranja pera, 
banana prata, banana paco-
van, mamão formosa, abacaxi, 
limão tahiti, maracujá, melan-
cia, inhame, macaxeira, beter-
raba, cará, jerimum (abóbora), 
repolho verde, maçã nacional, 
pepino e berinjela.

A pesquisa foi realizada 
em oito estabelecimentos 
da capital: Supermercado 
Latorre (Torre), Supermer-
cado Santiago (Torre), Su-
permercado Pão de Açúcar 
(Manaíra), Supermercado 
Manaíra (Manaíra), Carre-
four (Bessa), Supermerca-
do Extra (Epitácio Pessoa), 
Hiper Bompreço (Bessa) e 
Bemais (Bancários).

Esta foi à terceira pes-
quisa do preço dos hortifru-
tigranjeiros realizada pelo 
Procon-JP este ano. O obje-
tivo é monitorar os preços 
dos produtos para ajudar o 
consumidor no planejamen-
to do orçamento domésti-
co. Para acessar a pesquisa 
completa, acesse o portal da 
Prefeitura de João Pessoa 
– http://www.joaopessoa.
pb.gov.br/portal/wp-con-
tent/uploads/2013/04/
NOVA-Hortifrutigranjeiros-
15-e-16-de-Abril-2013-tabe-
la-comparativa1.pdf.

Repolho é considerado 
como o vilão dos preços

PESquISA dO PROcON-JP

Maior variação de 
preços foi encon-
trada na venda do 
pimentão verde, 
de 357,8% nos 
supermercados 
da capital

Bancários de três agências pri-
vadas, em João Pessoa, paralisaram 
as atividades ontem. Eles reivindi-
cam mais segurança e protestam 
contra as demissões e o assédio 
moral. Ficaram fechados o dia in-
teiro o Bradesco, no bairro de Cruz 
das Armas e HBSC, na Avenida Epi-
tácio Pessoa. A agência do Itaú, da 
Rua Duque de Caxias, no centro, 
abriu ao meio-dia. O Sindicato dos 
Bancários da Paraíba (SEEB-PB)  in-
formou que o  movimento vai con-
tinuar. No próximo dia 30, todas 
as agências do Banco do Brasil na 
Paraíba estarão fechadas. 

“Um dos problemas que torna 
mais grave a insegurança é a falta 
de portas de segurança com de-
tector de metais, o que acontece 
no Bradesco. Sem o equipamento, 
o acesso de criminosos é facilita-
do”, observou Marcos Henriques, 
presidente do Sindicato dos Ban-
cários da Paraíba.

Além disso, ele afirmou que 
todas as agências realizam rota-
tividade de funcionários, ou seja, 
demitem e, ao mesmo tempo, con-
tratam outros servidores pagando 
salários mais baixos. Isso, na opi-
nião do sindicalista, demonstra a 
continuidade de uma política de 
assédio moral, pressionando os 
funcionários para que cumpram 
metas abusivas. 

A paralisação no Itaú e HSBC 
faz parte da programação do dia 
nacional de luta dos funcionários 
destas agências. Eles reivindicam 
o fim das demissões, das cobran-
ças de metas abusivas e do assé-
dio moral. “Com a paralisação, os 
bancários expressaram o repúdio 
a esses bancos que demitem e as-
sediam os trabalhadores, enquan-
to o lucro é cada vez maior. A data 
escolhida para o movimento re-
presenta o dia de luta de toda a 
classe, afinal de contas, o fim do 
fator previdenciário, a redução da 
jornada de trabalho, mais investi-

Bancários paralisam por segurança
EM JOÃO PESSOA

José Alves
zavieira2@gmail.com

Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@hotmail.com

mentos em saúde e educação são 
bandeiras que a categoria espera 
desse governo”.

Estado fez parceria com BB
Cláudio Lima, secretário da 

Segurança e da Defesa Social da 
Paraíba (Seds), disse que o Estado 
vem reunindo forças para tentar 
conter a onda de assaltos e explo-
sões a bancos. Porém, para solu-
cionar o problema, é necessário 
que os bancos colaborem. “Esta-
mos agindo, prendendo elemen-
tos de quadrilhas, inclusive poli-
ciais, como aconteceu em Campina 
Grande , conversando com os ban-
cos, mas esperamos também que 
os gestores façam sua parte”, de-
clarou.

A Seds firmou uma parceria 
com o Banco do Brasil, mas está 
encontrando dificuldades com os 
demais bancos. O BB, de acordo 
com Lima, tem atendido as orien-
tações da Seds. Entre as medidas já 
tomadas está a redução da quanti-
dade de dinheiro nos terminais de 
autoatendimento e a instalação de 
câmeras. “O problema é que alguns 
bancos não querem fazer investi-

mentos”, ressaltou o secretário. 
A reportagem entrou em con-

tato com a Superintendência do BB 
na Paraíba, mas o banco informou 
que não faria qualquer pronuncia-
mento a respeito de outras medi-
das para aumentar a segurança em 
suas agências, nem sobre a parali-
sação anunciada pelos funcionários 
para o dia 30 deste mês.

Ações criminosas
Só este ano o Sindicato dos 

Bancários da Paraíba registrou no 
Estado 41 ocorrências, sendo 15 
explosões (seis no Banco do Brasil, 
duas na Caixa e sete no Bradesco), 
nove arrombamentos (três no Ban-
co do Brasil, um no Bradesco, um 
no Itaú, um no HSBC e três no San-
tander).

Também foram registrados 
este ano, oito assaltos sendo qua-
tro no Bradesco, dois no Banco do 
Brasil, um no Santander e um na 
Caixa, sete tentativas de arrom-
bamento/explosão sendo (três no 
Banco do Brasil, duas no Bradesco 
e duas no Santander) e duas saidi-
nhas de banco (uma no Bradesco e 
uma na Caixa Econômica Federal).

Sindicato diz que falta de portas de segurança com detector de metais é problema grave
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Artista plástica gaúcha 
expõe a partir de hoje 
na Estação Cabo Branco
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Mostra de Grupos e Artistas, e comemoração dos dez anos 
da Cia Lunay acontecem na Estação Ciência a partir de hoje

Meu Pé de Laranja Lima, 
de Marcos Bernstein, 
estreia hoje na capital 

Orquestra de Cordas da 
UFPB faz seu primeiro 
concerto no campus
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Dança na Estação
Vanessa Queiroga
vanessaqueiroga@gmail.com

FOtO: Divulgação/Secom-JP

FOtO: Andréa Gisele

Por meio do evento intitulado de 
Dance Abril, desde o início do 
mês, o Fórum Permanente de 
Dança de João Pessoa realiza 
atividades em prol do Dia In-
ternacional da Dança, festejado 
em 29 desse mês. Hoje, amanhã 
e domingo acontece outra eta-

pa dessa celebração com a Mostra de Dança 
de Grupos e Artistas, e a comemoração dos 
dez anos da Cia Lunay. Os dois eventos 
são realizados na Estação Ciência e visam 
difundir a dança produzida na capital pa-
raibana e as companhias existentes, além 
de integrar os profissionais da área e a 
homenagear a arte do movimento.

Mostra de Dança de Grupos e Artistas
Com uma programação gratuita, a 

Mostra de Dança de Grupos e Artistas 
chega ao Anfiteatro da Estação Ciência 
hoje e amanhã, das 17h às 21h30. Durante 
os dois dias, passarão pelo palco mais de 
trinta coreografias, em apresentações sem 
caráter competitivo. A ideia do evento é 
promover o mapeamento do cenário da 
dança em João Pessoa, procurando co-
nhecer o que está sendo produzido pelos 
grupos amadores e alguns profissionais 
que se disponibilizaram a participar da 
Mostra também.  

“Decidimos misturar os grupos amado-
res e profissionais para proporcionar aos 
novos artistas a oportunidade de ver outros 
trabalhos, assim como conhecer os traba-
lhos de artistas mais experientes. Também 
será uma oportunidade de aproximação da 
novíssima geração para conhecer o cenário, 
poder saber que existe, por exemplo, um 
Fórum de Dança para discutir as questões 

A Lunay, fundada por Kilma Farias, funde dança do ventre e outros estilos musicais

da dança, um novíssimo curso de Licen-
ciatura em Dança na UFPB e ainda darmos 
um pontapé inicial para um mapeamento 
geográfico da dança em João Pessoa”, as-
sinalou Vant Vaz, integrante do Fórum de 
Dança e organizador da Mostra de Grupos, 
em entrevista ao jornal A União. 

Fundado em 2005, o Fórum de Dança 
tem se mobilizado para criar estratégias 
que insiram a dança no cenário artístico 
da capital, conquistando políticas públicas 
sólidas para a área. No evento de hoje e 
amanhã, o Fórum conseguiu reunir uma 
grande amostra do que está sendo pro-
duzido em João Pessoa, abarcando estilos 
como Dança Contemporânea, Balé Clássico 

e Moderno, Dança de Rua, Jazz, e Dança 
do Ventre e Tribal. “No mínimo, pelo que 
percebo, existe uma sede por espaços 
de apresentação, mediante a quantidade 
de inscrições que foram feitas. Imagino 
a quantidade de grupos que teríamos se 
tivéssemos iniciado uma campanha há 
mais de um mês. Esta foi feita apenas com 
duas semanas e muita gente se inscreveu”, 
concluiu Vant Vaz. 

Aniversário da Cia Lunay
Com um estilo que funde dança do ven-

tre, flamenco, influências orientais, afro-
descendentes e ainda o coco e maracatu, a 
Cia Lunay há dez anos difunde o seu Tribal 

Brasil. Uma programação extensa come-
mora o aniversário da companhia durante 
o domingo, 21, na Estação Ciência, a partir 
das 10h, com oficinas, lançamento do docu-
mentário sobre a Lunay,  exposição virtual e 
Mostra de Dança na categoria palco aberto 
com diversos grupos de Tribal e Fusão de 
todo o Brasil. O evento será encerrado com 
a apresentação do novo espetáculo da Cia 
Lunay, Axial. 

“Acredito que só os loucos, teriam essa 
força de conduzir um grupo por dez anos 
mantendo a mesma empolgação, o mes-
mo interesse, a mesma determinação em 
realizar cada espetáculo, cada evento, em 
desenvolver cada coreografia. É de certa 
forma uma loucura, mas que nos toma 
de modo sadio a partir do momento em 
que se encontram outras mentes e corpos 
dispostos a fazerem o mesmo. A gente 
nem acredita que caminhou tanto porque 
estávamos tão apaixonados pela paisagem, 
que tudo acontece da forma mais prazerosa 
possível”, revelou Kilma Farias, fundadora e 
diretora artística da Cia Lunay, em conversa 
ao jornal A União.  

Com exceção das oficinas, que para 
participar existe uma taxa de inscrição, 
todas as outras atividades e apresentações 
são gratuitas. Para mais informações so-
bre o conteúdo das oficinas, basta enviar 
email para kilmita@gmail.com. Sétimo 
trabalho da Cia, Axial apresenta o estilo 
desenvolvido pela Lunay de forma com-
pleta e inteira, o Tribal Brasil. O espetáculo 
integra o projeto Cultura em Movimento, 
“onde convidamos professores de danças 
populares e afro-brasileiras para minis-
trarem oficinas teórico-práticas para os 
integrantes da Lunay e outros bailarinos 
da cidade. Isso visa ampliar o repertório 
de movimentos do grupo e contribuir com 
a formação de cada participante”, explicou 
Kilma Farias.

A Tribo Éthnos vai apresentar um dos espetáculos da Mostra de Grupos e Artistas, e que vai colocar no palco mais de trinta coreografias diferentes em dois dias de evento
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Vivências

Diante das mais variadas situações, em que 
a dor e o sofrimento chegam, muitas vezes sem 
avisar, é imprescindível o gesto solidário das 
criaturas em prestar socorro material ao seu pró-
ximo. E, ao lado desse apoio imediato, é preciso 
alimentar a força da esperança e da Fé Realizante, 
que movem o ser humano a se manter sob a pro-
teção do Pai Celestial e o estimulam a arregaçar 
as mangas e concretizar suas mais justas súpli-
cas.

Nos desafios da existência, recordemos sem-
pre a palavra de conforto e ânimo renovado de 
Jesus, o Cristo Ecumênico, o Divino Estadista, 
constante do Seu Evangelho segundo Mateus, 
8:23 a 27; Marcos, 4:35 a 41; e Lucas, 8:22 a 25. A 
seguir, o texto da Boa Nova unificado por Wantuil 
de Freitas:

“Aconteceu que, num daqueles dias, Jesus 
tomou uma barca, acompanhado pelos Seus dis-
cípulos; e eis que se levantou no mar tão grande 
tempestade de vento que as ondas cobriam a 
barca, enquanto Jesus dormia na popa, sobre um 
travesseiro. Os discípulos O acordaram aos bra-
dos, dizendo: ‘Salva-nos, Senhor Jesus, nós  vamos 
morrer!’.  E Jesus lhes respondeu: ‘Por que temeis, 
homens de pequena fé?’. Então, erguendo-se, 
repreendeu os ventos e o mar; e se fez grande bo-
nança. Aterrados e cheios de admiração, os discí-
pulos diziam uns aos outros: ‘Afinal, quem é Este, 
que até o vento e o mar Lhe obedecem?’”.

Enfrentar e vencer as tormentas
O que tem sido a vida humana senão o atra-

vessar de procelas que devemos vencer, não 
fugindo delas? Vejamos o exemplo na própria 
náutica. Quando há uma tempestade com vaga-
lhões, o comandante embica a proa do navio na 
direção das vagas, se ele não pôde fugir da tor-
menta e é surpreendido por ela. Não vira para o 
lado, não dá às vagas bombordo nem estibordo. 
Do contrário, a embarcação corre grave perigo de 
adernar e até afundar. Assim cada um de nós tem 
de ser. Enfrentar as tormentas do cotidiano com o 
potente navio que o Excelso Navegador nos ofere-
ce, que é nosso corpo, mesmo quando enfermo. 

Encarar a tempestade e vencê-la, derrubadas as 
ilusões da vida. Porque aí é possível sonhar com 
um mundo melhor. Iludirmo-nos é que não pode-
mos, de maneira alguma. E, quando o temporal 
estiver mais forte, a ponto de pensarmos que 
soçobraremos – ou, o que é pior, acharmos que o 
Comandante Celeste está dormindo – tenhamos 
a certeza de que o Divino Timoneiro não dorme. 
Jesus encontra-se sempre alerta, pronto a orien-
tar a Sua tripulação, indicando-lhe novas viagens 
pelo planeta inteiro, desde que cada um mostre a 
sua capacidade e perseverança.

“Por que temeis, homens de pequena fé?”. As-
similemos o quanto antes essa repreensão justa 
de nosso Mestre, pois, de qualquer forma, Ele vai 
erguer-se, repreender os ventos e o mar, e far-se
-á paz nos corações.

Quem confia em Jesus não perde o seu tempo, 
porque Ele é o Grande Amigo que não abandona 
amigo no meio do caminho. Urge aprendermos 
nestas horas, e isto irá se expandindo em todos os 
atos dos nossos dias, na Terra e no Céu da Terra, 
a sublimar inicialmente os dilúvios interiores. Ao 
amainar esses, as nuvens também se vão e o Sol 
da Caridade, que é Jesus, nos aquece a Alma.

Tudo neste mundo pode ficar fora do con-
trole dos homens, mas nada escapa ao comando 
de Deus. Portanto, quanto mais perto Dele, mais 
longe dos problemas.

Walcyr Carrasco
Um sonho do autor enquanto repousava 

durante viagem realizada à África. Assim nasceu 
a nova obra do ilustre escritor Walcyr Carrasco, 
renomado por suas peças teatrais e novelas de 
grande repercussão.

Juntos para Sempre é o título lançado no últi-
mo 3 de abril, quarta-feira, no Rio de Janeiro.

Com satisfação, recebi um exemplar autogra-
fado: “Paiva Netto, parabéns pelo seu trabalho! 
É iluminado por Deus! Abração. Walcyr Carras-
co”.

Grato, estimado Walcyr, pelas palavras frater-
nas. Lerei o livro com atenção. Aplacar a tempes-
tade

Há muitos anos que os 
norte-coreanos vêm ameaçan-
do os vizinhos Coreia do Sul 
e Japão. Sempre que podem 
realizam exercícios militares e 
simulações de combate.

Não muito longe o maior 
parceiro comercial e investi-
dor, a China, observa atento o 
vizinho belicoso.

Caso se con-
firme as ameaças 
e os países se 
envolvam em um 
conflito tere-
mos inúmeras 
preocupações: 
a China é a eco-
nomia que mais 
cresce no mundo, 
ocupa a atual 2ª 
posição, é uma 
potência militar 
e nuclear, seus 
números são 
impressionantes, 
mas nunca teve 
uma forte atua-
ção militar além 
de suas fronteiras, e se en-
volver em um conflito poderá 
levá-lo à ruína, já que tem a 
maior reserva cambial em 
dólar do mundo (mais de US$ 
3 trilhões).

Segundo. Há a Rússia, que 
mantém sua geopolítica na 
Ásia e foco no mercado euro-

peu, desde a União Soviética 
que seu principal produto é o 
petróleo, atualmente o maior 
exportador do produto, e uma 
guerra poderia trazer ainda 
mais recursos financeiros, mas 
não em um conflito de longo 
prazo, pois arruinaria a re-
cuperação de seus mercados, 

em função da taxa 
inflacionária mun-
dial.

Terceiro. O 
papel que caberia 
aos Estados Unidos, 
a polícia do mundo 
tem poder de res-
posta a qualquer 
ataque norte-corea-
no em poucas horas, 
se não minutos. Mas 
um conflito envol-
vendo Coreia do 
Sul, China, Japão e 
Rússia fecharia as 
rotas do pacífico, 
prejudicando as ex-
portações de grãos 
e outros gêneros 

para os países asiáticos, além 
de recrudescer a retomada 
econômica em razão do óleo 
mais caro.

Quarto. Não sabemos até 
que ponto o Japão está pre-
parado para uma resposta, 
durante décadas o país foi 
impedido de ter forças ar-

madas, já enviou soldados a 
inúmeras batalhas, princi-
palmente em apoio tático às 
tropas anglo-americanas. Mas 
o país pode facilmente ser en-
volvido no conflito em razão 
dos trágicos crimes de guerra 
perpetrados pelos nipônicos 
contra chineses e coreanos 
na ocupação da Manchúria 
na década de 1930, que pre-
cipitou a entrada do país na 
Segunda Guerra.

Por fim nós brasileiros 
iremos ser arrastados por 
uma forte crise especulatória, 
semelhante ao que aconteceu 
na crise asiática da década de 
1990, tendo em vista a depen-
dência do mercado chinês em 
grãos e commodities minerais, 
principais produtos da nossa 
pauta de exportação.

A guerra pode não envolver 
tantas nações, mas as conse-
quências são terríveis do mes-
mo jeito, a crise sistêmica de 
2008-2009 que os países ainda 
tentam se recuperar, será café 
pequeno diante das maiores 
dificuldades com o recuo do 
mercado internacional.

Essa guerra poderá final-
mente ser a ruína do império 
do irmão do norte, retomada 
do centro pelos chineses, será 
a maior virada de banca na 
história da humanidade.

Diácono e jornalista - jnunes48@hotmail.com

Dois amigos, 
duas lembranças

José
NunesAplacar a tempestade

Será o fim do armistício entre as Coreias?

A crise sistêmica 
de 2008-2009 
que os países 
ainda tentam se
recuperar, será 
café pequeno 
diante das 
maiores dificuldades 
com o recuo 
do mercado 
internacional
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Artigo

Este mês de abril ficará em mim com 
a marca de dois amigos que nos deixaram, 
sempre lembrados, nunca esquecidos.

O calendário de personalidades no mais 
alto nível de honestidade, portador de hu-
mildade, que carregava consigo o desejo de 
servir da Paraíba fica menor com a morte de 
Dorgival Terceiro Neto.

O outro, igualmente ocupando lugar 
especial no meu coração, é Nathanael Alves, 
amigo e pai adotivo de minhas leituras e do 
meu proceder como jornalista, falecido há 32 
anos, no dia 27 de abril, acompanha-me com 
seus conselhos tão úteis e inesquecíveis.

Ambos, Nathanael e Dorgival, deram 
prumo ao meu caminhar de homem voltado 
às letras, que Gonzaga Rodrigues restaura 
quando minha escrita fica caspenta. Terei de 
ambos as melhores recordações das conver-
sas e dos apertos de mãos, sincero e aco-
lhedores. A estes, resta-me mantê-los vivo 
na memória, recordando-os com os atos do 
bem viver a mim transmitidos.

Se há mais três décadas recorria ao ter-
raço de Nathan para saciar a ânsia do saber 
e descobrir o molde que a literatura que 
persigo, foi no escritório de Dorgival onde 
tirei dúvidas que atrofiavam meu olhar para 
a História, que nem sempre os livros conse-
guiam desvendar.

Homens de gestos grandiosos, sinceros, 
traziam a marca de caboclo do mato, viven-
do ao seu modo e tempo. No caso de Dorgi-
val, este ficará na História da Paraíba pelos 
gestos protagonizados, administrador públi-
co que exerceu suas atividades com retidão 
e intérprete do sentimento do sertanejo do 
Cariri.

Fico a imaginar o que levou esse homem 
de elevados gestos e posições na sociedade, 
repórter da História da Paraíba, a querer um 
iletrado brejeiro ao seu redor. E mais, a me 
fazer integrante do seleto grupo do IHGP.

Ele está ligado ao reino de Taperoá com 
a resistência das baraúnas e a fidelidade dos 
antigos mártires. Só aceitava o que podia 
melhorar e engrandecer sua terra. Só dividia 
seu amor por este solo, quando a divisão 
não perturbava o pequeno mundo de sua in-
fância, para ele imenso, independente, único 
e somente comparável a outras terras dadas 
como santas nos textos sagrados.

O chão de sua região era sagrado para 
ele, por isso tirava as sandálias ao pisar.

Com repetidos gestos no dia a dia, este 
excelso homem tornou visível o humanismo 
cristão nos lugares onde estava, cumpriu 
os seus deveres de consciência limpa, sem 
nunca abocanhar a glória.  Ele tinha gestos 
régios e arrastava consigo admiradores atra-
ídos pela magnificência do trabalho e pela 
sinceridade do abraço.

Voltava à sua terra para ouvir vozes ma-
viosas nas serras e baixios do Sertão duran-
te o pôr do Sol.

O mundo abissal onde nasceu não o bru-
talizou. Mágoa não acoitava seu o coração, 
pois estava sempre com a mão estendida à 
caridade, oferecendo sombra para os expos-
tos às intempéries da vida.

Nunca tostou amizades para conquistar 
prêmios, nem precisou acochar ninguém 
para ser percebido nas festas ou em outros 
aglomerados humanos.



Meu Pé de Laranja Lima, clássico da literatura 
nacional, ganha nova adaptação para o cinema

Cinema
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Roteiro

A história de uma crian-
ça que, para lidar com a dura 
realidade, mergulha em seu  
próprio mundo de imagina-
ção, protegido pela laranjeira 
de sua nova casa. Que criança 
não se identifica um pouco 
com Zezé, protagonista de 
Meu Pé de Laranja Lima, um 
dos livros mais aclamados da 
literatura infanto-juvenil na-
cional? Em mais uma adap-
tação para o cinema, a his-
tória do moleque travesso, 
mas de bom coração, e do 
Portuga chega às telonas a 
partir de hoje.

Zezé (João Guilherme 
Ávila), de apenas cinco anos, 
é membro de uma família 
muito pobre e numerosa, vi-
vendo no interior de Minas 
Gerais, em uma casa muito 
humilde. Sua mãe (Fernanda 
Vianna) trabalhava em uma 
fábrica exaustivamente para 
sustentar a família, já que o 
pai (Eduardo Dascar) estava 
desempregado. Curioso, Zezé 
adorava saber e aprender 
coisas novas, novas palavras, 
palavras difíceis que o seu 
tio Edmundo lhe ensinava. 
Contudo, passava a vida a fa-
zer traquinagens pela rua, a 
pregar peças nos outros, sen-
do punido não só pelos pais 
como pelos irmãos. Apesar da 
incompreensão e da falta de 
afeto por parte do pai, quanto 
por parte dos colegas de esco-
la, o menino tem uma grande 
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Jardim Elétrico

Quem ainda escuta rádio? Frequentemente ouve-se esta in-
dagação aqui e acolá, proferida por muitas pessoas que não abrem 
mão dos seus dispositivos móveis ou MP3, para sintonizar em al-
guma rádio local que ofereça uma programação diferente do que 
já se está acostumado a ouvir. Na Paraíba, a Rádio Tabajara FM tem 
aberto cada vez mais espaço em sua grade para programas que 
apresentam alternativas diferenciadas aos seus ouvintes. Um bom 
exemplo disso é o Jardim Elétrico, que vai ao ar toda quinta- feira a 
partir das 20h, e oferece um painel musical diversificado, comen-
tando e debatendo de forma inteligente assuntos inerentes ao uni-
verso sonoro local, nacional e mundial.

Produzido e apresentado atualmente pela jornalista Olga 
Costa e pelo músico Adriano Stevenson (ambos também são edi-
tores do Jornal Microfonia e Adriano é guitarrista das bandas pa-
raibanas Rotten Flies e E.R.R.O.), o Jardim Elétrico teve sua origem 
na antiga Rádio Universitária. Na época Olga estava concluindo o 
curso de Comunicação Social e o programa já havia sido criado 
por Carmélio Reynaldo, com produção do ator Everaldo Pontes. 
Em pouco tempo Everaldo passou a dividir a produção do Jardim 
Elétrico com Olga, quando o programa era apresentado aos sába-
dos à tarde, existindo por quase oito anos, até o encerramento das 
atividades da rádio. Em 2010, após o retorno de Olga a João Pessoa 
depois de um grande período trabalhando em São Paulo, o Jardim 
Elétrico ganhava novamente o seu espaço na rádio paraibana, 
após o convite da Tabajara FM para que Olga e Everaldo voltas-
sem a apresentar o programa. Everaldo Pontes é ator paraibano 
premiado e profissional bastante requisitado pelo teatro e cinema 
nacional, mas ainda apresentou algumas edições desse retorno 
sempre que conseguiu ajustar as agendas.

Rock, Blues, Metal, Progressivo, Reggae, World, Jazz e Indie, 
entre outros estilos, tem espaço garantido no Jardim Elétrico, que 
além de muita música, traz sempre os comentários bem-humo-
rados e pertinentes de Olga e Adriano. A dupla conduz o progra-
ma de forma descontraída e interativa com o público, que par-
ticipa através do telefone ou das redes sociais. As entrevistas ao 
vivo com bandas locais são outro atrativo do programa, que está 
sempre abrindo espaço para que as bandas divulguem seus dis-
cos e shows. Destaque também para os programas temáticos que 
unem diversos artistas de estilos e épocas diferentes em torno de 
um mesmo assunto, que pode ser psicodelia ou rifes clássicos de 
guitarra. O nome do programa vem do título de uma música dos 
Mutantes, uma das maiores bandas de rock que já existiu – e que 
continua em atividade até hoje – sendo respeitada e admirada por 
milhares de fãs ao redor do mundo.

O Jardim Elétrico é um oásis em meio ao lugar comum que 
impera na programação das rádios atualmente. Sintonizado com a 
nova música produzida ao redor do planeta e fiel à valorização dos 
artistas que imprimiram sua marca na cena do rock mundial, o Jar-
dim Elétrico continua florescendo e fazendo a cabeça dos ouvintes 
que procuram alternativas sonoras nas noites de quinta-feira.

Arthur Pessoa
Músico
arthur_pessoa@yahoo.com.br

Cacá Diegues é homenageado 
no Festival do Cinema Brasileiro

O cineasta grego Costa-Gravas, naturalizado francês, 
entregou a Cacá Diegues o Troféu Jangada, homenagem da 
15ª edição do Festival de Cinema Brasileiro de Paris ao di-
retor. Cacá, visivelmente emocionado, foi elogiado e ouviu 
um “Je t’ame Carlos” (“Eu te amo”), de Costa-Gravas. Na 
premiação, seis produções nacionais concorrem no evento, 
A Floresta de Jonathas, de Sérgio Andrade; Era uma vez Eu, 
Verônica, de Marcelo Gomes; A Busca, de Luciano Moura; 
Disparos, de Juliana Reis; O Som Ao Redor, de Kléber Men-
donça Filho; e O Levante, de Raphael Aguinaga, são os lon-
gas da competição. Tanto o longa de Marcelo Gomes quanto 
o de Kléber Mendonça têm no elenco o ator W. J. Solha.

O 23º Festival de 
Inverno de Garanhus 
está com inscrições 
abertas a partir de hoje 
até o dia 7 de maio. O 
regulamento do festi-
val está disponível no 
endereço eletrônico 
da Secretaria de Cul-
tura de Pernambuco: 
http://www.fundarpe.
pe.gov.br.  As propos-
tas podem abranger 
oficinas, shows, cor-
tejos, performances, 
intervenções, vivências 
criativas, espetáculos, 
palestras, exposições, 
mostras, dentre outros. 
O Festival acontece no 
período de 18 a 27 de 
julho.

Festival de Inverno
de Garanhuns abre 
inscrições hoje

Em comemoração ao 
Dia do Índio, a Estação Cabo 
Branco, promove, a partir 
das 14h de hoje, no miniau-
ditório da Estação das Artes, 
‘A Hora do Conto’, que é uma 
atividade do Projeto Arte-
Cultura com a participação 
de alunos de escolas munic-
ipais. O evento consiste em 
se narrar lendas indígenas 
e será conduzido pelo ator 
e arte-educador José Car-
los e pelo percussionista 
Luciano Oliveira, sendo 
este responsável pela so-
norização, no intuito de dar 
maior veracidade ao enredo 
e despertar a imaginação dos 
ouvintes. Mais informações 
pelos telefones 3214 - 8303 
e 3214- 8270.

Dia do Índio será 
comemorado na
Estação das Artes

Mídias em destaque

Drops & notas
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Em cartaz

João Guilherme Ávila e José de Abreu em uma cena do filme de Marcos Bernstein

habilidade para contar histó-
rias usando sua imaginação.

Com as dificuldades fi-
nanceiras, a família tem que 
mudar de casa. No novo lar, 
Zezé encontra paz somente 
quando vai até o pequeno pé 
de laranja lima, que ele apeli-
da de Minguinho. Mas mesmo 
na nova cidade, ele não perde 
tempo em fazer traquinagens. 
Em uma de suas aventuras, ele 
tenta surfar no para-choque 
de Manoel Valadares, o Por-
tuga (José de Abreu), porém 
é flagrado e o mesmo lhe dá 
diversas palmadas. O garoto 
se sente humilhado e quer se 
vingar, no entanto Valadares 
acaba compreendendo Zezé, 

que por sua vez compartilha 
de seu mundo de fantasias 
com seu mais novo amigo.

Já tendo sido adaptado 
para o cinema em 1970, re-
cebendo uma adaptação para 
a televisão no mesmo ano, 
ao longo das décadas, Meu 
Pé de Laranja Lima recebeu 
diversas adaptações. A ideia 
em adaptar o filme novamen-
te surgiu mais ou menos em 
2002, quando a produtora 
Kátia Machado pediu para 
Marcos Bernstein e Melanie 
Dimantas escreverem um ro-
teiro. Mais tarde, ela convidou 
Bernstein para dirigir o filme. 
Apesar do livro ser infanto-ju-
venil, a produção acaba sendo 

voltada mais para a geração 
de adultos que cresceu lendo 
o livro do que para as crianças 
de hoje.

Ao criar o filme o dire-
tor quis fazer uma versão 
própria, mais atual da obra, 
afirmando não ter lido o 
livro e que mesmo tendo 
visto a primeira adapta-
ção, ele não pretendia fazer 
um remake. A produção foi 
descrita como “o perfeito 
equilíbrio entre poesia e en-
tretenimento, que o trans-
forma em um filme tecni-
camente elegante e, ainda 
assim, acessível”, na mostra 
Alice nas Cidades, do Festi-
val de Roma.

Um Porto Seguro

O drama é baseado no best seller de Nicholas Sparks

Kate se muda repentina-
mente para uma pequena cidade, 
onde a população começa a espe-
cular sobre seu passado. Ela evita 
qualquer relacionamento mais 
próximo até conhecer Alex, um 
verdadeiro cavalheiro, pai de dois 
filhos e viúvo. Mas ela terá que 
lutar para reconstruir tudo que 
perdeu à medida que seus segre-
dos começam a ser revelados. 
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CHAMADA DE EMERGÊNCIA (The Call, EUA, 2013). 
Gênero: Suspense. Duração: 95 min. Classi-
ficação: 16 anos. Legendado. Direção: Brad 
Anderson, com Abigail Breslin, Halle Berry, Ella 
Rae Peck. Jordan é uma experiente operadora 
do sistema de chamada de emergência nor-
te-americano, 911, que precisa lidar com o 
pedido de socorro da adolescente Casey, que 
foi sequestrada. O suspense aumenta quando 
Jordan percebe que, para salvar a vida da me-
nina, precisará lidar com uma conhecida voz do 
passado. Manaíra 8: 13h45 e 18h15.

G.I. JOE – RETALIAÇÃO! (G.I. Joe: Retaliation!, 
EUA, 2013). Gênero: Ação. Duração: 110 min. 
Classificação: 14 anos. Dublado e legendado. 
Direção: Jon M. Chu, com  Bruce Willis, Channing 
Tatum, Dwayne Johnson. Um acordo entre as 
grandes potências define a redução das ogivas 
nucleares no mundo todo, mas os Estados 
Unidos, comandados pela organização Cobra, 
desconsideram o acerto e dão ínicio a um 
plano de proporções alarmantes. Enquanto isso, 
seguindo as ordens do presidente americano, o 
esquadrão de elite G.I. Joe é acusado de traição 
e, após ser atacado brutalmente, tem vários de 
seus integrantes mortos em combate. Manaíra 
6: 14h30, 16h50, 19h30 e 22h. Tambiá 6/3D: 
14h, 16h10, 18h20 e 20h30.

JACK - O CAÇADOR DE GIGANTES (Jack the Giant 
Slayer, EUA, 2013). Gênero: Fantasia. Duração: 
114 min. Classificação: 10 anos. Dublado. 
Direção: Bryan Singer, com Nicholas Hoult, 
Eleanor Tomlinson, Ewan McGregor. Jack é um 
fazendeiro que adquire grãos de feijão com 
a única recomendação de que não devem ser 
molhados. Obviamente, isto acaba ocorrendo 
e criando um enorme pé de feijão que vai dar 
em um mundo de gigantes. Em meio a tudo 
isso, a princesa Isabelle é sequestrada pelos 
gigantes e Jack se unirá ao Rei numa cruzada 
para a salvar a jovem. Tambiá 3: 18h30 e 20h50.
 
INVASÃO À CASA BRANCA (Olympus Has Fallen, 
EUA, 2013). Gênero: Ação. Duração: 119 min. 
Classificação: 12 anos. Legendado. Direção: 
Antoine Fuqua, com Gerard Butler, Aaron Eckhart, 
Morgan Freeman. A Casa Branca foi invadida por 
terroristas, que mantêm o presidente dos Esta-
dos Unidos preso. Sua única chance de ser salvo 
é através de Mike Banning, um ex-integrante da 
segurança presidencial que caiu em desgraça. 
O problema é que, devido ao seu histórico, os 
integrantes da segurança não acreditam que 
ele seja a pessoa certa para esta tarefa. Só que, 
sem outra opção, precisam apostar que ele seja 
capaz de cumpri-la. CinEspaço 4: 18h. Manaíra 8: 
15h45 e 20h40.

MAMA (Mamá, ESP/CAN, 2013). Gênero: Terror.  
Duração: 100 min. Classificação: 14 anos. Dire-
ção: Andres Muschietti, com Jessica Chastain, 
Megan Charpentier. Quando o pai de Victoria e 
Lilly mata a mãe das garotas, as crianças fogem 
assustadas para uma floresta. Durante cinco 
anos, ninguém tem notícia do paradeiro delas, 
até o dia em que elas reaparecerem, sem ex-

plicarem como sobreviveram sozinhas. As duas 
conversam frequentemente com uma entidade 
invisível, que chamam de “Mama”. Tambiá 2: 
14h20, 16h20, 18h20 e 20h20.

MEU PÉ DE LARANJA LIMA (BRA, 2012). Gênero: 
Drama. Duração: 99 min. Classificação: 10 
anos. Direção: Marcos Bernstein, com João 
Guilherme Ávila, José de Abreu, Caco Ciocler. 
Zezé é um garoto de oito anos que, apesar 
de levado, tem um bom coração. Ele leva uma 
vida bem modesta, devido ao fato de que seu 
pai está desempregado há bastante tempo, e 
tem o costume de ter longas conversas com 
um pé de laranja lima que fica no quintal de 
sua casa. Até que um dia conhece Portuga, um 
senhor que passa a ajudá-lo e logo se torna seu 
melhor amigo. CinEspaço 1: 14h, 16h, 20h e 22h. 
Manaíra 1: 14h, 16h15, 18h30 e 21h. Tambiá 3: 
14h30 e 16h30.

O ACORDO (Snitch, EUA, 2013). Gênero: Ação. 
Duração: 112 min. Classificação: 14 anos. 
Legendado. Direção: Ric Roman Waugh, com 
Dwayne Johnson, Susan Sarandon, Barry Pepper. 
Um adolescente é preso injustamente por um 
crime que não cometeu e, após ser julgado, 
acaba sendo condenado a 10 anos de prisão. 
Desesperado, seu pai está disposto a qualquer 
acordo para livrá-lo da cadeia. É quando recebe 
a proposta de uma promotora federal para que 
trabalhe como agente infiltrado em uma opera-
ção em andamento, que tem por meta capturar 
um poderoso chefão das drogas. CinEspaço 2: 
16h20, 18h50 e 21h20. Manaíra 2: 14h10, 
16h30, 19h15 e 21h45.

O DIA QUE DUROU 21 ANOS (BRA, 2012). Gênero: 
Documentário. Duração: 77 min. Classificação: 
14 anos. Direção: Camilo Tavares. O documentá-
rio mostra a influência do governo dos Estados 
Unidos no Golpe de Estado no Brasil em 1964. 
A ação militar que deu início a ditadura contou 
com a ativa participação de agências como 

CIA e a própria Casa Branca. Com documentos 
secretos e gravações originais da época, o filme 
mostra como os presidentes John F. Kennedy e 
Lyndon Johnson se organizaram para tirar o 
presidente João Goulart do poder e apoiar o 
governo do marechal Humberto Castelo Branco. 
CinEspaço 1: 18h.

O QUARTETO (Quartet, ING, 2012). Gênero: Co-
média/Drama. Duração: 100 min. Classificação: 
12 anos. Legendado. Direção: Dustin Hoffman, 
com Maggie Smith, Billy Connolly, Michael 
Gambon. Cissy, Reggie e Wilfred vivem em um 
lar para cantores aposentados. Todos os anos, 
no dia 10 de outubro, a casa realiza um concerto 
para comemorar o aniversário do compositor 
italiano Giuseppe Verdi. Porém, quando Jean, ex
-esposa de Reggie, vai até a casa de repouso, a 
harmonia do local é quebrada. CinEspaço 2: 16h.

OBLIVION (EUA, 2013). Gênero: Ficção Científica. 
Duração: 124 min. Classificação: 10 anos. 
Dublado e legendado. Direção: Joseph Kosinski, 
com Tom Cruise, Olga Kurylenko, Morgan Free-
man. Em 2077, Jack Harper é o responsável pela 
manutenção de equipamentos de segurança 
em um planeta Terra irreconhecível, visto que 
a superfície foi destruída devido a confrontos 
com uma raça alienígena. Perto de terminar 
seu trabalho, Jack não contava com uma 
espaçonave que traz uma mulher dentro. Ao 
conhecê-la, tudo o que ele sabe até então é 
posto em dúvida. CinEspaço 3: 14h, 16h30, 
19h e 21h30. Manaíra 5: 13h30, 16h, 18h45 
e 21h30. Tambiá 5: 14h, 16h20, 18h40 e 21h.

OS CROODS (The Croods, EUA, 2013). Gênero: 
Animação. Duração: 103 min. Classificação: Livre. 
Dublado. Direção: Chris Sanders, Kirk DeMicco. 
Na época pré-histórica de Croodacious, a Mãe 
Natureza ainda fazia experiências, a fauna e 
a flora eram muito diferentes de hoje em dia. 
Neste cenário, um homem das cavernas, líder 
da sociedade local, deve enfrentar a concorrência 

com um gênio pré-histórico, descobridor do fogo. 
CinEspaço 4: 14h. Manaíra 7/3D: 13h15, 15h30, 
18h e 20h20. Tambiá 4: 14h15, 16h15, 18h15 
e 20h15.

TAINÁ – A ORIGEM (BRA, 2012). Gênero: Ação. 
Duração: 83 min. Classificação: Livre. Direção: 
Rosane Svartman, com Wiranú Tembé, Beatriz 
Noskoski, Igor Ozzy. A floresta amazônica é 
invadida por piratas da biodiversidade e a 
jovem índia Maya acaba tornando-se vitima dos 
bandidos, deixando órfã a bebê Tainá. A criança 
é abrigada entre as raízes de uma Grande Árvore 
e salva pelo velho e solitário pajé Tigê que passa 
a cuidar dela e só a devolve para seu povo cinco 
anos depois, quando será escolhido o novo líder 
defensor da natureza. CinEspaço 2: 14h10.

UM PORTO SEGURO (Safe Heaven, EUA, 2013). 
Gênero: Drama. Duração: 115 min. Classificação: 
12 anos. Legendado. Direção: Lasse Hallström, 
com Julianne Hough e Josh Duhamel. Baseado 
no livro de Nicholas Sparks, o filme conta a 
história de Kate, que repentinamente se muda 
para uma pequena cidade. Ela evita qualquer re-
lacionamento mais próximo até conhecer Alex, 
um verdadeiro cavalheiro, pai de dois filhos e 
viúvo. Mas ela terá que lutar para reconstruir 
tudo que perdeu a medida que seus segredos 
começam a ser revelados. Manaíra 4: 14h45, 
17h15, 19h45 e 22h10.

VAI QUE DÁ CERTO (BRA, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração: 87 min. Classificação: 12 anos. Dire-
ção: Maurício Farias, com Fábio Porchat, Bruno 
Mazzeo, Danton Mello, Lúcio Mauro Filho. Cinco 
antigos parceiros da adolescência chegam a 
conclusão que não conseguiram realizar os 
sonhos que tanto falavam naquela época. Para 
mudar o cenário, o quinteto resolve botar em 
prática um plano muito louco: assaltar uma 
transportadora de valores. CinEspaço 4: 20h10 
e 22h. Manaíra 3: 13h, 15h, 17h, 19h e 21h15. 
Tambiá 1: 14h45, 16h45, 18h45 e 20h45.
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Música

Orquestra de Cordas da UFPB estreia hoje à noite em
apresentação que celebra os dez anos do Compomus 

Livro Flor de Cacto, 
de Lourdes Ramalho, 
será lançado hoje, 
em Campina Grande

Formada por 11 instru-
mentistas, a Orquestra de 
Cordas da Universidade 
Federal da Paraíba, sob a 
regência do maestro Eli-Eri 
Moura, estreia hoje, a partir 
das 20h, com a realização 
de concerto na Sala Rade-

gundis Feitosa, instalada no Campus I 
da instituição, em João Pessoa, em co-
memoração aos dez anos de existência 
do Compomus (Laboratório de Compo-
sição Musical da UFPB), inaugurado em 
28 de fevereiro de 2003. O repertório 
que será apresentado - com a partici-
pação especial dos músicos convidados 
José Henrique Martins (piano), Mônica 
Cury (harpa) e Pedro Henrique Freire 
(vibrafone) - é composto por obras 
contemporâneas. A entrada é gratuita 
para o público. 

“A OSUFPB Cordas, que é o segmen-
to de cordas da Orquestra Sinfônica 
da Universidade Federal da Paraíba, 
é importante porque é integrada por 
instrumentistas do quadro permanen-
te da Orquestra Sinfônica da UFPB. 
Mas também em razão dos ensaios 
constantes, sempre com o número fixo 
de instrumentistas e que está sempre 
buscando atingir um nível alto de exce-
lência, a serviço dos compositores, mas 
principalmente dos paraibanos”, disse 
o maestro Eli-Eri Moura para o jornal 
A União. Nesse sentido, o público terá 
a oportunidade de ouvir, nesta noite, 
obras de câmara e de orquestra de 
cordas - das quais várias inéditas - dos 
seguintes compositores do Compomus: 
além do próprio regente Eli-Eri, ainda 

FOTOS: Divulgação

Concerto comemorativo
Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

A Orquestra de Cordas é o segmento da Sinfônica da UFPB, e será regida pelo maestro Eli-Eri Moura no concerto da noite de hoje

de Arimateia Melo, Henry Krutzen, J. 
Orlando Alves, José Henrique Padovani, 
Marcílio Onofre, Rogério Borges, Sa-
muel Correia, Tom K, Wilson Guerreiro 
e Valério Fiel.

O maestro Eli-Eri Moura também 
destacou o papel que o Compomus 
tem desempenhado, ao longo de uma 
década de existência, e cuja programa-
ção comemorativa estará se iniciando 
hoje e se prolongará durante 2013. 
“O Laboratório de serviu para a for-
malização do ensino da composição 
na Universidade Federal da Paraíba, 
além de se constituir em um fórum de 

A individual 
da artista 
plástica 
gaúcha é 
inspirada no 
mundo das 
fábulas 

compositores que já participaram de 
bienais de músicas e foram, inclusive, 
premiados”, disse ele, lembrando que 
o trabalho desenvolvido pela entidade 
hoje é reconhecido no Nordeste e em 
âmbito nacional. “O Compomus foi 
criado visando implementar, oficial-
mente, a área de composição na UFPB 
e representou o lastro para a posterior 
criação da Graduação, Mestrado e, 
agora, Doutorado em Composição. Ele 
reúne compositores - profissionais, de 
dentro e fora da academia, estudantes, 
professores, pesquisadores - para de-
senvolver, individual ou coletivamen-

te, projetos experimentais no campo 
da composição, pesquisas referentes 
à compreensão, à documentação e 
à divulgação da música paraibana e 
brasileira, atividades pedagógicas por 
meio de cursos, workshops, palestras 
ou masterclassses e eventos ou festivais 
destinados a promover a música de con-
certo”, disse o maestro Eli-Eri Moura, 
acrescentando que, no próximo dia 26, 
às 20h, a OSUFPB Cordas se apresentará 
novamente na Sala Radegundis Feitosa 
- sob a regência de Carlos Anísio - em 
concerto de encerramento do semestre 
letivo.  

Vencedora do Funarte de Arte 
Contemporânea de 2012 – Sala Nordeste 
de Artes Visuais Recife, a exposição O 
Melhor dos Mundos Possíveis!, da artista 
plástica gaúcha Nara Amélia, será aberta 
hoje, às 19h, na Estação Cabo Branco, em 
João Pessoa, e fica em cartaz até o dia 19 
de maio, de terça à sexta-feira, das 9h às 
21h e aos sábados, domingos e feriados, 
das 10h às 21h. A entrada é franca.

O Melhor dos Mundos Possíveis! 
consta de 24 gravuras em metal ins-
piradas nos contos de fada e propõe 
um diálogo da história da arte com a 
literatura, apresentando figuras híbridas 
circulando pela natureza. O visitante é 
transportado à época de um imaginário 
sensível e pré-industrial, a partir de sua 
semelhança com os animais - uma via-
gem pelo imaginário das lendas e contos.

Homens, animais e seres híbridos di-
videm a cena e sugerem construções que 
servem como alegorias para reflexões 
sobre o comportamento humano. Cigar-
ras, formigas, lobos, tartarugas, lebres e 
outros animais transmitem mensagens 
para os humanos há milhares de anos, 
transformados em personagens das 
fábulas por diversas culturas. Interes-
sada por este universo, a artista cria as 
suas próprias narrativas em obras feitas 
com um processo artesanal, no qual ela 
combina técnicas de gravura e pintura.

Nara Amélia utiliza técnicas como 

água-forte e ponta-seca, da gravura em 
metal, e desenhos dispostos em papéis 
envelhecidos apropriados de livros, que 
fazem a ponte entre a imagem, o texto e 
a temporalidade impregnada no comparti-
lhamento das experiências humanas. “Não 
há uma narrativa linear nas obras, com início, 
meio e fim, que evoquem a estrutura da 
fábula. A gravura parte da minha imaginação, 
depois vou adicionando elementos como a 
cor, bordados, desenhos, costuras. Fazendo 
essas montagens que têm aparência de 
páginas de livro”, exemplifica Nara Amélia. 

De acordo com a artista, suas re-
ferências para a criação foram Albrecht 
Dürer, Gustave Doré, Gilvan Samico, Max 
Ernst, Kafka, Jorge Luis Borges, Júlio 
Cortazar, Gabriel Garcia Márquez e João 
Guimarães Rosa. “O meu trabalho dialo-
ga com formas e estéticas que reúnem 
desde as mais antigas representações 
de animais, como alegorizações de con-
cepções espirituais ou morais, passando 
pelos tradicionais bestiários, cuja carac-
terização propõe valores morais para o 
homem”, ressalta.

A segunda edição do livro Flor de Cacto, 
de autoria da dramaturga e escritora norte-
rio-grandense - mas radicada na Paraíba - 
Lourdes Nunes Ramalho, será lançada hoje, 
a partir das 17h, em clima de sarau poético 
e musical, nas instalações da Secretaria de 
Cultura de Campina Grande (antigo Museu 
Assis Chateaubriand). 

“Apesar de ter sido escrito na década de 
1970, continua sendo atemporal, pois abor-
da temas atuais, a exemplo do problema das 
sucessivas secas que ocorrem no Nordeste 
e, inclusive, a de agora, na Paraíba”, disse, 
ao jornal A União, a professora e doutora 
visitante na UEPB, Joseilda de Sousa Diniz, 
organizadora da obra, que tem 93 poemas, 
98 páginas, é publicada pelo selo Latus, da 
Editora da Universidade Estadual da Para-
íba, e custa R$ 15.

A nova edição do livro da dramaturga 
e escritora Lourdes Ramalho - que está 
radicada em Campina Grande e deve com-
parecer ao evento - tem prefácio assinado 
pelo desembargador Luiz Sílvio Ramalho 
Júnior. A professora Joseilda Diniz justifi-
cou que decidiu organizar o lançamento 
da 2ª edição - que acontece em parceria 
com a Secretaria de Cultura do Município 
- ao manusear o acervo da Biblioteca de 
Obras Raras Átila de Almeida da própria 
universidade e encontrar o trabalho, cujo 
lançamento acontece no âmbito de proje-
tos editoriais voltados às vozes femininas 
da Paraíba. 
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de resistência
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Autoafirmação é uma das lutas dos potiguaras

Distribuídas nos municípios de 
Baía da Traição, Rio Tinto e Marcação, 
encontram-se 32 aldeias potiguaras, 
povo símbolo da resistência indígena 
paraibana. Lá, ainda se realiza a caça de 
animais como tatus e cutias, mas, tam-
bém, dificilmente se encontram casas 
que ainda não tenham sido invadidas 
pela modernidade dos computadores 
e outros aparelhos tecnológicos. Primi-
tivos habitantes do Litoral paraibano, 
após mais de 500 anos de convivência 
com os não-indígenas, a principal difi-
culdade que existe para essa população, 
ainda hoje, é a proximidade com as ci-
dades e o modo de vida capitalista, visto 
como uma ameaça à cultura indígena. 

No Dia do Índio, comemorado anu-
almente no dia 19 de abril, há inúmeros 
motivos de comemoração - hoje, por 
exemplo, cada aldeia conta com uma es-
cola estadual indígena de educação in-
fantil onde é ensinada a língua tupi, uma 
forma de revitalização da cultura poti-
guar. No entanto, ainda existem inúme-
ros problemas a serem resolvidos: a in-
vasão das suas terras pelos portugueses 

fez com que muitos fossem dizimados e, 
nos municípios de Rio Tinto e Marcação, 
sentissem-se retraídos. Baia da Traição, 
na verdade, é que é o símbolo de resis-
tência: acredita-se que pelo menos 70% 
de sua população é de índios. Hoje, luta-
se pela revitalização de sua cultura. E os 
avanços já começam a aparecer.

No Dia do Índio, por exemplo, o Go-
verno do Estado comemora hoje com a 
oferta de vários benefícios nas áreas de 
sáude, cultura, esporte e ações de resga-
te da cidadania nas aldeias potiguaras.

O preconceito ainda existe, mas já 
diminuiu - e muito. É o que nos conta o 
cacique José André da Silva. Isso, talvez, 
seja fruto do processo de autoafirmação 
por que vem passando as aldeias. Uma 
dessas formas de autoafirmação é a Toré, 
ritual sagrado feito em momentos de co-
memoração (intensificado, por exemplo, 
durante a semana de comemoração do 
Dia do Índio) ou de protesto, e que pou-
co a pouco tem sido levado para fora das 
aldeias. 

Ritual
Com todos os índios organizados em 

círculos, cantam-se cantigas que, na maio-
ria das vezes, faz referência à natureza. A 
Jurema, por exemplo, planta considerada 

sagrada pelos potiguaras, é lembrada na 
seguinte cantiga, que entoam: “Cadê a for-
ça da Jurema, cadê a força que a Jurema 
dá”. Cantando, dançam, em círculos, com 
emoção. Já as pinturas são outras for-
mas de identificação da cultura indíge-
na. Feitas com sementes de urucum ou 
de jenipapo (quanto mais verde, mais 
consistente é a pintura), geralmente são 
feitos desenhos de plantas ou animais, 
representando a diversidade de fauna 
e flora existente. E quem pensa que as 
pinturas são feitas apenas em eventos, 
engana-se: ela é utilizada no próprio 
dia a dia. Homens, mulheres e crianças 
têm seus corpos pintados com as mar-
cas dos seus antepassados, revestidos 
de seus próprios valores culturais. O 
urucum traz a cor vermelha do sangue 
e força dos guerreiros antepassados; o 
jenipapo, a cor preta da Mãe Terra, fonte 
de energia.

Os antepassados, por sinal, são 
outra fonte de orgulho para os povos in-
dígenas. Tanto é que, antes da dança do 
Toré, o chefe da coordenação técnica lo-
cal da Funai em Baáa da Traição Irenildo 
Cassiano define, de forma taxativa, o que 
é ser potiguara: “Ser índio potiguara é 
não baixar a cabeça para as dificuldades, 
para as discriminações. É ter esse espírito 

de luta, é ser um orgulho para os nossos 
antepassados. É manter viva a nossa cha-
ma”.  Enquanto que, no capitalismo, as 
palavras de ordem são o individualismo 
e o acúmulo de riquezas, na cultura indí-
gena, busca-se, sobretudo, o bem-estar 
da comunidade. “Se um índio vai no rio 
e pesca um peixe, para ele, sua vida está 
bem, sua qualidade de vida está ótima. Se 
o seu vizinho não tem o que comer, ele di-
vide o que ele tem. Se vai para a luta, toda 
a aldeia vai. Mas se uma pessoa da cidade 
for, ela vai sozinha. É diferente. É a proxi-
midade com a cidade que faz a qualidade 
de vida diminuir”, explica o potiguara Ire-
nildo Caciano Gomes. 

Eleição de caciques
Para organizar as aldeias, há os lí-

deres - chamados de caciques - (ao todo, 
são 32 líderes, cada um responsável por 
uma aldeia) e, para organizar os líderes, 
há o cacique-geral.  Os caciques são esco-
lhidos pela comunidade e o cacique geral 
é escolhido pelo conselho de caciques. As 
lideranças devem ser sempre respeita-
das e são eles, também, os responsáveis 
por garantir o bem-estar de cada aldeia. 
As dificuldades existem, mas a luta é 
maior. “Apesar das dificuldades, eu tento 
ajudar meu povo. Eu tento ajudar não 

porque eu ganho alguma coisa, mas só 
porque eu quero ajudar, mesmo. É essa 
a cultura indígena”, afirma.  Hoje, uma 
das grandes conquistas dos caciques é 
que a comunidade potiguara conta com 
um projeto de desassoreamento do Rio 
Sinimbu, que, com quatro quilômetros, 
corta todas as aldeias, e é responsável 
pela produtividade do feijão e mandioca 
das terras ao seu redor. “Já foi aprovado 
pelo Governo do Estado e será feito esse 
ano”, relata o secretário de Assuntos In-
dígenas da Prefeitura de Baía da Traição 
Josafá Padilha Freire. Seu cargo, aliás, é 
outra conquista, que nos lembra, tam-
bém, duas outras: atualmente, os prefei-
tos das cidades de Baía da Traição (Ma-
nuel Messias Rodrigues) e de Marcação 
(Adriano Barreto) são grandes nomes 
da luta a favor dos direitos indígenas.

Os potiguaras já não vivem mais da 
subsistência – vive-se da monocultura da 
cana-de-açúcar e da criação de camarões, 
além do artesanato. Não existe a ânsia do 
acúmulo. “Hoje, muito do que você vê 
na cidade também encontra aqui nas al-
deias. Na maioria das casas, já existe um 
computador. Mas o que nos diferencia é 
o nosso modo de viver. Não queremos 
juntar, juntar. Isso é coisa do capitalismo”, 
afirma o potiguara Irenildo Cassiano.  
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Embrapa Semiárido desenvolve 
tecnologia que transforma a 
água salobra em potável

Na Paraíba, de acordo com o Censo 
Demográfico 2010, a população indígena 
é de 25 mil pessoas -  dessas, 18.296 são 
residentes em terras indígenas (9.243 ho-
mens e 9.053 mulheres), e, nesse conjun-
to, 6 mil pessoas têm entre 25 e 49 anos 
de idade. O levantamento apontou ainda 
que entre as 4,2 mil pessoas de até 10 anos 
de idade residentes em terras pertencen-
tes aos índios, apenas 15 não possuíam 
registro ou declaração de nascido vivo da 
maternidade no ano da pesquisa (o maior 
número dessas crianças - 9 - estava entre os 
potiguaras). 

O levantamento apontou ainda que 
o índice de analfabetos entre os 14,4 mil 
indígenas com 10 anos ou mais de idade 

é de 28%. Já em relação à situação eco-
nômica dessa população, foi constatado 
que, dos 18,2 mil residentes em terras in-
dígenas, quase metade - 48% - vivem com 
uma renda per capita de até um quarto do 
salário mínimo. Com relação ao rendimen-
to nominal mensal, dos 14,4 mil indígenas 
com 10 anos ou mais de idade, 19,8% vi-
vem com até meio salário mínimo; 23,4% 
com até um mínimo; e apenas 0,2% con-
tam com rendimento de cinco salários mí-
nimos mensais.

Rio Sinimbu
A Secretaria de Estado de Desenvolvi-

mento Humano (Sedh) está coordenando 
o projeto de desassoreamento do Rio Si-

nimbu, atendendo a um pedido dos índios 
de Baía da Traição. Incialmente, o projeto 
começará pela limpeza do campo hídrico, 
com a retirada da vegetação aquática em 
um trecho de aproximadamente quatro 
quilômetros. Após esta etapa, à parte mais 
complexa deverá ser executada para ga-
rantir a limpeza do rio e a qualidade da 
água para que os moradores da aldeia vol-
tem a se beneficiar.

 
Segurança alimentar
Outra ação é ligada a área de segu-

rança alimentar, com o Projeto “Ativida-
des Produtivas, fortalecendo a segurança 
alimentar e nutricional das comunidades 
indígenas”, que beneficia 11 aldeias indí-

genas nos municípios de Baía da Traição, 
Marcação e Rio Tinto, totalizando 244 fa-
mílias assistidas, além de mais três comuni-
dades quilombolas. O projeto é uma par-
ceria com o Governo Federal orçado em R$ 
499.676,51, com contra partida do Gover-
no do Estado de R$ 99.676,51. 

Neste projeto, a Sedh capacitou a po-
pulação indígena com curso de hortifruti-
granjeiro para que eles possam produzir e 
vender todo o material. Os índios também 
receberam qualificação técnica para a cria-
ção de galinha caipira. O próximo passo 
agora é a construção de seis galpões que 
serão entregues à comunidade indígena 
para a execução do projeto. Dois galpões 
já estão em fase de conclusão.

População indígena soma 25 mil na Paraíba

Rafaela Gambarra
 rafaelagambarra@hotmail.com

Os índios potiguaras ainda mantêm vivos traços de sua cultura, como a cantiga e a dança realizadas em círculo; o Toré, um ritual sagrado, será praticado hoje em comemoração ao Dia do Índio
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Demarcação de terra enfrenta obstáculo
Índio, uma vida de resistência

Poderes na área econômi-
ca, político e social emper-
ram processos na Justiça

Um dos principais proble-
mas que tornam lenta a regula-
rização das terras indígenas é o 
fato de a terra ser, historicamen-
te, uma fonte de poder econômi-
co, político e social. O modelo de 
desenvolvimento econômico do 
país, que tem na agricultura, na 
pecuária extensiva e na exporta-
ção de mercadorias algumas de 
suas principais características, 
faz com que a demarcação das 
terras indígenas seja contesta-
da por determinados setores 
da sociedade como entrave ao 
“progresso”, e não como o re-
conhecimento de direitos origi-
nários. Em geral, quanto às difi-
culdades para regularização, ou 
as terras já ocupadas por índios 
são alvo do interesse de tercei-
ros (latifundiários, extrativistas, 
mineradores, responsáveis por 
grandes empreendimentos – 
como a construção de hidrelé-
tricas, entre outros), ou aquelas 
reivindicadas pelos índios já es-
tão em posse de não índios. 

Um caso emblemático é 
o da terra indígena Marãiwat-
sédé, do povo Xavante, no nor-
deste do Mato Grosso. Embora 
tenha levado quase 20 anos, o 
processo de regularização teve 
final feliz em janeiro de 2013. 

Maraiwãtsédé foi decla-
rada de ocupação tradicional 

indígena em 1993, por meio 
de uma portaria do Ministério 
da Justiça. Em 1995, uma ação 
civil pública para retirada dos 
não índios da área foi propos-
ta pelo MPF. O pedido liminar 
foi deferido, sob a condição 
de que a desocupação fosse 
realizada depois da demar-
cação. Vários recursos foram 
propostos pelos fazendeiros 
e ocupantes para protelar a 
saída da área. Em 1998, a ter-
ra indígena foi homologada, 
por decreto do presidente da 
República, com extensão de 
165.241 hectares. 

Dois anos depois, em 2000, 
a Justiça Federal de Mato Grosso 
decidiu pelo retorno da comuni-
dade indígena Xavante ao local, 
mas sem determinar a retira-
da dos posseiros. Esta decisão 
foi confirmada pelo Supremo 
Tribunal Federal em 2004. Em 
2007, a Justiça Federal senten-
ciou a ação e determinou a reti-
rada de todos os não índios. No 
entanto, apenas em janeiro des-
te ano, após uma série de novos 
recursos judiciais, a Fundação 
Nacional do Índio (Funai) noti-
ciou a completa desintrusão de 
Marãiwatsédé. Segundo a pro-
curadora da República Marcia 
Zollinger, encerrou-se “uma eta-
pa de grave violação aos direitos 
humanos do povo Xavante”.

Em contrapartida, há mui-
tos casos em que os entraves 
jurídicos seguem impedindo a 
demarcação. No Mato Grosso 

do Sul (MS), por exemplo, um 
levantamento realizado pelo 
MPF em 2009 identificou 87 
processos envolvendo disputa 
de terras indígenas tramitando 
no Tribunal Regional Federal 
da 3ª Região. Embora os dados 
sejam de quatro anos atrás, ser-
vem para ilustrar uma realidade 
que perdura até hoje.

Em geral, eram mandados 
de segurança ou ações declara-
tórias e possessórias movidas 
por proprietários de terra. Ten-
tavam impedir judicialmente 
procedimentos iniciados pela 
Funai para demarcação de terri-
tórios, alegando serem os donos 

legítimos da área ou pedindo 
declaração de que suas fazen-
das não eram tradicionalmente 
ocupadas pelos indígenas. Tam-
bém havia ações propostas pela 
própria Funai ou pelo MPF, nas 
quais solicitavam a continuação 
de trabalhos de demarcação por 
algum motivo emperrados.

Processos
O levantamento apontava 

ainda que, para uma mesma 
terra indígena, havia mais de 
uma ação tramitando. Como 
essas terras englobam áreas em 
que estão situadas diferentes 
fazendas, é comum que cada 

proprietário inicie um ou mais 
processos judiciais.

É por isso que, em vez de 
em livros, boa parte da história 
do povo indígena kadiwéu está 
fartamente documentada nos 
arquivos da Justiça brasileira. 
Suas terras, localizadas em áre-
as do Pantanal e da Serra da 
Bodoquena, no oeste de MS, 
foram demarcadas, homologa-
das e registradas em cartório de 
imóveis com 538 mil hectares. O 
processo foi finalizado pelo Go-
verno Federal em 1984, porém 
30% da área (155 mil hectares) 
seguem ocupados por particu-
lares.

Índios exigem 
providências no dF

mineração ameaça 
terra indígena em sP

Povo Guarani faz 
crítica ao governo

São Paulo – A mineração está 
colocando em risco várias terras indí-
genas em São Paulo, segundo estudo 
divulgado na última quarta-feira pela 
Comissão Pró-Índio de São Paulo. A 
partir de uma amostra de nove ter-
ras indígenas, a pesquisa traça um 
panorama das principais formas de 
pressão exercidas sobre os territórios 
tradicionais no Estado, que tem 29 ter-
ras indígenas com algum tipo de recon-
hecimento governamental. A comissão 
é uma organização não governamental 
fundada em 1978 por antropólogos, 
estudantes e profissionais liberais 
para defender os interesses indígenas. 
As áreas estudadas totalizam 38,5 
mil hectares e abrigam 2,2 mil índios. 
Além da extração de recursos min-
erais, ameaçam essas comunidades as 
obras de infraestrutura, a expansão do 
turismo e a especulação imobiliária. “Claro 
que o estudo não dá conta de todos os em-
preendimentos. Mas o objetivo é chamar a 
atenção para essa população, que também 
tem direitos e está sofrendo ameaças”, 
disse a coordenadora da comissão, 
Lúcia Andrade. Em sete das nove terras 
estudadas existem atividade de miner-
ação em diferentes estágios, alguns em 
pesquisa inicial, em outros em atuação 
há algum tempo. 

Douradina (MS) -  Em um 
documento cuja cópia foi entregue no 
início deste mês a representantes do 
Governo Federal, do Ministério Público 
Federal (MPF) e a parlamentares sul-
mato-grossenses, os cerca de 300 
índios guaranis kaiowás e nhandevas 
que participaram do Aty Guasu denun-
ciaram episódios de violência e exi-
giram a rápida demarcação de terras. 
“Não aceitaremos mais promessas va-
zias e conclamamos toda a sociedade 
brasileira e internacional a continuar 
exigindo do governo brasileiro a de-
marcação de todas as nossas terras.” 
Tradicional assembleia guarani, a Aty 
Guasu reúne lideranças de todas as 
comunidades da etnia existentes em 
Mato Grosso do Sul, além de idosos, 
crianças, homens e mulheres que se 
reúnem para discutir os problemas e as 
principais reivindicações de cada terra, 
aldeia ou acampamento guarani sul-
mato-grossense. No documento apro-
vado ao fim da assembleia, os índios 
fazem uma série de reivindicações e 
voltam a criticar o Governo Federal pela 
“morosidade em demarcar as terras 
indígenas” já identificadas. E também 
pede mais atenção e recursos à saúde .

Brasília – Centenas de índios 
de diversas etnias lotaram na última 
terça-feira o Plenário 1 da Câmara dos 
Deputados para exigir que os Poderes 
Executivo e Legislativo suspendam ou 
revoguem todos os decretos e proje-
tos de lei em vigor ou em discussão 
considerados contrários aos interesses 
dos povos indígenas. Classificados 
como “a cara da resistência” pelo depu-
tado Chico Alencar (PSOL-RJ), os índios 
criticaram o que o deputado Domingos 
Dutra (PT-MA) denominou como “mo-
mento negro” vivido pelos movimentos 
sociais, sobretudo o indígena. Dutra 
sugeriu que os índios permanecessem  
na sala até que suas reivindicações 
fossem atendidas. Encaminhada pelas 
lideranças indígenas, a sugestão foi 
aprovada caso o presidente da Casa, 
Henrique Eduardo Alves (PMDB-RN), 
não apresente uma resposta satis-
fatória ao fim da reunião com líderes 
partidários. “O branco não está nos 
matando”, declarou o cacique Raoni 
Metuktire, líder caiapó da Amazônia.

Índios se mobilizam e lutam pela revogação de decretos e projetos contrários a seus interesses

FOTO: Agência Brasil

Ainda em 1984, os 
proprietários que se en-
contravam dentro dos li-
mites da terra indígena 
ajuizaram ação, que foi 
encaminhada ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) em 
1987. Entre idas e vindas, 
tramitou no STF até o ano 
passado, quando foi reme-
tida para a Justiça Federal 
de Corumbá, onde ainda 
aguarda decisão final (nú-
mero do processo: 0000569-
89.2012.4.03.6004). 

Em Santa Catarina, o que 
muda apenas é o nome do 
povo. Os guarani de Araça’í 
lutam desde 1998 para retor-
nar à terra ocupada tradicio-
nalmente por seus antepas-
sados, entre os municípios 
de Saudades e Cunha Porã, 
no oeste do Estado. Os confli-
tos na região se arrastam, e o 
trabalho de demarcação vem 
sendo acompanhado pelo 
MPF desde então.

Moção de apoio
Em setembro de 2000, 

a Funai constituiu grupo de 
trabalho para elaborar es-
tudo antropológico de iden-
tificação e delimitação. O 
relatório, que reconheceu a 
terra como indígena Araça’í, 
foi encaminhado para apro-
vação e publicação em agos-
to de 2001. Apesar de a le-
gislação prever prazo de 15 
dias para tal, o documento 
só foi publicado em 2005. 
Em 2006, procuradores da 
República lotados em San-
ta Catarina, em virtude do 
acirramento dos conflitos 
vividos na região, assinaram 
moção de apoio para a con-
clusão do procedimento. A 
portaria declaratória da ter-
ra Araça’í foi publicada em 
abril de 2007. Desde então, 
corre na Justiça catarinense 

ação que pede a anulação da 
portaria, movida pelo Mo-
vimento de Defesa da Pro-
priedade e Dignidade, or-
ganização que representa a 
maioria dos produtores ru-
rais que ocupam a região. A 
última decisão, do Tribunal 
Regional Federal da 4ª Re-
gião (TRF4), julgou impro-
cedente o pedido e permitiu 
que o processo demarcató-
rio prosseguisse.

No entanto, durante to-
dos esse anos, os guarani de 
araça’í têm vivido em uma 
porção de terra cedida na al-
deia Toldo Chimbangue, de 
etnia kaingang. “O primeiro 
problema é cultural. Eles fi-
cam subjugados, porque o 
cacique kaingang manda na 
terra toda”, diz o procurador 
da República Renato de Re-
zende Gomes. Além disso, 
por diversas vezes, os kain-
gang se mostraram contrá-
rios à presença da comuni-
dade guarani no local.

Também há sérias difi-
culdades de acesso a condi-
ções básicas de vida. Relató-
rio produzido pelo MPF em 
2012 apontou que as 31 fa-
mílias guarani (mais de 100 
pessoas) compartilhavam 
apenas um banheiro, que 
sequer possuía água encana-
da. O atendimento de saúde, 
realizado no posto da Toldo 
Chimbangue, é limitado por 
dia e ficha, “de maneira que 
muitos dos indígenas não 
têm acesso” aos cuidados 
adequados e em tempo ne-
cessário. Conforme Gomes,  a 
grande dificuldade é que os 
guarani “não podem ser be-
neficiados por programas fe-
derais de assistência, já que 
o governo exige que este-
jam em terras demarcadas”. 
A partir da decisão do TRF4 
permitindo o prosseguimento 

do processo, a Funai contra-
tou a empresa que realizará a 
demarcação física da área. Na 
sequência, as famílias que atu-
almente vivem na terra Araça’í 
serão ressarcidas pelas ben-
feitorias realizadas. Depois, é 
necessário que a demarcação 
seja homologada pelo presi-
dente da República e que a 
terra seja registrada em cartó-
rio em nome da União. O últi-
mo passo antes de os guarani, 
enfim, retornarem ao seu local 
tradicional de ocupação, é a 
desintrução, ou seja, a retirada 
dos não índios do local. O pro-
blema é que, neste momen-
to, segundo Gomes, a Justiça 
novamente deve ser instada 
entrar em cena: “conhecendo 
a realidade local e o clima de 
hostilidade que os atuais mo-
radores mantém com os gua-
rani, garanto que a saída não 
será amigável”.

Números
Estima-se que a popu-

lação indígena brasileira 
variava entre 1,5 milhão e 5 
milhões de habitantes antes 
da chegada dos europeus ao 
Brasil*. Ao contrário da per-
cepção do senso comum de 
que o território que veio a se 
constituir no Brasil era um 
imenso vazio demográfico à 
época da chegada dos con-
quistadores, estudos etno-
-históricos e arqueológicos 
demonstram uma forte pre-
sença dos povos indígenas.  
Atualmente, existem mais de 
230 povos indígenas vivendo 
no Brasil, com uma popula-
ção de quase 900 mil pesso-
as, segundo o último Censo 
Demográfico. Esses povos 
falam mais de 180 diferentes 
línguas e possuem caracte-
rísticas socioculturais muito 
diversas entre si, assim como 
histórias muito particulares.

Morosidade, protelação e burocracia
A demora do Estado 

para regularizar terras in-
dígenas deixa tal parte da 
população vulnerável. Se-
gundo o Conselho Indige-
nista Missionário (Cimi), as 
terras que continuam sem 
regularização final, mesmo 
as registradas e declaradas, 
são mais expostas a inva-
sões, ocupações, desmata-
mento e exploração ilegal 
de recursos naturais. A mo-
rosidade causa ainda outro 
tipo de violência: a social. 

No Mato Grosso do 
Sul, por exemplo, milhares 
de indígenas de diversas 
etnias transformaram a 
beira de rodovias em mo-
radia permanente, com 
todos os riscos inerentes a 
tal situação. Foi nesse con-
texto que ocorreu a morte 
de Sidney Cario de Souza, 
em 28 de junho de 2011. 
Ele foi atropelado por dois 
ônibus na BR-463, próximo 
ao acampamento em que 
vivia, a sete quilômetros de 
Dourados, no sul do Estado. 
Sidney andava a pé pela es-
trada quando um primeiro 
ônibus o atingiu, jogando
-o na pista. Um segundo 
ônibus, então, passou por 
cima de seu corpo, dilace-
rando-o. 

Em novembro de 2007, 
o MPF chegou a assinar ter-
mo de ajustamento de con-
duta (TAC) com a Fundação 
Nacional do Índio (Funai), 
estabelecendo junho de 
2009 como prazo para a pu-
blicação dos estudos antro-
pológicos que definiriam 
quais são as terras tradicio-
nalmente ocupadas pelos 
indígenas em Mato Grosso 
do Sul. A partir de então, 
porém, iniciou-se uma ba-
talha judicial para impedir 
os estudos e a posterior de-
marcação.  De acordo com 
o procurador da República 

Marco Antônio Delfino de 
Almeida, os obstáculos são 
fundamentalmente jurídi-
cos. “O processo de demar-
cação se dá em um cenário 
muito doloroso, e a falta de 
acesso aos serviços públicos, 
como saúde e educação, 
tem relação direta com essa 
situação. É um campo de 
concentração, só que em 
dimensões maiores”, diz. 

Em maio de 2012, o 
MPF constatou que, na al-
deia Passo Piraju, a 25 qui-
lômetros de Dourados, 189 
indígenas guarani-kaiowá 
estavam sendo submetidos 
a procedimentos médicos 
ao ar livre. O ‘posto de saú-
de’ já havia sido nas som-
bras de um pé de maracujá 
e, na época, foi deslocado 
para debaixo de uma moita 
de taquara. A comunidade 
recebia a visita do agente 
de saúde a cada 15 dias, 
mesmo existindo pacientes 
que necessitavam de acom-
panhamento médico re-
gular. Além disso, a aldeia 
não possuía energia elétri-
ca, problema grave para a 
saúde de adultos e crianças 
em razão das dificuldades 
de armazenamento de ali-
mentos. Inclusive, havia re-
latos de recorrentes casos 
de diarreia. 

Demarcar as terras que 
pertencem aos povos indí-
genas, conforme a Consti-
tuição Federal (artigo 231), 
é o processo de regulariza-
ção dessas áreas, que se rea-
liza pelas seguintes etapas: 
identificação e delimitação, 
declaração dos limites, de-
marcação física, homologa-
ção e registro cartorial. Tal 
regularização compete à 
União e é a garantia legal 
de que determinada por-
ção de terra é de uso ex-
clusivo de determinado(s) 
grupo(s) indígena(s).

Invasões e ocupações ilegais
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Tecnologia transforma água salobra em potável

Semiárido
Água boa para beber, tomar 

banho, irrigar plantas, criar peixes 
e alimentar animais. O que parece 
improvável no Sertão nordestino 
virou realidade com a implantação 
da tecnologia que transforma água 
salobra em potável e reaproveita 
os resíduos do processo. A técnica 
ajuda a preservar o meio ambiente 
e gerar renda para os agricultores.

A região do Semiárido brasilei-
ro ocupa 10% do território nacional 
e abriga população de 21 milhões 
de pessoas. Na maior parte do ano 
falta água, já que a ocorrência de 
chuvas é escassa e irregular. A água 
subterrânea, extraída de poços, é 
imprópria para consumo devido ao 
alto teor de sal. 

Para melhorar a situação, ao 
longo dos anos foram instaladas 
nas comunidades rurais máquinas 
dessalinizadoras para tratar a água 
salgada e torná-la potável. Mas, o 
que era para ser uma solução virou 
outro problema. Além da dificulda-
de de manutenção dos equipamen-
tos, os dessalinizadores geram um 
concentrado salino ao fazerem o 
tratamento da água. O resíduo, ao 
cair no solo, torna a terra improdu-
tiva e contamina o lençol freático.

Para sanar o problema, a Embra-
pa Semiárido desenvolveu um siste-
ma complementar ao processo de 
dessalinização tradicional, que rea-
proveita os rejeitos e cria um ciclo de 
produção criativo e sustentável. 

A tecnologia, desenvolvida 
pelo pesquisador Everaldo Rocha 

Porto, consiste na retirada da água 
do poço e o tratamento através do 
processo de dessanilização. Uma 
porcentagem do volume extraído é 
transformado em água potável e o 
restante permanece com sal e rece-
be resíduos do processo de dessa-
linização. 

Esse material é usado para 
abastecer tanques onde são cria-
dos peixes da espécie tilápia rosa. 
A água desses criadouros, que con-
tém restos de ração e excremento 
de peixe, também pode ser reapro-
veitada para o cultivo de “erva-sal”, 
planta que serve para a alimenta-
ção de caprinos e ovinos.

Processo pioneiro
O projeto-piloto desta técnica 

inédita foi desenvolvido em 2003 
na comunidade de Atalho, a 70 km 
de Petrolina, Pernambuco. Ele ser-
viu de referência para integrar o 
Programa Água Doce, do Ministério 
do Meio Ambiente. 

Desde 2004, oito Unidades 
Demonstrativas (como são conhe-
cidos os sistemas produtivos com 
reaproveitamento do rejeito) foram 
instaladas em seis estados brasilei-
ros - Rio Grande do Norte, Alagoas, 
Paraíba, Piauí, Ceará, e Bahia. O 
Programa Água Doce prevê, além 
do sistema de produção integrado, 
o processo tradicional de dessalini-
zação, a sustentabilidade ambiental 
e a mobilização social com o obje-
tivo de fornecer água de qualidade 
para a população. População soma 21 milhões no Semiárido brasileiro, região na qual a ocorrência de chuvas é escassa e irregular

A norma que trata dos novos 
procedimentos nas áreas de saúde 
e segurança do trabalho, em áreas 
de abates e processamentos de car-
nes e derivados, será assinada nes-
ta quinta-feira (18) pelo Ministério 
do Trabalho e Emprego. A Norma 
Regulamentadora nº 36, conheci-
da como NR dos Frigoríficos, tem 
como objetivo promover a preven-
ção e a redução de acidentes de tra-
balho em frigoríficos e abatedouros 
do país.

A principal mudança se refere 
ao período de descanso durante o 
expediente. Atualmente, o traba-
lhador do setor de abate tem direi-
to apenas a uma hora de intervalo 
para o almoço e, com a nova regra, 
passará a ter também pausas du-
rante o expediente, conforme sua 
jornada de trabalho.

Para aqueles que cumprem 
jornada diária de trabalho de 8h48 
minutos, serão 60 minutos de pau-
sa. Para a jornada acima de 9h10 
minutos, serão 70 minutos de des-
canso. Para a jornada de 6h, os in-
tervalos variam de 20 minutos a 60 
minutos. E, caso a jornada ultrapas-
se 9h58 minutos, as pausas devem 
ser de 10 minutos a cada 50 minu-
tos trabalhados. Em todos estes ca-
sos, as horas de descanso deverão 
ser computadas como efetivamente 
trabalhadas e o aumento do ritmo 
de trabalho para compensar as 
pausas fica proibido.

Haverá, ainda, pausa obrigató-
ria de 20 minutos a cada 100 mi-
nutos de trabalho para os funcio-
nários das salas climatizadas, com 
temperaturas de 12 a 14 graus. As 
áreas de cortes ou desossa terão de 
ser adaptadas com bancos e assen-
tos ergonômicos.

A partir da publicação da nor-

ma, as empresas terão de seis me-
ses a dois anos para implementa-
rem as mudanças.

Qualidade dos produtos
O controle à qualidade dos 

frigoríficos que atuam nacional e 
internacionalmente, por meio do 
Serviço de Inspeção Federal, é efe-
tuado pelo Governo Federal. Já o 
controle dos frigoríficos que atuam 
apenas nos municípios ou estados é 
feito pelas respectivas administra-
ções municipais e estaduais.

O Serviço de Inspeção Federal 
(SIF) atua na ação preventiva dos 
fiscais federais agropecuários nas 
instalações industriais onde ocorre 
o abate, o processamento e o arma-
zenamento de produtos de origem 
animal. As inspeções atestam a 
qualidade sanitária dos produtos, 
que aprovados, recebem o carimbo 
e autorizam a comercialização.

O trabalho dos fiscais é exami-
nar as áreas dos matadouros e fri-
goríficos, verificar a aplicação dos 
programas de autocontrole que de-
vem ser implantados, a documen-
tação e as condições de saúde do 
animal. Logo após o abate, são ins-
pecionadas as vísceras e carcaças.

Brasil fixa novas regras de 
saúde e na área de segurança

TRABALHO EM FRIGORÍFICOS

Trabalhador do 
setor de abate 
passará a ter tam-
bém pausas durante 
o expediente, con-
forme a sua jornada 
de trabalho

São Paulo – A quantidade 
de computadores em uso no 
Brasil, somados os corporati-
vos e os domésticos, chega a 
118 milhões, aponta pesquisa 
do Centro de Tecnologia de 
Informação Aplicada da Escola 
de Administração de Empresas 
de São Paulo, da Fundação Ge-
tulio Vargas (FGV), divulgada 
ontem. Isso significa que exis-

tem, no país, três computado-
res para cada cinco habitantes.

O estudo mostrou tam-
bém que o número de compu-
tadores dobrou no período de 
quatro anos. Para este ano, a 
FGV estima que serão comer-
cializados 22,6 milhões de uni-
dades, o que equivale a uma 
unidade por segundo.

Vez dos tablets
A projeção para daqui  a 

três anos é que o país tenha 

um computador por habitan-
te, com 200 milhões de uni-
dades. Esse crescimento será 
puxado, explica o professor 
Fernando Meirelles, coorde-
nador da pesquisa, pelo au-
mento previsto nas vendas de 
tablets, também classificado 
como computador pela pes-
quisa. O levantamento, que é 
feito há 24 anos e divulgado 
anualmente, consultou 5 mil 
grandes e médias empresas 
com 2,2 mil respostas válidas.

País tem 3 para cada 5 habitantes
uSO dE COMpuTAdORES

Fernanda Cruz
Da Agência Brasil

Brasília - O ministro das 
Comunicações, Paulo Bernar-
do, disse ontem que há “pro-
blemas sérios” nos serviços de 
internet oferecidos no Brasil. 
Segundo ele, a exigência de 
qualidade é cada vez maior, o 
que requer mais investimen-
tos em infraestrutura.

“A classe média ascenden-
te quer também ter acesso à 
internet e quer isso com quali-
dade”, disse o ministro antes de 
participar do Congresso Brasi-
leiro de Internet, que ocorre na 
capital federal. “Nossa receita 
é investimentos em infraestru-
tura. Temos de fazer grandes 
investimentos para atender à 
demanda por serviços de quali-
dade”, acrescentou.

Ele defendeu ainda a vota-
ção do Marco Civil da Internet 

no Congresso. A proposta, que 
tramita na Câmara dos Depu-
tados, estabelece direitos de 
usuários e responsabilidades de 
provedores e servirá de base 
para leis e futuras decisões en-
volvendo o setor. “O governo é 
o autor desse importante proje-
to. Embora tenha havido altera-
ções, achamos que ele está ade-
quado e que deve ser aprovado. 
Sua redação está em ponto de 
equilíbrio”. Segundo ele, falta 
chamar as partes para ver se há 
necessidade de últimos ajustes.

Paulo Bernardo abordou 
novamente a importância da 
diversidade de tecnologias de 
acesso à grande rede. “Temos 
estudado muito essa questão. 
Nosso convencimento é que 
precisamos trabalhar com to-
das as tecnologias possíveis, 
porque o Brasil tem dimensões 
continentais e condições geo-
gráficas muitas vezes impediti-

va que dificultam a chegada da 
fibra ótica a alguns lugares”, 
disse ao se referir a localida-
des situadas principalmente na 
região Norte. “Para alcançar 
algumas dessas regiões, preci-
saremos fazer parte [da cone-
xão] em fibra ótica, parte com 
rádio. Em algumas delas, será 
necessário o uso de satélites.”

Ao comentar o uso de di-
ferentes tecnologias, Paulo 
Bernardo disse ainda que, por 
ser um ambiente de negócios, 
ter uma internet eficiente 
pode ajudar empresas brasi-
leiras a reduzir custos. Entre 
eles, os com ligações telefô-
nicas. “O uso de diferentes 
tecnologias ajudará] empresas 
a fazer ligações telefônicas 
por meio da internet. É preci-
so ajudá-las a fazer isso para 
baratear custos. Já há pessoas 
fazendo isso de celulares com 
recursos de teleconferências”.

“Problemas sérios” na internet
Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil
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Professores Lúcio Flávio Vasconcelos e Ariane Sá, ele é o aniversariante de hoje

Jornalistas Cleane 
Costa e Luiz Conserva, 
empresários Fabiano 
Dias de Souza, Rivalina 
Macedo, Semirames de 
Medeiros, Valdívia San-
tiago, professores Lú-
cio Flávio Vasconcelos 
e Suely Serafim, médico 
Fábio Rocha, arquiteto 
Ubelino Peregrino Albu-
querque, agropecuarista 
Guilherme Ribeiro Couti-
nho, secretária executi-
va Jane Ribeiro.
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Parabéns

Dois Pontos

   O Cinespaço Mag Shopping vai 
sediar a terceira edição do Fes-
tival Varilux de Cinema Francês, 
exibindo quinze filmes entre os 
dias 3 e 9 de maio.
  O evento traz o melhor da 
produção francesa da atualidade, 
oferecendo títulos variados, onde 
a maioria é inédita no Brasil, com 
comédias, framas, thriller, filmes 
históricos e animação.Zum Zum Zum

   O Palácio São Clemente, no Rio de Janeiro e onde funciona hoje como 
residência oficial do cônsul português, foi o cenário para a marca Blue Man 
apresentar sua coleção verão 2014 chamada de “O Império Tropical do Brasil”
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Estimados Aureny e João Albuquerque no Almoço Regional da AMEM

Show
A DOMUS HALL, 

no Manaíra Shopping, 
traz neste sábado 
show da banda brasi-
liense Capital Inicial.

Depois de estrear 
o clipe “O Lado Escuro 
da Lua”, gravado no 
deserto do Atacama, 
o grupo tem sua se-
gunda música do disco 
Saturno, denominada 
“Saquear Brasília”, na 
versão vídeo. A nova 
música retoma as 
raízes de protesto da 
banda, com letra que 
faz criticas à corrup-
ção no Brasil.

“A música me transporta 
para um mundo no qual a dor 
não cessa de existir, mas 
solta-se e tranquiliza-se”

MARQUERITE YOURCENAR

“O pássaro não 
canta porque está 
feliz, mas sim está
feliz porque canta”

WILLIAM JAMES

   A Estação Cabo Branco abre hoje a exposição “O Melhor dos Mundos 
Possíveis”, da artista plástica gaúcha Nara Amélia. A mostra, que fica em cartaz 
até o dia 19 de maio,  reúne 24 gravuras em metal, inspiradas em contos de fadas.

A viagem de Roberta
JÁ ESTÁ FORMADO o grupo de amigas que irá 

prestigiar Roberta Aquino no seu aniversário a ser co-
memorado, em grande estilo, em Fortaleza-CE. 

O vôo com o grupo sairá no dia 6 de maio, retor-
nando no dia 9, e a estada será recheada de várias 
atividades em restaurantes, casas de shows, compras 
e city tour pela capital cearense. Com Roberta estarão 
Nídia Azevedo, Edna Martins, Evelyn César, Ruth Moura, 
Lígia Guerra, Tereza Neuman Vaz, Céu Palmeira, Diana 
Gusmão, Francisquinha Diniz, Stella Barros, Socorro Brito, 
Germana Targino, Amália Porto e esta colunista.

Religiões africanas
A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA  da Paraíba realizou 

uma sessão especial para homenagear as religiões de 
matriz africana. 

O evento foi proposto pelo deputado Frei Anastácio 
e fez parte das comemorações alusivas ao Dia Estadual 
das Religiões de Matriz Africana, que é comemorado no 
dia 13 de abril.

   A professora e escritora Tania Regina Castelliano vai promover no 
próximo dia 10 de maio o curso MBA Executivo em Gestão de Pessoas. Será 
no Xênius Hotel na Praia do Cabo Branco. 

Marcela Santiago, Valdênia Viana Straub, Valdìvia Santiago, que aniversaria hoje, e Renan Santiago
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Ler faz bem
A AGÊNCIA  de publicidade Sin Comunicação 

reuniu ontem, no Dia Nacional da Literatura Infantil, 
representantes das empresas que fazem parte de seu 
portfólio de clientes, para ler histórias infantis para 
crianças portadoras de câncer.

A ação “Ler Faz Bem”, sob o comando do publicitário 
Ruy Dantas, aconteceu nas enfermarias da ala infantil 
do Hospital Napoleão Laureano, levando um dia de 
alegria e cultura.

Arte no Canteiro
O PROJETO itinerante “Arte no Canteiro”, pro-

movido pelo Sesi, realizou uma apresentação para 
os operários que estão trabalhando na reforma do 
Espaço Cultural José Lins do Rêgo.

Dirigida pelo argentino Osvaldo Gabrieli, a peça é 
encenada pelo grupo XPTO com a proposta de levar 
educação aos canteiros de obras no país.

Concurso cultural
O CINESPAÇO  Mag Shopping realiza mais um con-

curso cultural e desta vez com a animação brasileira “Uma 
história de amor e fúria”, dirigido por Luiz Bolognesi. Os 10 
primeiros vencedores das melhores respostas à pergunta 
“Qual foi sua maior história de amor e fúria?”, ganham uma 
camiseta do filme. 

As respostas devem ser encaminhadas ao marketing 
do Cinespaço e os nomes dos  vencedores estarão no site 
do cinema no dia 3 de maio.

Artesanato em couro
O GOVERNO DO ESTADO e o Sebrae vão promover um 

curso sobre novas técnicas do uso do couro cru de boi e de 
bode para confecção de produtos como bolsas, chapéus, 
flores, quadros e puffs, que serão comercializados pelos 
artesãos durante o Salão de Artesanato Paraibano, que 
terá o couro como tema nesta edição.

O curso será a partir de amanhã na Vila de Artesão, em 
Campina Grande, ministrado pela consultora Rosário Meira.

   O cantor paraibano radicado em Brasília, Alan Mariz, faz show hoje no 
Bessa Grill para comemorar o aniversário do Rei Roberto Carlos. Com o melhor do 
repertório do mais famoso cantor brasileiro.

   A aniversariante de hoje, Valdívia Santiago comemora o aniversário 
em grande estilo. Em Paris com o marido Roberto Santiago e os filhos Marcela 
e Renan.

Arte naif
BACANA É conferir a 

mostra naif “Obra Múl-
tipla”, do artista plásti-
co Clóvis Júnior, aberta 
ontem na Usina Cultural 
Energisa. O evento marca 
os dez anos de fundação 
daquele espaço cultural.

Tânia e médico Fábio Rocha, ele está aniversariando hoje
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Empresas com pendências 
fiscais podem ter inscrição 
estadual cancelada
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Entre os crimes atribuídos 
ao grupo está fraude 
processual e corrupção

PF prende juiz e advogados na PB
OPERAÇÃO ASTRINGERE

Juiz, advogados e poli-
ciais, que deveriam ser exem-
plo de honestidade e coibir os 
crimes, estão entre os presos 
durante a operação Astrin-
gere. Além deles, servidores 
públicos e particulares foram 
presos acusados de prática 
de crimes de formação de 
quadrilha, corrupção, apro-
priação indébita, fraude pro-
cessual entre outros ilícitos. 
O juiz preso, José Edvaldo Al-
buquerque Lima, já havia sido 
denunciado pelo Conselho 
Tutelar da Criança e do Ado-
lescente de Bayeux por ter 
supostamente praticado atos 
libidinosos com uma menor 
de 13 anos em seu gabinete, 
em 2011. O delegado, por sua 
vez, havia sido preso durante 
a Operação Squadre. A Polícia 
Federal não informou quando 
o esquema criminoso havia 
começado nem quanto em 
dinheiro foi conseguido inde-
vidamente.

Segundo explicou o su-
perintendente da Polícia 
Federal na Paraíba, Marcelo 
Diniz Cordeiro, na manhã 
de ontem foram cumpridos 
quatro mandados de prisão 
temporária, seis de prisão 
preventiva e 16 de busca e 
apreensão. “Além disso, o 
juiz também teve prisão pre-
ventiva decretada por portar 
irregularmente uma arma 
calibre 45”, disse. 

Ainda de acordo com 
Cordeiro, a Operação Astrin-
gere é uma espécie de desdo-
bramento da Operação Sinis-
tro, que investigou fraude no 
DPVAT, já que haviam envol-
vidos nas duas operações.

Sindicato do Crime
“O esquema que des-

cobrimos é um verdadeiro 
Sindicato do Crime”, disse o 
superintendente ao explicar 
o esquema desenvolvido. “O 

Investigações partiram da PF e do TJ
Mais de 100 policiais 

federais, inclusive de ou-
tros estados, dentre eles 
o Grupo de Pronta Inter-
venção da Polícia Federal 
Pernambuco (GPI) cum-
priram seis mandados de 
prisão preventiva, quatro 
mandados de prisão tem-
porária e 16 mandados 
de busca e apreensão, no 
2º Juizado Especial Misto 
de Mangabeira, na Tur-
ma Recursal do Fórum Cí-
vel Mário Moacyr Porto, 
em escritórios de advo-
cacia e na residência dos 
envolvidos.

As investigações con-
tinuam com a análise dos 
documentos e objetos 
apreendidos. Na casa de 
apenas um dos investiga-
dos foram encontrados 
alvarás que somados dão 
um montante superior a 
R$ 300 mil.

A investigação foi 
realizada pela Polícia Fe-

deral, juntamente com a 
Corregedoria do TJPB e 
foi conduzida pelo desem-
bargador Joás de Brito.

Origem da palavra
Astringere é a pala-

vra astreinte em latim. 
A multa processual, tam-
bém conhecida como as-
treinte, tem a finalidade 
de incentivar o cumpri-
mento de decisão judi-
cial que estabelece obri-
gação de fazer ou não 
fazer. Na investigação, 
verificou-se a existência 
de uma verdadeira usina 
de astreintes, intencio-
nalmente destinadas a 
enriquecer investigados. 

Prejudicados 
Quem se sentir preju-

dicado pela ação da qua-
drilha poderá procurar a 
Polícia Federal para pres-
tar depoimento. Apesar 
disso, nenhuma ação 

poderá ser anulada, pois 
não está sendo julgado 
o mérito de cada ação, 
mas sim a aplicação das 
multas e para onde esses 
valores estavam indo.

Ficha suja
Em 2001 o juiz José 

Edvaldo Albuquerque 
Lima foi denunciado 
pelo Conselho Tutelar 
da Criança e do Adoles-
cente de Bayeux por ter 
supostamente praticado 
atos libidinosos com uma 
menor de 13 anos em 
seu gabinete. No entan-
to, em 2011 o Pleno do 
Tribunal de Justiça da Pa-
raíba decidiu arquivar o 
processo, que foi julgado 
em sessão administrativa 
quando o Pleno decidiu 
declarar extintas as puni-
bilidades, por prescrição. 

Já o delegado Edilson 
Araújo de Carvalho havia 
sido preso na Operação 

Squadre, que foi defla-
grada no dia 9 de novem-
bro de 2012, com o objeti-
vo de prender envolvidos 
com crimes de extermí-
nio, segurança privada, 
extorsão e roubo. Foram 
presos vários policiais, en-
tre civis e militares, entre 
eles dois delegados da 
Polícia Civil e três oficiais 
da PM paraibana.

chefe da quadrilha é o juiz 
José Edvaldo Albuquerque 
Lima. Além dele foi preso o 
delegado Edilson Araújo de 
Carvalho, os advogados Cíce-
ro Lima e Souza, Eugênio de 
Oliveira, Glauber Jorge Lessa 
e Dino Gomes Ferreira, além 
de dois servidores públicos e 
dois particulares”, disse.

Os presos devem ser en-
caminhados para o Centro 
de Ensino da Polícia Militar, 
já que têm curso superior.

Entenda o esquema
“Constatamos uma ver-

dadeira fábrica de Astrein-
tes”, revelou Felipe Alcân-
tara, um dos responsáveis 
pela investigação. O delega-

do explicou ainda que a qua-
drilha se apoiava em trâmi-
tes legais, porém feitos de 
forma ilegal para conseguir 
dinheiro e vantagens.

Quando o cidadão en-
trava um processo cujo ad-
vogado fazia parte do es-
quema e este processo ia 
para o juiz José Edvaldo, 
eram emitidas notificações 
ou citações para a empresa 
reclamada, determinando 
multas diárias em caso de 
não cumprimento dessas 
notificações. 

O problema é que es-
sas notificações eram dadas 
quase que imediatamente à 
entrada do processo e que 
muitas vezes pediam docu-

mentos difíceis de serem 
conseguidos. As maiores 
vítimas eram as institui-
ções financeiras. Feito isso, 
a reclamada era obrigada a 
pagar a multa, que deveria 
ir para o autor da ação. No 
entanto, o valor do dinheiro, 
que poderia ser sacado me-
diante um alvará expedido, 
era dividido entre o advoga-
do e o juiz. O autor da ação 
por sua vez não participava 
dessa divisão ou ficava com 
uma parte muito pequena.

Quando percebia que 
não tinha conseguido aqui-
lo que teria direito, o autor 
da ação, se procurasse a Or-
dem dos Advogados do Bra-
sil (OAB), para denunciar 

seu advogado, começava a 
responder por processo de 
Calúnia, Injúria e Difamação. 
E era nessa parte do esque-
ma que o delegado Edilson 
Araújo de Carvalho, que mui-
tas vezes coagia a vítima.

A OAB por sua vez co-
meçou a receber denúncias 
de outros advogados que não 
conseguiam que suas cau-
sas dessem prosseguimento 
quando chegavam nas mãos 
do juiz que foi preso.

Foi constatada a exis-
tência de uma verdadeira 
usina de astreintes, uma 
multa processual que tem 
a finalidade de incentivar 
o cumprimento de decisão 
judicial que estabelece uma 

obrigação de fazer ou não 
fazer, que era aplicada irre-
gularmente para enriquecer 
investigados.

A Polícia Federal expli-
cou ainda que a quadrilha 
atuava com a montagem e 
falsificação de documenta-
ção necessária à judicializa-
ção das demandas, manipu-
lação dos atos processuais, 
imprimindo ritmo e rito 
diferenciado aos integran-
tes do grupo criminoso, 
apropriação de valores de 
astreintes, intimidação das 
pessoas que tiveram seus 
valores apropriados pela 
organização, e a confecção 
de dossiês contra diversas 
autoridades.

Operação 
constatou 
um esquema 
montado com 
o objetivo 
destinado a 
enriquecer os 
investigados

O desembargador e corre-
gedor-geral de Justiça na Paraí-
ba, Márcio Murilo, revelou que 
a Corregedoria do Tribunal de 
Justiça já vinha investigando 
o caso e aguardava apenas a 
conclusão do inquérito poli-
cial. “Tínhamos cinco acusa-
ções contra esse magistrado e 
já afastamos cinco servidores, 
que terão ampla defesa até que 
o caso seja julgado”, garantiu o 
corregedor-geral. 

Não importa se o réu é po-
licial, advogado ou juiz, todos 
devem ser julgados perante a 
lei, é o pensamento do secretá-
rio de Segurança Pública do Es-
tado, Cláudio Lima, quando se 
referiu aos policiais envolvidos 
na operação deflagrada ontem 
pela Polícia Federal. “Essa ação 
tem um lado muito positivo. O 
juízo de valor que faço é que 
na Paraíba a lei é para todos”, 
afirma.

Para o presidente da As-
sociação dos Magistrados da 
Paraíba (AMPB), o juiz Horácio 

de Melo, a conduta de todos os 
juízes é limpa até que se prove 
o contrário. “Não temos nenhu-
ma orientação sobre a conduta 
de magistrado A ou B, porque 
acreditamos que todos são dig-
nos, honrados e merecem toda 
credibilidade. Vamos esperar 
as investigações e prestar todo 
apoio jurídico que o magistra-
do precisar. Se houver desvio 
de conduta ele vai arcar com 
as consequências de seus atos 
e todas as medidas cabíveis se-
rão tomadas”, asseverou.

O presidente da Ordem 
dos Advogados do Brasil - 
Seccional Paraíba (OAB-PB), 
Odon Bezerra, apoiou de for-
ma irrestrita a operação, prin-
cipalmente porque todas as 
prerrogativas dos advogados 
foram respeitadas. “Fomos 
pessoalmente e acompanha-
mos tudo. Agora que se instrua 
o processo e que se culpem os 
culpados, e se existir inocente, 
que seja inocentado. Será aber-
to também um procedimento 
administrativo e vamos enca-
minhar ao Tribunal de Ética”, 
disse Odon.

Repercussão do caso

Segundo informações da Superintendência da Polícia Federal na Paraíba, dadas durante coletiva, o responsável pela quadrilha era o juiz José Edvaldo Albuquerque Lima, 
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Empresas com pendências fiscais 
podem perder inscrição estadual

Por omissão de en-
trega da Guia de Informa-
ções Mensais (GIM-ICMS) 
no intervalo de janeiro de 
2008 a dezembro de 2012, 
a Secretaria de Estado da 
Receita pode cancelar a 
inscrição estadual de 978 
empresas na Paraíba. A 
primeira lista de contri-
buintes de um total de cin-
co foi publicada ontem na 
seção de Avisos e Editais 
do Diário Oficial do Esta-
do. Ela inclui 213 empre-
sas com pendências fiscais 
(GIM/ICMS) junto à Recei-
ta Estadual. 

Segundo ainda o co-
municado do edital, os 
proprietários ou contado-
res terão prazo até o dia 
28 deste mês para com-
parecerem à Recebedoria 
de Renda de João Pessoa 
com a finalidade de regu-
larizarem as pendências 
por omissões de envio da 
GIM-ICMS nos últimos cin-
co anos (2008 a 2012).  A 
primeira lista de 213 con-
tribuintes contempla, en-
tre outras, empresas dos 
segmentos da construção 
civil, atacadistas, distri-
buidoras, importadoras, 
prestadores de serviços, 
varejistas, além de bares, 
restaurantes e similares. 

“O não atendimento 
da exigência de compare-
cimento, no prazo estipu-
lado pelo edital, implicará 
no cancelamento da ins-
crição estadual e lavratura 
de Representação Fiscal 
das empresas, além da 
relativa à multa por omis-
são da entrega da GIM”, 
informou a subgerente da 
Recebedoria de Renda em 
João Pessoa, Rosa Virgínia 
de Oliveira Scarano. 

Cancelamento pode 
atingir um total de 978 
instituições na Paraíba

Segundo Rosa Virgí-
nia, a Receita Estadual 
já havia notificado essas 
empresas por escrito, mas 
as correspondências re-
tornaram. “Por isso, lan-
çamos a primeira lista na 
seção de editais do Diário 
Oficial do Estado com o 
número da inscrição es-
tadual e a razão social das 
empresas com pendên-
cias. É bom lembrar que as 
empresas com inscrição 
estadual precisam comu-
nicar obrigatoriamente a 
repartição fiscal qualquer 
mudança de endereço em 
até 48 horas”, frisou.   

A Recebedoria de 
Renda em João Pessoa da 
Receita Estadual informou 
ainda que para comple-
tar as 978 empresas com 
omissão da GIM-ICMS, 
outros quatro editais se-
rão publicados no Diário 
Oficial dos próximos dias. 
“Os próximos editais te-
rão listas com 140; 177, 
224, e no quinto e último, 
uma lista com 224 contri-
buintes, com a respectiva 
inscrição estadual, per-
fazendo um total de 978 
empresas com pendências 
fiscais junto à Receita Es-
tadual no período de 2008 
a 2012”, detalhou Rosa 
Virgínia. 

A GIM-ICMS, que tra-
zem dados fiscais das 
empresas como as notas 
de saída, de entrada e do 
faturamento, é uma obri-
gatoriedade mensal das 
empresas com inscrição 
estadual pertencentes 
aos regimes de apuração 
do Simples Nacional e 
também Normal. Apenas 
as empresas do regime 
Normal nos últimos cinco 
anos, que estiverem mi-
gradas para a modalidade 
Escrituração Fiscal Digital 
(EFD), estão desobrigadas 
de entregar a GIM. 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Rafaela Gambarra
rafaelagambarra@hotmail.com

Em comemoração ao 
Dia do Exército, hoje (Dia 
19 de abril), o 15º Batalhão 
de Infantaria Motorizado – 
BIMTz – estará realizando a 
formatura de uma nova tur-
ma. Como parte da solenida-
de, 24 personalidades serão 
homenageadas com a entre-
ga de medalhas de honra ao 
mérito. O evento acontecerá 
às 9h30 e será aberto ao pú-
blico nas dependências do 
15º BIMTz, no bairro de Cruz 
das Armas, em João Pessoa. 

A data é comemorada 
há exatos 356 anos, quando 
aconteceu nos Montes Gua-
rarapes, em Pernambuco, a 
vitoriosa batalha contra o 
invasor holandês, em 19 de 
abril de 1648 pela a Força 
Terrestre do Brasil, inte-
grada por índios, brancos, 
negros e mestiços. Desde 
então, o Exército brasileiro 
continua cultuando no co-
ração e na alma de cada um 
dos seus integrantes, o Dia 
do Exército. 

Exército e Forças Arma-
das são instituições nacionais 
constituídas pela sociedade 

brasileira para defender a Pá-
tria como Nação independen-
te e soberana. Sua missão é 
garantir a integridade territo-
rial e a paz interna, bem como 
lhe assegurar a convivência 
pacífica e o respeito no cená-
rio internacional.

É ponto de honra para 
o Exército e para o soldado 
a dedicação integral a esse 
compromisso, com enga-
jamento de corpo e alma. 
Realizar campanha militar 
terrestre para derrotar o 
inimigo que agredir ou ame-
açar a soberania, a integri-
dade territorial, o patrimô-

nio ou os interesses vitais 
do Brasil, além de garantir 
os Poderes Constitucionais, 
a Lei e a Ordem 

Também é ponto de 
honra do soldado do Exér-
cito, manter-se em condi-
ções de ser empregado em 
qualquer ponto do território 
nacional, por determinação 
do presidente da Repúbli-
ca, de forma emergencial e 
temporária, participar de 
operações internacionais, 
de acordo com os interesses 
do país e participar do de-
senvolvimento nacional e da 
defesa civil.  

Para atender aos trabalhadores que querem doar sangue o Hemocentro funcionará, nas quartas-feiras, das 19h até as 21h

Mais de 150 proprie-
tários de veículos apre-
endidos pelo BPTran ou 
Detran em todo o Estado, 
já procuraram o Conselho 
Regional dos Despachantes 
Documentalistas do Estado 
da Paraíba (CRDD-PB), para 
regularizar e retirar seus 
veículos apreendidos do 
pátio do Detran. Segundo o 
presidente do CRDD, Beto 
Montenegro, a financeira do 
Conselho facilita todo o dé-
bito dos veículos apreendi-
dos com parcelamento em 
até 12 vezes. Ele informou 
que recentemente o órgão 
lançou a campanha “Lim-
pa Pátio”, com a finalidade 
de ajudar os condutores a 
recuperarem os veículos 
apreendidos.

Nos pátios do Detran 
e BPTran em João Pessoa 
existem cerca de 3,5 mil veí-
culos entre motos e carros. 
Em toda a Paraíba, o nú-
mero sobe para seis mil. As 
principais causas dos carros 
apreendidos, segundo infor-
mações do Detran são: licen-
ciamento atrasado, falta de 
equipamentos obrigatórios, 

habilitação vencida ou falta 
de habilitação, além de mul-
tas municipais, estaduais e 
federais.

Para regularizar o veí-
culo apreendido, segundo 
Montenegro, basta o inte-
ressado procurar o Conse-
lho que todos os débitos do 
veículo podem ser sanados 
pela financeira. “Na oportu-
nidade, o despachante ca-
dastrado faz uma busca de 
todas as multas do veículo, 
mostra tudo ao proprietário 
e em seguida faz uma simu-
lação de como ele poderá 
quitar o débito em até 12 
vezes”, contou o presidente 
do órgão. 

O Conselho Regional 
dos Despachantes Docu-
mentalistas do Estado da 
Paraíba tem sede própria 
na Rua Camilo de Holanda, 
esquina com a Praça Pedro 
Gondim, número 1.177, no 
bairro da Torre, em João 
Pessoa. Para os condutores 
que residem no interior do 
estado, o Conselho também 
tem sedes regionais nos mu-
nicípios de Campina Grande 
e Patos. (JA)

Mais de 150 proprietários 
já regularizaram situação

APREENSÃO DE VEÍCULOS

O Hemocentro de João 
Pessoa, com o intuito de aten-
der aos trabalhadores que 
querem doar sangue e não dis-
põem de tempo devido ao seu 
horário de trabalho, a partir do 
dia 8 de maio passará a funcio-
nar das 7h às 21h às quartas-
-feiras. Nos outros dias, ou seja, 
nas segundas, terças, quintas e 
sextas, o horário de funciona-
mento permanece o mesmo: 
das 7h às 18h; e, aos sábados, 
das 7h às 17h.

A diretora geral do He-
mocentro Sandra Sobreira 
explicou que muitas pessoas, 
por saírem do trabalho entre 
17h e 18h, ao chegarem ao 
Hemocentro encontravam as 
portas fechadas. Para atender 
esses trabalhadores e aumen-
tar o número de doações, sur-
giu a iniciativa. “E futuramen-
te nós ainda iremos ampliar 
mais o horário de atendimen-
to”, pontuou.

A Rede Hemocentro da 
Paraíba é responsável por 
atender 40 hospitais, cobrin-
do 100% dos leitos do Sistema 

Único de Saúde (SUS), além 
dos leitos de planos de saúde 
cadastrados. A hemorrede re-
cebe, em média, sete mil doa-
ções de sangue por mês, o que 
é suficiente para atender a de-
manda dos hospitais públicos 
e privados. 

Para doar sangue, é re-
comendável ter dormido nor-
malmente nas últimas 24 ho-
ras, estar alimentado (dando 
intervalo de 2 horas após o 
almoço), evitar alimentos gor-
durosos na véspera e no dia da 
doação, não ter tido hepatite 
após os 11 anos de idade, não 
estar gripado, resfriado, com 
febre ou diarreia e não ter in-
gerido bebida alcoólica nas úl-
timas 12 horas. 

Mulheres grávidas ou 
em período de amamenta-
ção não estão aptas à doa-
ção. A menstruação e o uso 
de pílulas, porém, não são 
impedimentos. Após se fazer 
uma tatuagem ou se colocar 
um piercing, porém, deve-se 
esperar o prazo de um ano. 
O intervalo entre as doações 
devem ser de dois meses 
para os homens e de três me-
ses para as mulheres. 

Hemocentro de João Pessoa amplia 
horário de atendimento a doadores

Data será comemorada hoje no 15º BIMTz 
DIA DO EXÉRCITO

Serviço

  Quem pode doar sangue? 

l Homens e mulheres com idade entre 18 completos e 
65 anos 11 meses e 29 dias.
l Peso: acima de 50 Kg. 
l Gozar de boa saúde.

  Para doar sangue é preciso?

l Documento: Ao apresentar-se para doação, o doador 
deverá apresentar documento de identificação com fo-
tografia, emitido por órgão oficial.
l Não ter tido Hepatite, Malária ou Doença de Chagas.
l Não ter comportamento de risco para doenças sexual-
mente transmissíveis, como Sífilis, Gonorréia, Aids, etc.

  Para proteger a sua saúde e a do paciente é importante:

l Não ingerir bebidas alcoólicas nas últimas 24 horas an-
tes da doação.    
l Obedecer ao prazo de doação: 90 dias (três meses) 
para homens e 120 dias    (quatro meses) para mulheres. 
l Não estar grávida ou amamentando. 
l Não estar fazendo uso de medicação ou tratamento 
médico.

Hemocentro João Pessoa

Av: Dom Pedro II, nº 1119 – Torre
Fone: (83) 218-7600

FOTOS: Marcos Russo



Aesa registra chuva em 9 cidades
com precipitação de até 73 mm

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 19 de  abril de 2013

A Agência Executiva de 
Gestão das Águas do Estado 
da Paraíba (Aesa) registrou 
chuvas na última quarta-
-feira em nove municípios do 
Estado. A maior precipitação 
ocorreu em Araruna, na re-
gião do Curimataú, com 73 
milímetros de chuva. Depois, 
Serra da Raiz, com 15,7 mm, 
e Cabedelo, com 14 mm. Re-
gistraram chuvas também os 
municípios de Solânea (11,5 
mm), Bananeiras (6,3 mm), 
Cruz do Espírito Santo (2 
mm), Cacimba de Dento (1,8 
mm), Sertãozinho (0,4 mm) 
e Mataraca (0,3 mm).

 Para os próximos dias, a 
Aesa prevê pancadas de chu-
va no Litoral, Brejo e Agreste 
(região polarizada por Cam-
pina Grande) e isoladas no 
Sertão.  No Litoral, a previsão 
é de que a temperatura se nor-
malize entre 30oc e 31oc, como 
é esperado para essa época 
do ano. Esse mês, porém, já 
foram registradas tempera-
turas de até 32,5oc. “Isso tem 
acontecido no leste do Estado 
por conta da influência de um 
sistema de alta pressão que 
inibe a formação de nuvens, 
fazendo com que as radiações 
nos atinjam diretamente. Mas 
ele já está se deslocando”, in-
forma a meteorologista Marle 
Bandeira.

Os 121 mananciais 
monitorados pela Aesa 
têm capacidade de acumu-

lar 3.942.343.207 (3,9 bi-
lhões de metros cúbicos 
d’água). O volume atual é de 
1.451.893.540 (1,4 bilhão).  
Atualmente, 73 açudes estão 
com volume de água acima 
de 20% de sua capacidade 
total, outros 36 açudes estão 
com volume abaixo de 20% 
do total e a situação é crítica 
em 13 mananciais, com me-
nos de 5% do volume. 

Serra Grande
Apenas um reservatório 

está sangrando, no município 
de Serra Grande. Sua capaci-
dade máxima é de 313.680m³. 
“Nossa expectativa, hoje, é de 
que até o final de abril nós es-
tejamos com 50% do volume 
total dos mananciais, o equi-
valente a 2 bilhões”, explica 
Lucilo Vieira, gerente de mo-
nitoramento da Aesa.

As precipitações diárias 
e o volume dos 121 açudes 
monitorados pela Aesa po-
dem ser acessados no portal 
do governo www.paraiba.
pb.gov.br, no link da Aesa. Na 
página da agência existem os 
links ‘chuvas’ e ‘volume de 
açudes’. Os dados são atuali-
zados todos os dias.

Estão previstas pancadas 
de chuva para as regiões 
do Litoral, Brejo e Agreste

A Escola Estadual de 
Ensino Médio Inovador Gra-
ciliano Fontini Lordão, do 
município de Pedra Lavrada, 
promove hoje o “Festival da 
Paz”. O evento acontece no 
Clube Mário Vasconcelos, lo-
calizado na Rua Sizenando 
Paulino da Paixão, centro.

A iniciativa é da turma 
“Lumos” formada por cerca 
de 40 alunos do 3º ano ‘A’, do 
Programa Ensino Médio Ino-
vador (ProEmi). O cronogra-
ma de atividades tem início 
às 8h com show de louvores 
interpretado pelos alunos, 
gincanas com temas alusivos 
à cultura de paz, não agressão 
verbal, combate ao bullying e 
a violência em geral. “Já são 
temas trabalhados rotineira-
mente em sala de aula e agora 
estamos tendo a oportunida-
de de divulgar os trabalhos 
para outros estudantes da 
rede municipal, Projovem, Peti 
e a própria comunidade”, des-
tacou um dos apoiadores do 
projeto, o professor de Física, 
Roberto Solon de Vasconcelos.

Para o professor, o obje-
tivo da atividade é combater a 
violência no ambiente escolar 
e evitar que pequenas atitudes 
se transformem em problemas 
maiores gerando violência. 
“Vamos trabalhar a tolerância 
no outro e ensinar o respeito 

ao próximo acima de tudo”, 
enfatiza o professor Roberto 
Solon que também trabalha 
com comunicação e mídia nas 
atividades junto aos alunos.

ProEmi 
O Programa Ensino Médio 

Inovador, integra as ações do 
Plano de Desenvolvimento da 
Educação (PDE), como estra-
tégia do Governo Federal para 
induzir a reestruturação dos 
currículos do Ensino Médio.

Na Escola Estadual Graci-
liano Fontini Lordão, o progra-
ma foi implantado no segundo 
semestre de 2012 com o ob-
jetivo de apoiar e fortalecer o 
desenvolvimento de propostas 
curriculares, ampliando o tem-
po dos estudantes na escola e 
buscando garantir a formação 
integral com a inserção de ati-
vidades que tornem o currícu-
lo mais dinâmico, atendendo 
também às expectativas dos 
estudantes e às demandas da 
sociedade contemporânea.

“Com a implantação do 
ProEmi percebemos a melhoria 
na qualidade da educação onde 
os alunos passaram  a fortale-
cer os laços com os professores 
e funcionários da escola. Eles 
passam dois turnos na escola, 
se dedicam mais aos estudos e 
diminuem a ociosidade”, enfa-
tiza o professor Roberto Solon.

Escola estadual realiza
hoje “Festival da Paz”

Pedra lavrada

Os 121 mananciais 
monitorados 
pela Aesa têm 
capacidade 
de acumular 
3,9 bilhões
de metros
cúbicos de água

Agricultores familiares 
de sete municípios que in-
tegram a região do Vale do 
Paraíba serão contemplados 
amanhã com 120 mil raque-
tes de palma forrageira, que 
vão permitir implantar se-
menteiras de multiplicação 
de mudas e assim criar su-
porte de forragem para su-
primento de ração animal em 
períodos de longas estiagens.  
A solenidade será no municí-
pio de Salgado de São Felix, 
às 9h, numa ação coordenada 
pela Emater.

A programação prevê a 
distribuição de 20 mil raque-
tes para Itabaiana, Salgado de 
São Félix, Mogeiro, Gurinhém, 
e 10 mil para São José dos Ra-
mos e Ingá. Foi no município 
de Itabaiana onde o Governo 
do Estado lançou, em dezem-
bro de 2012, o Programa de 
Distribuição de Palma Resis-
tente, inicialmente com 10 
mil mudas. As raquetes dis-
tribuídas, denominadas de 
‘Palmepa PB1’, foram produ-
zidas pela Empresa Estadual 
de Pesquisa Agropecuária da 
Paraíba (Emepa), cultivadas 
nos campos de multiplicação 
da Estação Experimental de 
Lagoa Seca e Monteiro.

A Emater faz a orienta-

ção no manuseio das raque-
tes de palma entregue grátis 
aos produtores. No campo, 
as raquetes precisam passar 
oito dias na sombra depois do 
corte e, em seguida, poderão 
ser plantadas e irrigadas. Se 
um produtor plantar em um 
canteiro de um metro por dez 
metros, com espaçamento 
de dez centímetros, ele terá 
1.000 mudas para plantar a 
cada 35 dias.

Na região de Itabaiana a 
Emater assiste a 3 mil agricul-
tores de 12 municípios do Vale 
do Paraíba:  Mogeiro, Itatuba, 
Natuba, Juripiranga, Guri-
nhém, Riachão de Bacamarte, 
Salgado de São Félix,  São José 
dos Ramos, Pilar, Ingá, São Mi-
guel de Taipu, além de Itabaia-
na. O coordenador regional da 
Emater, Paulo Emílio Carneiro, 
afirmou que serão implanta-
das sementeiras em comuni-
dades rurais para instruir o 
agricultor no cultivo da palma.

Em 2011, o Governo já 
tinha distribuído 500 mil 
raquetes da palma forragei-
ra em todo o Estado, com o 
objetivo  de multiplicar a va-
riedade ‘Palmepa PB1’ entre 
os pecuaristas. As mudas da 
palma forrageira são culti-
vadas nos campos de multi-

Criadores instalam sementeiras para 
produção de ração animal na estiagem

vale do Paraíba

O aproveitamento da fibra do 
caju em substituição a carne, no 
preparo de diferentes pratos, foi 
um dos assuntos abordados no Dia 
de Campo sobre a Difusão, da Pro-
dução Integrada do Caju que reu-
niu dezenas de produtores da re-
gião da Serra do Teixeira. O evento, 
promovido pelo Governo do Estado 
por meio da Emepa, aconteceu on-
tem no Sítio São João, na cidade de 
Maturéia (Sertão paraibano).

Outro assunto repassado aos 
produtores foi a forma de produzir 
o fruto sem agressão ao meio am-
biente, minimizando o uso de agro-
tóxico, com um novo  sistema de 
poda e de colheita, onde  se aprovei-
ta não só a castanha como também 
o pedúnculo (fruto), geralmente 
desperdiçado pelos  agricultores. O 
pesquisador Edvaldo Galdino mos-
trou aos produtores todas as etapas 
de produção do sistema integrado, 
que resulta em alimentos seguros 
para o consumo humano com custos 
bem abaixo do esperado. 

De acordo com o presidente 
da Emepa, Manoel Duré, as tecno-
logias desenvolvidas pela empresa 
precisam ir ao campo “porque não 
adianta nosso trabalho ficar enca-
lhado nas prateleiras, temos que 
produzir para o pequeno produtor 
para minimizar os seus problemas, 
como é o caso daqui da região de 
Maturéia, onde a produção do 
caju vem diminuindo a cada ano 
por conta da falta de um manejo 
adequado”.

Duré informou que desde 2009 

Emepa leva tecnologia da produção 
do caju para produtores de Maturéia

plicação da Estação Experi-
mental da Emepa de Lagoa 
Seca e Monteiro. Depois, para 
suprir a necessidade, foram 
compradas raquetes que es-
tão sendo repassadas para os 
criadores. A meta do Governo 
é garantir ração animal nos 
períodos de estiagem.

Durante esta semana, es-
tão sendo realizados vários 
eventos para a distribuição 
de raquetes de palma para 
agricultores familiares, numa 
ação coordenada pela Emater, 
que faz a seleção e acompa-
nhamento dos criadores con-
templados, segundo informou 
o presidente do órgão, Geo-

vanni Medeiros.
Na  última quarta-feira, 

foi contemplada a região de 
Pombal, com a distribuição 
de 65 mil raquetes, bene-
ficiando os municípios de 
Cajazeirinhas, Condado, Co-
remas, Lagoa, Paulista, São 
Bentinho, São Domingos de 
Pombal, Vista Serrana e Pom-
bal. Conforme o calendário de 
distribuição da Secretaria do 
Desenvolvimento Agropecuá-
rio e da Pesca nesta semana, 
além de Pombal, serão entre-
gues raquetes de palma nos 
municípios de Catolé do Ro-
cha, Guarabira e Salgado de 
São Félix.

Agricultores serão comtemplados com 120 mil raquetes de palma

a Emepa vem colaborando com os 
produtores de castanha da região 
da Serra de Teixeira, onde predo-
minam os cultivos extensivos do 
cajueiro comum oriundos de se-
mentes (pé franco), resultando em 
acentuada variabilidade genética e 
baixa produtividade. A Emepa vem 
implantando unidades demonstra-
tivas nas pequenas propriedades, 
utilizando a variedade CCP-76, que 
segundo Christiane Mendes Cassi-
miro, pesquisadora da área, “é uma 
variedade com alta produtividade, 
e uma alternativa promissora para 
o agronegócio do caju na Paraíba, 
podendo ser explorado nas condi-
ções climáticas da Mata Paraibana, 
Agreste e Sertão”. 

O Dia de Campo reuniu cerca 
de 120 produtores, técnicos, prefei-
tos de municípios vizinhos, o Agen-

te de Desenvolvimento do Banco 
do Nordeste, Genival Júnior, o re-
presentante da Emater Regional, 
Hermes Maia, o Extensionista Hil-
denér Lucena,entre outras pessoas.  

O prefeito do município de 
Maturéia, Daniel Dantas Wander-
ley, declarou que o evento vem 
ao encontro dos produtores, aten-
dendo suas necessidades mais 
urgentes.”Precisamos de mais even-
tos dessa natureza e de mais incenti-
vo para o produtor, principalmente 
nessa fase de estiagem  onde quase 
nada se colhe no campo”.

 Daniel agradeceu aos parcei-
ros (Emepa e Emater) e disse que a 
cidade vai estar “sempre de portas 
abertas para esses eventos porque 
perdemos muito de nossa produ-
ção mas não é motivo para desa-
nimar”.

Técnico  explica para produtores a tecnologia do caju desenvolvida pela Emepa

Rafaela Gambarra
rafaelagambarra@hotmail.com
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Pela cidade

O vereador Rodrigo Ramos (PMN) afirmou 
ontem que ainda aguarda as definições quanto 
à direção da Mobilização Democrática, legenda 
resultante da fusão entre o partido do jovem 
parlamentar e o PPS, a fim de decidir seu futuro, 
se ficará ou não na nova sigla.

l Novos servIdores 

O vice-prefeito Ronaldo Cunha Lima Filho fez a en-
trega, na manhã de ontem, de 32 portarias a servidores 
aprovados em concurso público realizado pela Pre-
feitura Municipal de Campina Grande. A solenidade de 
entrega das portarias aconteceu na sede do Ipsem.

l PreoCuPAção

Vereadores têm repercutido a preocupação de pes-
soas da comunidade com as condições do prédio do an-
tigo Cine Capitólio, que se encontra em estado de ruínas. 
O receio dos pedestres é de um eventual desabamento. O 
prédio é tombado como patrimônio público.

Proposta 
Recentemente, o vereador Miguel Rodrigues (PPS), 

que é professor, apresentou requerimento na Câmara 
Municipal, aprovado em plenário, sugerindo que o antigo 
Capitólio seja transformado em uma escola de música e 
artes, um destino digno para o velho cinema.

“Leão 2013”

Aproximadamente 38,5% do total estimado de 2013, 
ou seja, 26 milhões de contribuintes do IRPF já enviaram 
as declarações pela internet ou entregaram em disquetes 
nas agências da Caixa Econômica Federal e do Banco do 
Brasil. O programa de computador gerador da declaração 
está disponível na página da Receita Federal.

emusp

A Escola Municipal de Serviço Público da 
Secretaria de Administração de Campina Grande 
irá promover durante o mês de maio o Curso de 
Desenvolvimento Profissional para Secretárias. O 
curso tem o objetivo de contribuir para o desenvolvi-
mento e capacitação da secretária ou recepcionista. 
As inscrições estão sendo realizadas na sede da 
Emusp, na Av. Floriano Peixoto, centro.

MeI

A contribuição previdenciária, referente ao mês 
de março, do empreendedor individual (EI) vence 
na próxima segunda-feira (22). Após esta data será 
cobrada multa diária de 0,33%, regida pela taxa Selic 
mensal. Para imprimir o carnê de contribuição, o 
empreendedor individual deve acessar o Portal do 
Empreendedor, imprimir a guia e realizar o paga-
mento nos bancos ou casas lotéricas.

III CoNAPIr

Será realizada no período de 5 a 7 de novembro 
de 2013, em Brasília, com o tema “Democracia e De-
senvolvimento por um Brasil Afirmativo”. Aos Esta-
dos e ao Distrito Federal cabe a convocação das eta-
pas estaduais e distrital da III Conferência Nacional 
de Promoção da Igualdade Racial, que ocorrerão até 
30 de agosto de 2013 e poderão ser precedidas de 
conferências municipais ou regionais.

relatório

A secretária de Saúde de Campina Grande, Lúcia 
Derks, esteve ontem na Câmara Municipal, para sessão 
especial convocada por requerimento do vereador 
Marinaldo Cardoso (PRB), a fim de apresentar relatório 
sobre como a pasta foi encontrada em janeiro.

Anúncio

Durante a solenidade na Câmara, a secretária Lúcia 
Dercks anunciou que a Prefeitura de Campina Grande es-
tará criando em breve o Serviço de Engenharia e Medici-
na do Trabalhador para os servidores municipais. Lúcia 
respondeu aos questionamentos dos vereadores.

À espera

UEPB implanta campus no presídio
serrotão

A iniciativa da universidade 
é inédita no país e será 
inaugurada em maio

João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 19 de  abril de 2013

Continuam abertas as inscrições 
para o curso “Oratória e Expressão Ges-
tual”, que está sendo oferecido pela 
Associação Paraibana de Imprensa (API) 
em parceria com a Fundação Escola Su-
perior do Ministério Público do Estado 
da Paraíba. Segundo o presidente interi-
no da API, João Pinto, este é o primeiro 
de uma série de cursos de aperfeiçoa-
mento  oferecido pela entidade somen-
te para jornalistas, em João Pessoa. O 
próximo deverá ser ministrado em Cam-
pina Grande.

O curso de Oratória e Expressão Ges-
tual será ministrado no próximo sábado 
(20), na Fesp Faculdades, localizada no 
terceiro piso do Manaíra Shopping, no 
horário das 8h30 às 12h30 e das 14h30 
às 18h. As inscrições estão sendo reali-
zadas gratuitamente para sócios da API 
através do número 3241-4633 ou atra-
vés do site (apidiferente@gmail.com). O 
número de vagas é limitado.

O objetivo do curso de Oratória e 
Expressão Gestual é preparar o profissio-
nal de Comunicação para se apresentar 
em público, evitando que o nervosismo 
atrapalhe o desempenho profissional 
característico da profissão.

O curso será ministrado pelo pro-
fessor Gilberto Silva, que tem mais de 
vinte anos de experiência na área. Ele é 

consultor de oratória, com vasta expe-
riência em Pernambuco. Fez trabalhos 
para o Governo do Estado, para a Escola 
da Assembleia Legislativa, já orientou 
doutores, mestres e especialistas da Uni-
versidade Federal de Pernambuco para 
suas atividades docentes e apresenta-
ções de trabalhos, além de diversos ou-
tros cursos e consultorias em instituições 
públicas e privadas.

O convênio foi assinado na última 
terça-feira (17) na sede da Fundação Es-
cola Superior do Ministério Público do 
Estado da Paraíba entre o diretor-geral 
da entidade, o promotor de Justiça Fran-
cisco Glauberto Bezerra, e o presidente 
interino da Associação Paraibana de 
Imprensa, João Pinto. A parceria prevê 
outras ações, como descontos em outros 
cursos oferecidos pela Fesmip.

Conforme o promotor a Fesmip 
agora tem uma visão voltada para a ex-
tensão, que não será somente trabalhar 
a especialização, mas trabalhar funda-
mentalmente com a sociedade e entida-
des de classes a exemplo da API.

Para o presidente interino da API, 
a parceria com a Fesmip vai proporcio-
nar aos jornalistas estarem sempre an-
tenados. “Esse curso de Oratória, por 
exemplo, será de suma importância 
para aqueles mais inibidos, que agora 
vão ter a oportunidade de aprender a 
técnica de se apresentar em público”, 
pontuou.

API promove o primeiro curso de 
oratória e expressão gestual

PArA JorNALIstAs

José Alves
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Inscrições para 
o 1º seminário 
multidisciplinar 
terminam hoje

Segurança, migração, con-
flito palestino-israelense, deslo-
camentos ambientais e política 
internacional, entre outros te-
mas serão abordados durante o 
1° Seminário Multidisciplinar de 
Relações Internacionais da Uni-
versidade Estadual da Paraíba 
(UEPB), que será realizado entre 
os dias 24 e 26 de abril, no Cam-
pus V, em João Pessoa. O evento 
inscreve até hoje, estudantes, do-
centes e pesquisadores de Rela-
ções Internacionais e áreas afins.

A iniciativa é organizada 
pelo Núcleo de Estudos e Pes-
quisa sobre Deslocamentos 
Ambientais, NEPDA, que é co-
ordenado pelas docentes do 
curso de RI, Andrea Pacheco 
Pacífico e Ana Paula Maielo da 
Silva. De acordo com as coor-
denadoras do Núcleo, o NEPDA 
foi criado em abril de 2012 
para aglutinar pesquisadores 
locais, nacionais e internacio-
nais interessados na proble-
mática dos deslocados ambien-
tais, de forma a dar visibilidade 
a este grupo de migrantes.

A abertura do evento será 
no dia 24 de abril, às 19h, no 
auditório “Pioneiros”, com a pa-
lestra “As implicações das migra-
ções para a segurança na Amé-
rica do Sul”, com a participação 
do professor da Universidade de 
Brasília, Jorge Ramalho. 

O 

O Campus Avançado da 
Universidade Estadual da Pa-
raíba (UEPB) instalado dentro 
da penitenciária do Serrotão, 
em Campina Grande, já é uma 
realidade e será oficialmente 
entregue no dia 15 de maio, 
em solenidade presidida pelo 
reitor Rangel Junior. Iniciati-
va inédita no país, o Campus 
Universitário começará a fun-
cionar com a implantação do 
curso “Ética e Educação em 
Direitos Humanos”, promovi-
do pela Pró-Reitoria de Exten-
são e Assuntos Comunitários 
(PROEAC) e destinado a agen-
tes penitenciários que atuam 
na unidade prisional. 

A aula inaugural será 
proferida pelo professor 
doutor Timonthy Irelande, 
membro da Cátedra da Orga-

nização das Nações Unidas 
para a Educação, a Ciência e 
a Cultura (Unesco) e referên-
cia internacional na área de 
direitos humanos. De acordo 
com a professora Aparecida 
Carneiro, pró-reitora de Ex-
tensão e Assuntos Comuni-
tários, o curso tem como ob-
jetivo desenvolver ações de 
formação continuada junto 
aos agentes penitenciários e 
gestores do Campus Avança-
do no Complexo do Serrotão, 
bem como contribuir com a 
efetivação da cidadania, para 
que eles possam atuar como 
multiplicadores na perspecti-
va de construção de uma cul-
tura de respeito aos Direito 
Humanos.

O curso é destinado a 
20 agentes penitenciários e 
terá carga de 30 horas/aula, 
sendo três horas de aula por 
semana. Ao final, os agentes 
receberão certificado emitido 
pela Pró-Reitoria de Exten-

são. O conteúdo da iniciativa 
contempla os direitos huma-
nos. Dividido em seis módu-
los, ele abordará os temas 
“Introdução ao estudo dos 
direitos humanos”, “Primeira 
geração de direitos humanos”, 
“Segunda geração de direitos 
humanos”, “Terceira Geração 
de direitos humanos”, “Direi-
tos humanos como princípios” 
e “Os direitos humanos e a re-
alidade carcerária brasileira”.

Simultâneo à implanta-
ção do curso para agentes pe-
nitenciários, a Universidade, 
através da Proeac, também 
implantará o curso prepara-
tório para o exame supletivo 
dos Ensinos Fundamental e 
Médio. A atividade é voltada 
especificamente para a po-
pulação carcerária. Trata-se 
de um curso de preparação 
para as pessoas apenadas que 
pretendem prestar  exames 
supletivos e terá como meta 
contribuir com a elevação do 

grau de escolaridade da popu-
lação carcerária possibilitan-
do a obtenção de certificados 
e conclusão de Ensino Médio 
através do Ensino Supletivo.

Nesta ação, serão minis-
tradas aulas de Matemática, 
Língua Portuguesa, História, 
Geografia, Ciências e maté-
rias do Ensino Médio. As au-
las acontecerão duas vezes 
por semana. Os dois cursos 
acontecerão dentro do Cam-
pus Avançado. 

Construído dentro da pe-
nitenciária do Serrotão pela 
UEPB, o Campus Avançado 
funcionará graças a um con-
vênio já firmado entre a Se-
cretaria de Administração Pe-
nitenciária e a Universidade 
Estadual da Paraíba. O con-
vênio foi assinado na semana 
passada pelo reitor da UEPB, 
Rangel Junior, e pelo secre-
tário de Estado da Adminis-
tração Penitenciária, Walber 
Virgolino.

FOTO: Ilustração

Construído dentro do Serrotão, a unidade funcionará graças a um convênio entre a Secretaria de Administração Penitenciária e a UEPB



Brasil Mais Seguro chega à Paraíba
combate à violência
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Governo inicia análise 
dos projetos inscritos 
no Pacto Solidário 2013
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As ações do programa 
Paraíba Unidos pela Paz, de-
senvolvidas pelo Governo do 
Estado, por meio da Secreta-
ria da Segurança e Defesa So-
cial, para redução da violên-
cia, serão fortalecidas a partir 
de agora com a parceria fir-
mada com o Governo Federal 
para execução do Programa 
Brasil Mais Seguro, que será 
lançado hoje na Paraíba.

Durante o lançamento 
do Brasil Mais Seguro, o Go-
verno do Estado e o Governo 
Federal, por meio da Secre-
taria Nacional de Segurança 
Pública (Senasp) vão assinar 
a matriz de responsabilida-
des a serem assumidas pelos 
Governos Federal e Estadual 
para implementação do pro-
grama. A assinatura aconte-
cerá às 17h30, na Escola de 
Serviço Público da Paraíba 
(Espep), em João Pessoa, ao 
final da reunião técnica que 
ocorre desde ontem na Escola 
de Serviço Público da Paraíba 
(Espep).

Ontem, a secretária Re-
gina Miki e outros gestores 
de âmbito nacional, além do 
secretário da Segurança e da 
Defesa Social, Cláudio Lima, 
e representantes das Polí-
cias Civil, Militar e do Corpo 
de Bombeiros, participaram 
da 1ª Reunião Técnica para 
a implementação do Progra-
ma Brasil Mais Seguro na 
Paraíba. Durante todo dia, os 
interlocutores de segurança 
pública no Estado e equipe 
técnica do Governo Federal 
validaram programas e finali-
zaram a matriz de responsa-
bilidades. Hoje, os participan-
tes farão debates em torno do 
cronograma e definirão datas 
para envio de projetos.

Superar metas
Antes de abrir a reunião, a 

secretária Regina Miki elogiou 
o trabalho que a Paraíba vem 
realizando para combater a 
criminalidade e a violência no 
Estado, por meio de uma po-
lícia de gestão de resultados, 
e ressaltou que o objetivo do 
Governo Federal é fortalecer 
ainda mais as ações para que 
as metas traçadas pelo Paraí-
ba Unidos pela Paz possam ser 
inclusive superadas. 

Para ela, a Paraíba não é 

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Programa será lançado 
hoje pelos Governos 
Federal e Estadual

o segundo estado mais vio-
lento do Brasil em termos de 
homicídio. “O grande proble-
ma é que o Nordeste, em re-
lação ao Brasil, impactou no 
aumento da criminalidade. 
Então entendemos que apli-
cando o Programa Brasil Mais 
Seguro no Nordeste nós tere-
mos um impacto negativo na 
curva ascendente de homicí-
dios”, explicou.

Regina Miki adiantou 
que para atingir esse objeti-
vo serão promovidas melho-
rias da investigação na Polí-
cia Civil, aprofundamento do 
fluxo com o Poder Judiciário 
e com o sistema prisional, 
com vistas a combater a im-
punidade. “Nós temos a con-
vicção de que a impunidade 
é um dos geradores da cri-
minalidade e da violência no 
país”, ressaltou.

A secretária nacional da 
Segurança Pública disse que 
o Brasil Mais Seguro se ali-
nhará a outros programas já 
em curso no país para poder 
combater a criminalidade, 
entre os quais citou o plano 
“Crack, é possível vencer!”, 
cujo termo de adesão tam-
bém será assinado hoje pela 
Paraíba, e operação de com-
bate ao crime organizado já 
realizado por meio de par-
ceria entre o Governo do Es-
tado e Governo federal. “São 
vários programas que, em 
conjunto, darão uma repos-
ta à sociedade com relação à 
criminalidade e à violência”, 
acrescentou.

Já o secretário da Segu-
rança e Defesa Social, Cláudio 
Lima, comentou que a Paraí-
ba tem “um leque de neces-
sidades” e destacou o apoio 
do Ministério da Justiça, por 
meio da Secretaria Nacional 
da Segurança Pública, com o 
Programa Brasil Mais Segu-
ro. “O apoio engloba desde 
formação, capacitação e tam-
bém investimentos em tecno-
logia e até de policiamento. É 
um trabalho que vamos fazer 
aqui e vamos construir um 
plano de ação”, afirmou.

Cláudio Lima que, desde 
o ano passado, o Governo do 
Estado, em parceria com a 
Senasp, está trabalhando na 
formação de policiais na área 
de enfrentamento a crimes 
contra a vida e de delegados 
e agentes para investigar ho-
micídios. E observou: “Além 
de investir, nós estamos preo-
cupados com a capacitação 
policial para melhorar o in-
quérito policial”. 

Ontem, a secretária Regina Miki, além do secretário Cláudio Lima e representantes das Polícias Civil e Militar participaram de reunião técnica

O programa integra o Pla-
no Nacional de Segurança Pú-
blica do Ministério da Justiça. 
Realiza ações voltadas para o 
fortalecimento das fronteiras, 
o enfrentamento às drogas, 
o combate às organizações 
criminosas, à melhoria do sis-
tema prisional, à segurança 
pública para grandes eventos, 
à criação do Sistema Nacional 
de Informação em Segurança 
Pública e à redução da crimi-
nalidade violenta.

O objetivo é induzir e pro-

mover a atuação qualificada 
e eficiente dos órgãos de Se-
gurança Pública e do sistema 
de Justiça Criminal, focado na 
qualificação dos procedimen-
tos investigativos e na maior 
cooperação e articulação entre 
as Instituições de Segurança 
Pública e o Sistema de Justiça 
Criminal (Poder Judiciário e 
Ministério Público).

O Brasil Mais Seguro pre-
vê três eixos de atuação: me-
lhoria da investigação das mor-
tes violentas; fortalecimento 

do policiamento ostensivo e de 
proximidade (comunitário); e 
controle de armas.

O programa piloto foi im-
plantado em Alagoas em junho 
do ano passado e, segundo a 
secretária Regina Miki, tem 
obtido resultados expressivos, 
com uma redução de homicí-
dios em todo o Estado em tor-
no de 15% e na capital Maceió 
de 20%. Em novembro do ano 
passado, a Paraíba sediou o III 
Colóquio do Programa Brasil 
Mais Seguro, que serviu de 

base para formatar a matriz 
de responsabilidades a serem 
assumidas pelos Governos Fe-
deral e Estadual para imple-
mentar o Brasil Mais Seguro 
na Paraíba. Na ocasião, ficou 
definido que o programa será 
colocado em prática em João 
Pessoa e nos municípios de 
Cabedelo, Bayeux, Santa Rita, 
Campina Grande e Patos, que 
serão priorizadas por terem 
grande concentração popula-
cional e os maiores índices de 
homicídios do E stado.

Programa tem três eixos de atuação

FOTO: José Lins/Secom-PB

A Assembleia Legislativa da Pa-
raíba (ALPB) realiza na tarde de hoje, 
em Monteiro, uma audiência pública 
durante visita da Comissão Externa do 
Senado, criada para fiscalizar as obras 
do Projeto de Transposição de Águas 
do Rio São Francisco. A audiência terá 
a presença do ministro da Integração 
Nacional, Fernando Bezerra, e será 
realizada na Câmara Municipal. Serão 
debatidas com o ministro e os senado-
res soluções para a problemática da 
seca no Semiárido paraibano.

A comissão do Senado, presidida 
pelo paraibano Vital Filho (PMDB), 
tem ainda a presença dos senadores 
Cícero Lucena (PSDB) e Cássio Cunha 
Lima (PSDB). Serão vistoriadas as obras 
do Eixo Leste, em Monteiro, além dos 
municípios de Floresta, Custódia e Ser-
tânia, em Pernambuco.

O presidente da ALPB, Ricardo 
Marcelo (PEN), destacou que, entre os 
dias 4 e 7 de setembro de 2012, a Casa 
de Epitácio Pessoa realizou uma visita 
de inspeção às obras, percorreu 1.900 
quilômetros nos eixos Norte e Leste do 
projeto e constatou alguns problemas, 
a exemplo da paralisação em trechos 
da obra e problemas ambientais nos 
Rios Paraíba e Piranhas, entre outros.

Na oportunidade, a ALPB ela-
borou um relatório, que foi encami-
nhado à Presidência da República, ao 
Congresso Nacional e autoridades dos 
nove estados nordestinos – elencando 

14 sugestões para viabilizar a conclu-
são do projeto e otimizar sua execu-
ção. Ricardo Marcelo ressalta que “a 
transposição das águas do Rio São 
Francisco é uma bandeira de luta da 
Assembleia Legislativa da Paraíba”. “A 
seca vem maltratando muito os nor-
destinos e essa obra vai matar a sede 
de muita gente e trazer desenvolvi-
mento para a nossa região que é tão 
sofrida”, disse o presidente.

Ontem, o deputado Francisco de 
Assis Quintans (presidente da Frente 
Parlamentar da Seca da ALPB), disse 
esperar que o ministro da Integração 
traga informações consistentes com 
relação a execução da obra, que “não 
pode continuar abandonada ou para-
lisada em alguns lugares e em passo de 
tartaruga em outros”. Já o deputado 
Gervásio Filho (PMDB) disse que irá 
aproveitar a oportunidade para en-
tregar a Fernando Bezerra documento 
solicitando a inclusão da Paraíba no 
projeto da adutora do Rio Pajeú, que 
vai contemplar 20 municípios do vizi-
nho Estado de Pernambuco.

De acordo com Gervásio, a sua 
proposta encontra respaldo no Tri-
bunal de Contas da União (TCU) que 
sugeriu que a Paraíba entre na rota 
do sistema adutor do Pajeú.  Ainda se-
gundo o deputado, pela sugestão do 
TCU a Paraíba será contemplada em 
oitos municípios: Princesa Isabel, Ima-
culada, Desterro, Livramento, São José 

dos Cordeiros, Taperoá, Teixeira e Ca-
cimbas, que juntos têm mais de 60 mil 
habitantes.

A presidente Dilma Rousseff ga-
rantiu que as obras de transposição 
do São Francisco devem ficar prontas 
em 2015, e que até o ano que vem 
pelo menos 100 quilômetros já estarão 
prontos. Além disso, o custo foi reajus-
tado para R$ 8,2 bilhões, e deve ainda 
ter novo reajuste.

 
caravana da Seca
Ricardo Marcelo também desta-

cou as ações realizadas pela ALPB den-
tro da “Caravana da Seca” e da cam-
panha “SOS Seca PB”. No último dia 4 
de março, o presidente e uma comitiva 
de deputados entregaram à presiden-
ta Dilma Rousseff (PT), durante sua vi-
sita a Paraíba, cópias dos relatórios das 
visitas de inspeção da ALPB ao Projeto 
de Transposição de Águas do Rio São 
Francisco, da Caravana, cópia da Carta 
da Paraíba e o relato da possibilidade 
de 111 mil famílias perderem suas pro-
priedades rurais por endividamento 
com bancos oficiais.

Após analisar os documentos, Dil-
ma anunciou um plano de ações emer-
gências e estruturantes para combater 
a seca. Com o anúncio, Ricardo Marce-
lo disse que a resposta da presidenta 
é uma grande demonstração do que o 
Poder Legislativo é capaz de fazer em 
prol da população.

ALPB e Senado realizam audiência 
pública sobre a seca em Monteiro
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O Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Desen-
volvimento e Articulação Muni-
cipal (Sedam), já iniciou a análi-
se dos 220 projetos inscritos no 
Pacto Solidário 2013. De todas 
as cidades paraibanas, apenas 
três delas – Cuité, João Pessoa 
e Mamanguape – não enviaram 
propostas. O resultado está pre-
visto para o mês de junho e dis-
tribuirá R$100 milhões, o dobro 
da edição passada, em projetos 
nas áreas de educação, saúde, 
desenvolvimento humano, in-
fraestrutura, desenvolvimento 
regional e social sustentável, 
com contrapartida solidária.

Segundo o secretário da 

Sedam, Manoel Ludgério, o 
convênio só será firmado entre 
o Estado e as prefeituras após 
uma análise se o projeto aten-
deu a todos os requisitos pro-
postos no edital. “Tudo o que os 
gestores escreveram será crite-
riosamente avaliado. Eles pre-
cisavam apresentar um projeto 
enquadrado dentro de certas 
regras. As demandas só serão 
revertidas em investimentos 
em caso de obedecer às regras 
contidas no edital, que foi divul-
gado em março”, ressaltou.

O edital de divulgação do 
pacto foi liberado no dia 25 de 
março. Desde então, os prefei-
tos devem fazer, no período de 
1 a 10 de abril, a apresentação 
de quatro propostas nas áreas 
de saúde, educação, infraestru-
tura e desenvolvimento huma-
no através do formulário que 
foi disponibilizado no site

O Pacto Social é uma par-
ceria entre o Governo do Estado 

e as prefeituras para melhorar a 
qualidade de vida dos cidadãos 
paraibanos, seu dia a dia nas es-
colas, nos hospitais, postos de 
saúde, na prática de esportes, 
lazer, cultura, saneamento bá-
sico e infraestrutura. Todas as 
prefeituras que se adequarem 
aos editais e estejam dispostas 
a melhorar os serviços básicos 
da comunidade poderão propor 
uma contrapartida solidária.

Na primeira edição, o Pac-
to Social aplicou R$ 42 milhões 
em obras, equipamentos e ser-
viços, beneficiando 180 mu-
nicípios. Nas demandas apre-
sentadas os prefeitos deverão 
descrever, justificar e prever o 
valor do investimento de cada 
uma das demandas apresenta-
das.

O Governo do Estado, por 
meio da Comissão de Avaliação 
e Acompanhamento e das se-
cretarias concedentes, definirá 
de forma pactuada quais de-

mandas serão convertidas em 
projetos a serem conveniados, 
definindo inclusive a fonte de 
recurso, a unidade concedente 
e as ações de contrapartida so-
lidária.

A contrapartida solidária 
inclui dentre outras o aumen-
to do número de matrículas na 
educação infantil e Ensino Fun-
damental; redução do índice de 
mortalidade infantil; redução 
do índice de morte materna; 
apoio à produção do artesana-
to; apoio à criação de projetos 
produtivos como piscicultura, 
apicultura, caprinocultura, avi-
cultura e agricultura familiar; 
redução da taxa de abando-
no escolar e de reprovação de 
alunos e redução da distorção 
idade-série do Ensino Funda-
mental. Os recursos estaduais, 
descentralizados em favor do 
município deverão ser aplica-
dos exclusivamente na execu-
ção do objeto conveniado.

Que coisa feia, Doutor!

Bom de briga

A MD (Mobilização Democrática) já nasce brigando. Ou 
procurando briga. Ou entrando na briga por conta de seus 
membros. Um acordo feito em Brasília concede o comando do novo 
partido à jornalista Lídia Moura, que vem do PMN. 

A presidente do PPS, Gilma Germano, ainda não se pronunciou 
sobre o assunto. Gilma é a presidente do PPS na Paraíba. Também 
ainda não se pronunciou o vice-prefeito de João Pessoa, Nonato 
Bandeira. Mas sabe-se que ele estava trabalhando para ser o 
presidente da nova sigla no Estado. 

Telma Ribeiro, ex-presidente do PMN na Paraíba, diz que o 
compromisso firmado com Roberto Freire, que será o presidente 
nacional da MD, é para Lídia comandar a nova sigla no Estado. 

Pode apostar: vem briga por aí...

E os cartórios?

Como a Prefeitura de João Pessoa vai explicar dispensou 30 por cento 
dos débitos dos cartórios e ainda dividiu o resto em 96 vezes? Se o cidadão 
comum que deve IPTU quiser fazer a mesma coisa, pode? 

Tem que explicar melhor o que está havendo...

É da maior gravidade o que a Polícia Federal está 
investigando na Paraíba: o envolvimento de juízes, 
advogados e funcionários da Justiça na formação de 
uma quadrilha que tem por objetivo intimidar pessoas, 
elaborar dossiês e falsificar processos para receber 
benefícios. É muito grave. 

Mais de cem policiais federais, inclusive de outros 
estados, dentre eles o GPI de Pernambuco (Grupo de 
Pronta Intervenção da Polícia Federal), cumpriram 
seis mandados de prisão preventiva, quatro mandados 
de prisão temporária e 16 mandados de busca e 
apreensão.

O alvo foi o 2º Juizado Especial Misto de Mangabeira, 
na Turma Recursal do Fórum Cível Mario Moacyr 
Porto, em escritórios de advocacia e na residência dos 
envolvidos.

A investigação realizada pela PF, juntamente com 
o trabalho da Corregedoria do TJPB, demonstrou a 
existência de uma organização criminosa que, com a 
participação de um magistrado, atuava mediante os mais 
diversos tipos de fraude. 

Foi constatada a existência de uma verdadeira 
usina de ‘astreintes’, uma multa processual que tem 
a finalidade de incentivar o cumprimento de decisão 
judicial que estabelece uma obrigação de fazer ou não 
fazer, que era aplicada irregularmente para enriquecer 
investigados.

A quadrilha atuava com a montagem e falsificação de 
documentação necessária à judicialização das demandas, 
manipulação dos atos processuais, imprimindo ritmo e 
rito diferenciados aos integrantes do grupo criminoso, 
apropriação de valores de ‘astreintes’, intimidação das 
pessoas que tiveram seus valores apropriados pela 
organização, e a confecção de dossiês contra diversas 
autoridades.

Todas as vezes que membros do Poder Judiciário se 
envolvem em casos assim quem perde é a sociedade, que 
passa a desconfiar do único mecanismo que tem poder 
para agir todas as vezes que partes discordam sobre 
algo. 

O mais absurdo de tudo isso é saber que se for 
constatada a participação do magistrado (ou dos 
magistrados) o que vai acontecer com eles é o que sempre 
acontece nesses casos: o juiz é condenado e a pena é a 
aposentadoria com salário integral. 

Ou seja: um juiz é pego com a mão onde na devia e 
sua punição é ir para casa com uma gorda aposentadoria. 
Esse filme já foi rodado aqui mesmo na Paraíba por mais 
de uma vez. 

Ontem, a direção da OAB na Paraíba se reuniu 
às pressas para saber que posição tomar diante da 
informação de que advogados estariam envolvidos 
com a quadrilha. A OAB deve oferecer defesa para seus 
associados, mas não protegê-los por possíveis crimes 
praticados. Não é esse o seu papel na sociedade.

Que coisa feia para a Magistratura...

Resultado está previsto 
para o mês de junho e vai 
distribuir R$ 100 milhões

Luiz Carlos Lima
luiz_rlima@hotmail.com

O Ministério Público da Paraíba 
(MPPB), por intermédio da Promotoria 
de Santa Rita, entrou com ação contra 
a gestão anterior do Município por im-
probidade administrativa, por causa de 
aquisição irregular de materiais de infor-
mática. A ação refere-se ao ex-prefeito 
Marcus Odilon Ribeiro Coutinho, os ex-
-secretários de Educação e de Finanças, 
um funcionário público, empresário e 
empresa do ramo. O MPPB requer que 
seja decretada a indisponibilidade dos 
bens dos réus.

Em 2008, o então secretário de Edu-
cação do Município adquiriu, através de 
processo licitatório (266/2008), materiais 
de informática da empresa Comercial 
Candeia. O valor contratado com esta em-
presa totalizou o montante de R$ 79.600. 
Após análise do Tribunal de Contas do Es-
tado, foi encontrada na licitação irregula-
ridades, como a ausência de pesquisa de 
preço, inexistência de documento com a 
indicação de dotação orçamentária para 
o pagamento da compra, fracionamento 
de licitação e excesso no valor. 

De acordo com a Lei de Licitações 
(8.666/93), é exigido que as propostas es-
tejam compatíveis com os requisitos do 
instrumento a ser adquirido, bem como 
os preços praticados no mercado. A Ad-
ministração Pública contratante é obri-
gada a comprovar a adequação entre 
o preço contratado e o preço médio de 
mercado. Foi verificado que a Prefeitura 
de Santa Rita na época não fez qualquer 
pesquisa de preços. 

Outro problema identificado foi a 
inexistência de dotação orçamentária 
para os pagamentos das compras, já que 
Lei de Licitações requer a apresentação 
no processo licitatório de classificação 
orçamentária da despesa, ou seja, pre-
cisa está previsto no orçamento da Pre-
feitura verba destinada para tal compra. 
Quanto a irregularidade apontada com 
relação ao fracionamento de licitação, 
foi comprovado que o ex-prefeito feriu 
o artigo 23 da Lei de Licitações, já que 
não se pode parcelar um mesmo serviço, 
de mesma natureza, em um mesmo local 
que possam ser realizados de forma con-
junta e concomitantemente. 

Por último, foi observado que o 
processo licitatório ocorreu sem a reali-
zação de uma pesquisa de preços, e por 
este motivo, houve um excesso no valor 
de R$ 15.981. As irregularidades eviden-
ciam que foi ferido os princípios de ho-
nestidade, legalidade e moralidade, o 
que caracteriza ato de improbidade ad-
ministrativa. 

Punição
Devido às irregularidades, o MPPB 

requer que seja decretada a indisponi-
bilidade dos bens dos réus e a condena-
ção pela prática de atos de improbidade 
administrativa, que causam lesão aos co-
fres públicos. De acordo com a Lei 8.666 
é exigido para quem comete este tipo de 
crime, o ressarcimento integral dos da-
nos, a perda da função pública eventual-
mente exercida.

MPPB impetra ação contra 
Marcus Odilon e ex-secretários

SANTA RITA
Leilão Unificado 
da Justiça Federal 
arrecada mais de 
R$ 9,6 milhões

A Justiça Federal na Para-
íba arrecadou um total de R$ 
9.645.771 com a arrematação 
de diversos imóveis e veículos, 
através do seu leilão judicial 
unificado, concluído nesta se-
mana. O evento reuniu bens 
relacionados a processos em 
tramitação na 5ª, 8ª, 10ª e 11ª 
Varas Federais.

Desse valor, R$ 9.419.380 
foram arrecadados pela 5ª Vara 
de João Pessoa; R$ 120.000 
pela 11ª Vara de Monteiro; R$ 
77.600 pela 8ª Vara de Sousa 
e R$ 28.791 pela 10ª Vara de 
Campina Grande.

Nessa 2ª praça, os bens 
puderam ser adquiridos por 
qualquer preço, desde que 
não fosse considerado vil pelo 
magistrado. Já na 1ª data, que 
aconteceu no dia 4 deste mês, 
os bens foram adquiridos por 
preço igual ou superior ao va-
lor da avaliação feita por oficial 
de Justiça.

O Projeto Leilão Eficaz da 
Justiça Federal na Paraíba con-
tinuará no dia 8 de agosto deste 
ano, envolvendo processos que 
tramitam na 5ª Vara de João 
Pessoa e na 10ª Vara de Cam-
pina Grande. Mais informações 
sobre os leilões da Seção Judici-
ária da Paraíba podem ser en-
contradas na página eletrônica 
da Justiça Federal (www.jfpb.
jus.br), em “Leilão Eficaz”.

Uma audiência públi-
ca para debater o projeto 
de emenda constitucional 
que visa retirar do Minis-
tério Público o seu poder 
de investigação, a PEC 37, 
será realizada na Câmara 
Municipal de João Pessoa 
(CMJP), no próximo dia 
29, a partir das 11h. O re-
querimento que solicitou a 
audiência é de autoria dos 
vereadores Raoni Mendes 
(PDT), Raíssa Lacerda (PSD) 
e Durval Ferreira (PP), presi-
dente do Poder Legislativo 
Municipal.

No início do mês, um re-

querimento de autoria dos 
vereadores Marcus Vinícius 
(PSDB) e Durval Ferreira, e 
subscrito pela maioria dos 
parlamentares da Casa, já 
havia sido  apresentado na 
CMJP solicitando ‘Voto de 
Repúdio’ à PEC 37 e ao au-
tor da proposta que trami-
ta no Congresso Nacional, 
deputado federal Lourival 
Mendes (PTB-MA).

O requerimento tam-
bém solicitava que o ‘Voto 
de Repúdio’ fosse comunica-
do aos senadores e aos depu-
tados federais paraibanos: 
Cícero Lucena (PSDB), Cássio 

Cunha Lima (PSDB), Vital do 
Rêgo Filho (PMDB), Ruy Car-
neiro (PSDB), Benjamin Ma-
ranhão (PMDB), Efraim Filho 
(DEM), Hugo Motta (PMDB), 
Luiz Couto (PT), Manoel Jú-
nior (PMDB), Nilda Gondim 
(PMDB), Wellington Roberto 
(PR), Major Fábio (DEM), Le-
onardo Gadelha (PSC), Wil-
son Santiago Filho (PMDB) e 
Damião Feliciano (PDT), para 
que eles votem contra a cha-
mada ‘PEC da Impunidade’.

Na semana passada, 
o deputado federal Hugo 
Motta declarou que é to-
talmente contra a propos-

ta de retirada do poder de 
investigação do Ministério 
Público brasileiro e defen-
deu a modulação das inves-
tigações por meio de um 
projeto de lei. O deputado 
revelou seu posicionamento 
durante uma visita de corte-
sia ao Ministério Público da 
Paraíba.

Também na última se-
mana, o MPPB realizou cinco 
atos públicos dentro da ‘Se-
mana de Mobilização Con-
tra a PEC 37’, nas cidades de 
Guarabira, Cajazeiras, Patos, 
Campina Grande e João Pes-
soa. 

CMJP realizará audiência pública
PEC DA IMPUNIDADE
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Agências governamentais 
definiram plano de ação 
para o evento esportivo

Aeroportos vão aumentar número de 
servidores na Copa das Confederações

As principais agên-
cias governamentais e 
os operadores portuá-
rios definiram um plano 
de ação para a Copa das 
Confederações, em reu-
nião onten em Brasília. 
De acordo com o ministro 
da Secretaria de Aviação 
Civil, Moreira Franco, ha-
verá um reforço de 1.700 
servidores nos oito aero-
portos envolvidos com o 
evento, o que representa 
um aumento de 77%.

“Nosso objetivo é dar 
segurança e garantir o 
funcionamento do con-
junto de aeroportos en-
volvidos e no apoio com 
qualidade”, afirmou o mi-
nistro. “Será um treino 
para a Copa do Mundo, 
um evento muito maior”.

A Copa das Confede-
rações ocorrerá nas cida-
des do Rio de Janeiro, Belo 
Horizonte, Brasília, Reci-
fe, Salvador e Fortaleza. 
Além das seis cidades, o 
Aeroporto de Guarulhos, 
em São Paulo, também 
fará parte do planejamen-
to por ser a unidade que 
mais recebe voos interna-
cionais no país.

Haverá simulações a 
partir da próxima semana 
em cada um dos aeropor-
tos para tentar reprodu-
zir situações que ocor-
rerão durante o evento e 
identificar problemas.

Além do reforço no 
número de pessoas, tam-
bém foram definidas me-
didas para organizar a 
chegada e estacionamen-
to de aeronaves durante o 
evento.

De acordo com o se-
cretário executivo da pas-

ta, Guilherme Ramalho, 
foram identificadas 1.100 
posições de estaciona-
mento para aeronaves 
nos aeroportos envolvi-
dos e próximos, o que é 
um aumento de 140% em 
relação às posições de 
uso normalmente usadas 
na operação. Segundo ele, 
essas posições de esta-
cionamento serão distri-
buídas de acordo com a 
necessidade de cada ae-
ronave e de cada dia.

O diretor da Agên-
cia Nacional de Aviação 
Civil, Marcelo Guaranys, 
afirmou que há um acom-
panhamento semanal das 
vendas de passagens du-
rante o evento para veri-
ficar a necessidade de au-
mento do número de voos 
para uma determinada 
cidade. Segundo ele, ain-
da não foi detectado um 
número acima do normal 
de vendas para o período 
do evento.

O Decea - Departa-
mento de Controle do Es-
paço Aéreo, ligado à Ae-
ronáutica, informou que 
durante o evento haverá 
restrições ao uso do es-
paço aéreo nas cidades. 
Haverá divulgação dessas 
restrições. A Polícia Federal de-

flagrou na manhã de on-
tem a Operação Comboio, 
que tenta desarticular 
uma organização crimino-
sa especializada no tráfico 
internacional de cocaína 
entre a Bolívia e o Brasil. 
Aproximadamente 200 
policiais federais partici-
pam da operação policial, 
que consiste no cumpri-
mento de 52 mandados 
de prisão preventiva e 
30 mandados de busca e 
apreensão, expedidos pela 
terceira Vara da Comarca 

de Pontes e Lacerda (MT), 
a serem cumpridos nos 
Estados do Mato Grosso, 
Pará, Tocantins e Mara-
nhão.

De acordo com a PF, as 
investigações começaram 
há cerca de um ano, quan-
do foi instaurado Inquéri-
to Policial a partir do re-
latório de inteligência da 
Operação Sentinela, onde 
foram reunidas informa-
ções de uma quadrilha es-
pecializada em tráfico in-
terestadual de cocaína. No 
decorrer das investigações 

foram efetuados dez fla-
grantes, que já resultaram 
na apreensão de 574,60 
quilos de cocaína e diver-
sos automóveis, além da 
prisão de 13 pessoas, sen-
do que a maioria delas co-
nhecidas como “mulas do 
tráfico” – responsável pelo 
transporte das drogas.

Todos os presos na 
operação serão levados 
para a Delegacia de Policia 
Federal em Cáceres para 
serem intrerrogados e en-
caminhados para a cadeia 
pública local.

A Operação Comboio 
recebeu esse nome porque 
os veículos utilizados pelos 
principais integrantes pos-
suíam equipamento de 
rádio comunicação, que 
geralmente é utilizado por 
motoristas que se comu-
nicam entre si em caso de 
algum acidente, mas que, 
nesse caso, era utilizado 
pela quadrilha quando do 
transporte de entorpecen-
tes, de forma que possibi-
lite aos “batedores” avisar 
quando da existência de 
barreira policial. 

PF deflagra operação em 3 estados
contra o tráfico mundial de cocaína

A Copa vai 
acontecer nas 
cidades do Rio 
de Janeiro, Belo 
Horizonte, 
Brasília, Recife, 
Salvador e 
Fortaleza. 

Agentes da Polícia Federal apreenderam armas e outros objetos em poder dos acusados durante a Operação Comboio

Foto: Divulgação

A imprensa americana 
informou ontem  que a po-
lícia e o FBI (Birô Federal 
de Investigação, sigla em 
inglês) identificaram dois 
suspeitos do atentado na 
maratona de Boston a par-
tir de vídeos de câmeras de 
segurança e de espectadores 
do evento.

A informação não foi 
confirmada de forma oficial 
pela polícia americana, mas 
foi relatada pelos canais 
CNN, Fox News e NBC e pe-
los jornais “The New York 
Times”, “Washington Post” 
e “Boston Globe”. Na quarta, 
os meios de comunicação 
erraram ao anunciar a pri-
são de um suspeito no aten-
tado.

Segundo as fontes ouvi-
das pela imprensa america-
na, os vídeos mostram dois 
homens passando perto da 
linha de chegada da mara-
tona, sendo que um deles 
usava uma mochila preta, 
mesma cor dos pedaços de 
nylon encontrados ao lado 

das peças usadas para fazer 
a bomba.

Um deles usava um 
boné de beisebol para trás, 
uma jaqueta preta e um mo-
letom claro com capuz, em-
bora os registros investiga-
dos tenham baixa qualidade 
de imagens.

Os agentes dizem que 
as fotos não foram reveladas 
por temor de que atrapa-
lhem as investigações, mas 
que é mais provável que a 
polícia opte por divulgá-las 
nas próximas horas caso en-
contre uma imagem nítida.

 O FBI possui um siste-
ma de reconhecimento de 
suspeitos, a partir do regis-
tro de 12 milhões de pes-
soas que foram detidas por 
diferentes crimes ou passa-
ram por aeroportos nos Es-
tados Unidos, o que ajudaria 
a chegar a um nome.

 
Culto
Ontem, milhares de 

pessoas participam de uma 
cerimônia ecumênica na 

catedral de Santa Cruz, em 
Boston, em homenagem às 
vítimas do ataque, que dei-
xou três mortos e 176 fe-
ridos. O presidente Barack 
Obama participará da ceri-
mônia, junto com a primei-
ra-dama, Michelle, e a previ-
são é que haja um discurso.

A cerimônia, programa-
da para 11h locais (12h em 
Brasília), está cercada de 
forte esquema de segurança 
para a entrada e conta tam-
bém com a participação de 
outros políticos americanos, 
como o ex-governador de 
Massachusetts e ex-candida-
to presidencial republicano 
Mitt Romney.

A família de Obama teve 
a segurança reforçada nos 
últimos dias por causa da 
ação terrorista, a maior em 
território americano desde 
os atentados de 11 de se-
tembro de 2001, no World 
Trade Center, em Nova York. 

A viagem também vai 
tirar o presidente de Wa-
shington após o temor pro-

vocado pelas cartas com 
substâncias suspeitas en-
viadas ao presidente e a 
dois senadores republica-
nos. Após análise prelimi-
nar, o FBI encontrou rici-
na, um veneno vegetal que 
pode levar à morte, nos en-
velopes, que não chegaram 
às mãos de Obama.

Na noite da última 
quarta-feira, um homem 
do Mississipi, identificado 
como Paul Kevin Curtis, 45, 
foi preso suspeito de asso-
ciação com o envio das cor-
respondências. O remetente 
de todas as cartas enviadas 
às autoridades era Mem-
phis, maior cidade do Esta-
do do Tennessee.

O FBI, a polícia federal 
norte-americana, disse não 
haver nenhuma indicação de 
conexão entre as cartas com 
ricina e os ataques a bomba 
em Boston, mas os inciden-
tes despertaram lembranças 
dos ataques por correio com 
antraz ocorridos após o 11 
de Setembro, há 12 anos.

Polícia identificou dois suspeitos de 
participação no atentado em Boston 

eStAdoS unIdoS

Bagdá (AFP) - Pelo me-
nos 27 pessoas morreram 
e outras 50 ficaram feridas 
ontem à noite em um aten-
tado praticado em um café 
de Bagdá, a dois dias das 
eleições provinciais.

Este foi o atentado 
mais violento em mais de 
um mês. No dia 14 de mar-
ço, insurgentes tentaram 
invadir o Ministério da Jus-
tiça, na capital. A ação ter-
minou com a morte de 30 
pessoas.

O ataque ocorreu às 
22h00 (16h de Brasília) no 
“Café Dubai”, no bairro de 
Amriya, no oeste da capital 
iraquiana. Três crianças es-
tão entre as vítimas, indica-
ram fontes médicas e de se-
gurança que pediram para 
não ser identificadas.

O ataque não foi reivin-
dicado, mas os insurgentes 
sunitas, incluindo a Al-Qae-
da no Iraque, praticam com 
frequência atentados com o 
objetivo de desestabilizar 
as autoridades.

Cerca de 13,5 milhões 

de eleitores iraquianos fo-
ram convocados a compa-
recer às urnas no sábado 
para renovar as assem-
bleias provinciais em 12 
das 18 províncias do país, 
durante as primeiras elei-
ções depois da retirada das 
tropas americanas, em de-
zembro de 2011.

Campanha
A campanha eleitoral 

foi marcada por uma inten-
sificação da violência, com 
uma série de assassinatos 
desde o início do ano. Na 
última segunda-feira, uma 
onda de atentados deixou 
50 mortos e quase 300 fe-
ridos.

Amanhã, o país rea-
lizará eleições em 12 das 
18 províncias, o que tam-
bém explica o aumento da 
violência. Quatorze candi-
datos foram assassinados 
desde o início do ano. Na 
última segunda-feira, uma 
onda de atentados deixou 
50 mortos e quase 300 fe-
ridos.

Ataque no Iraque deixa
27 mortos e 50 feridos

ondA de teRRoRISmo
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Jogadores da Raposa
são recebidos com 
festa em Campina

ÁlvaRo/RiCaRdo

FPV prevê sucesso em Brasília
Giovani Marques, da 
federação, diz que dupla
treinou para ser campeã

O diretor da Federação 
Paraibana de Voleibol, Giovan-
ni Marques, disse, ontem pela 
manhã, diretamente de Brasí-
lia, onde participa do Circuito 
Open Banco do Brasil de Vôlei 
de Praia como diretor técnico 
da competição, que aguarda 
com muita expectativa a es-
treia, hoje, da nova dupla for-
mada entre o paraibano Álvaro 
e o baiano, radicado na Paraí-
ba, Ricardo.

“Eles treinaram muito 
forte  lá em Saquarema, no Rio 
de Janeiro e as informações 
que tenho são as melhores 
possíveis. Não sei se dá para 
eles conquistarem essa última 
etapa porque o entrosamen-
to é fator fundamental numa 
parceria, mas Álvaro está em 
evolução e Ricardo é um dos 
melhores do mundo”, disse 
Giovanni.

Hoje, primeiro dia de dis-
puta da 10ª e última etapa do 
Circuito Banco do Brasil Vôlei 
de Praia 2012/2013, em Bra-
sília (DF), completará exata-
mente um mês da formação de 
uma nova parceria das areias. 
Com a aposentadoria de Pedro 
Cunha, o jovem paraibano Ál-
varo Filho foi o escolhido pela 
comissão técnica da Seleção 
Brasileira para fazer dupla com 
o campeão olímpico Ricardo. E 
a estreia dos dois jogando jun-
tos se dará na capital federal.

Desde o anúncio da parce-
ria, Ricardo e Álvaro Filho têm 
treinado juntos pela seleção, 
no Centro de Desenvolvimen-
to de Voleibol, em Saquarema 
(RJ). Apesar de terem feito 
alguns amistosos no Aryzão, 
contra outras duplas coman-
dadas pela técnica Letícia Pes-
soa, eles sabem que o ritmo e 
o entrosamento só virão com a 
rotina de jogos. E a arena mon-
tada na Esplanada dos Ministé-
rios será palco do início dessa 
caminhada.

"A gente já quer estrear 
bem e fazer o nosso melhor em 
Brasília. Sabemos que o nível 
é alto, mas vamos brigar pelo 
título da etapa. A dupla é nova, 
mas a vontade de vencer é 
como se já estivéssemos jogan-
do juntos há muito tempo. Tem 

FOTOS: Divulgação

Bruno Schmidt/Pedro Solberg  (DF/RJ) 
Bruno/Hevaldo  (AM/CE) 
Ricardo/Álvaro Filho  (BA/PB) 
Harley/Benjamin  (DF/MS) 
Evandro/Vitor Felipe  (RJ/PB) 
Márcio/Fernandão  (CE/ES) 
Oscar/Moisés  (RJ/BA)
Luciano/Rodrigo Saunders  (ES/CE) 

Thiago/Aranha  (SC/SP) 
Márcio Gaudie/Edson Filipe  (RJ/ES) 
Léo/Daniel Souza  (RJ) 
Marcus/Rodrigão  (RJ/SP) 
Ramon/Bernardo  (RJ/CE) 
Gilmário/Renatão  (PB) 
Lipe/Beto Pitta  (CE/RJ)
Averaldo/Ânderson Melo  (TO/RJ)

as duplas
sido bacana, uma readaptação 
para mim. Pegaremos entro-
samento a cada competição, 
criando uma identidade como 
equipe", garantiu Ricardo.

Quando foi anunciada a 
nova dupla, Álvaro Filho, que 
é 16 anos mais novo do que o 
três vezes medalhista olímpi-
co (coincidentemente a idade 
de Pedro, filho mais velho de 
Ricardo), não teve receio em 
afirmar que, quando criança, 
matava aula na escola para ver 
Ricardo e Emanuel treinarem. 
Hoje, garante, não o vê mais 
como um ídolo, e sim como um 
parceiro, aquele que buscará o 
sucesso ao seu lado.

"O Ricardo é um grande 
cara, um jogador fantástico, 
sempre o admirei, mas o foco, 
desde que nos juntamos, é o 

trabalho. Temos que chegar 
em Brasília e, simplesmente, 
jogar bem. Serão jogos de luxo, 
até preparatórios para o Cir-
cuito Mundial, que se iniciará 
na semana seguinte, e começar 
com um bom resultado é muito 
importante. Mas total entrosa-
mento, mesmo, só conseguire-
mos no decorrer do ano", disse.

A etapa na capital federal 
terá início às 8h de hoje, com os 
jogos da fase principal, reunin-
do 16 duplas masculinas e 12 
parcerias femininas. Serão, ao 
todo, 32 partidas no primeiro 
dia de disputas. Amanhã acon-
tecerão as quartas-de-final, 
entre 9h e 13h, e as semifinais, 
de 17h50 às 21h30. As finais e 
disputas de terceiro lugar fe-
cham o torneio na manhã de 
domingo.

Ricardo e Álvaro treinando em Saquarema, no Rio de Janeiro. A partir de hoje a nova parceria entra no Circuito Open Banco do Brasil na última etapa na cidade de Brasília

 Juliana/Maria Elisa  (CE/PE) 
Ágatha/Bárbara Seixas  (PR/RJ) 
Lili/Rebecca  (ES/CE)
Maria Clara/Carol  (RJ) 
Talita/Taiana  (AL/CE)
Ângela/Neide  (DF/AL) 

Vivian/Shaylyn  (PA/CE) 
Izabel/Michelle  (PA/DF) 
Fernanda Berti/Elize Maia  (RJ/ES)
Rachel/Fabíola  (RJ/DF) 
Val/Thais  (RJ) 
Raquel/Josi  (RJ/SC)

Masculino

Feminino

Prefeitura apresenta projeto do Centro de Treinamento
A prefeitura de João Pes-

soa apresentou, na manhã de 
ontem, através do prefeito Lu-
ciano Cartaxo, o projeto “João 
Pessoa na Copa”, em evento re-
alizado no Paço Municipal. Na 
oportunidade foi apresentada 
a maquete do futuro Centro 
de Treinamento de Seleções 
(CTS), que poderá abrigar 
equipes participantes da Copa 
do Mundo 2014.

 O prefeito destacou o le-
gado que esse evento deverá 
deixar em João Pessoa, que co-
meça com a estrutura do Cen-
tro de Treinamento. “A Copa é 
um evento esportivo, cultural, 
turístico e econômico. É uma 
oportunidade de ouro para 
a divulgação e o desenvolvi-
mento de João Pessoa. E ainda 
teremos aqui um equipamen-
to de primeiro mundo, que vai 
potencializar também o es-
porte local”, destacou.

O secretário municipal 
do Esporte, Sérgio Meira, des-

JoÃo PESSoa Na CoPa

tacou a missão colocada pelo 
prefeito para que a Copa seja 
uma realidade em João Pessoa. 
“Apresentamos um projeto, fi-
zemos as modificações neces-
sárias e hoje podemos lançar 
este grande empreendimento 
para a cidade. Este é um equi-
pamento que será uma grande 
herança para crianças e jovens 
e para o desenvolvimento de 

nosso esporte”, declarou.
 Já o secretário municipal 

do Turismo, Roberto Brunet, 
falou sobre o desenvolvimen-
to do setor. “Esta é uma gran-
de conquista para a cadeia 
produtiva do turismo pela 
certeza de que a cidade estará 
na rota de quem vem assistir o 
evento”, afirmou. Para o secre-
tário do Planejamento, Rômu-

lo Pollari, “João Pessoa estava 
praticamente fora deste even-
to tão importante e que trans-
cende os interesses da Copa e 
atende aos da sociedade”.

Turismo
O Trade Turístico da 

Paraíba também marcou 
presença no evento. Para o 
presidente do Sindicato dos 
Guias Turísticos, Marcos Alen-
car, “esta é uma ação única, 
porque vai levar João Pessoa 
além do turismo histórico e 
de praia, inserindo na rota do 
esporte e lazer”. O presidente 
da Associação Brasileira de 
Bares e Restaurantes, Edilson 
Sobreira, destacou a necessi-
dade de visão na administra-
ção pública. “Luciano Cartaxo 
já discutia a importância desta 
ação antes mesmo de ser can-
didato. Ele trabalhou muito 
por isso e mostrou que quem 
tem visão chega mais longe e 
mais rápido”, afirmou.

 Também estiveram pre-
sentes o deputado estadual 
João Gonçalves e os vereado-
res Bira Pereira, Dinho, Raoni 
Mendes e Marmuthe Caval-
cante, que é presidente da Co-
missão de Esportes da Câmara 
de João Pessoa. Ainda presti-
giaram a solenidade o presi-
dente do Botafogo da Paraíba, 
Nelson Lira, o goleiro Genival 
e outros membros do Trade 
Turístico da Paraíba.

 
Estrutura
Após o término das obras, 

a Vila Olímpica de João Pessoa, 
no bairro do Valentina de Fi-
gueiredo, passará a ser um CTS, 
com toda a estrutura exigida 
pela Fifa para receber seleções. 
O espaço vai contar com um 
campo de futebol (68x105m), 
arquibancadas cobertas para 
1.500 pessoas, um campo auxi-
liar, vestiários, estacionamentos 
e um bloco de apoio com acesso 
restrito a jogadores e membros 

da comissão técnica. O local terá 
ainda uma copa, academia de 
ginástica, sala de fisioterapia, 
vestiários, banheiros, sala de 
reuniões e um espaço exclusi-
vo de utilização da comissão 
técnica. Em outro ambiente, 
abaixo das arquibancadas, 
ainda haverá um departamen-
to médico, uma enfermaria e 
duas salas de imprensa. Uma 
das salas será utilizada pelos 
jornalistas para os trabalhos 
de cobertura e outra para que 
os jogadores e técnicos conce-
dam entrevistas coletivas.

 
aprovação
O projeto João Pessoa na 

Copa foi aprovado pelo Comitê 
Organizador da Copa do Mun-
do Fifa Brasil 2014, na última 
terça-feira. Com a aprovação, 
a capital paraibana passou a 
concorrer oficialmente com 
outras cidades para sediar o 
treinamento de seleções que 
vão disputar o torneio. 

A solenidade ocorreu ontem pela manhã no Paço Municipal



Surf pode ser um esporte de 
exibição nas Olimpíadas 2016

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 19 de abril de 2013

AMADOR

Criticado por alguns torcedores como “goleiro fran-
gueiro”, devido a gols questionáveis que têm sofrido no 
Campeonato Paraibano, o goleiro Pantera, do Campi-
nense Clube, foi o herói da equipe rubro-negra, na noite 
da última quarta-feira, em São Luiz, no Maranhão, ao 
defender três pênaltis contra o Sampaio Correia e clas-
sificar o time paraibano para a próxima fase da Copa do 
Brasil 2013. Numa noite iluminada, Pantera fez o dever 
de casa nas cobranças de pênaltes. Ontem, ao desem-
barcar em Campina Grande, o goleiro era o jogador mais 
assediado. A Raposa vai enfrentar agora o Flamengo-RJ.

Pantera

De quem é a culpa?
É capaz de dizerem que o culpado por esta “salada 

mista” é o papa Francisco! Na verdade, alguém tem que 
assumir a culpa pelo que está ocorrendo entre o Cen-
tro Sportivo Paraibano (CSP) e o Sousa, que birgam na 
justiça para terem direito de participar da Copa do Brasil 
2013.

O CSP se diz traído pelo Sousa e pela própria CBF 
que chegou a colocar o nome do clube na tabela da 
competição para enfrentar o Coritiba. No “tapetão”, o 
Sousa conseguiu a vaga por decisão do Superior Tribunal 
de Justiça Desportiva (STJD) e deveria jogar ontem, no 
Marizão, em Sousa, contra o Coritiba. 

O fato da Copa Paraíba Sub 21 ter sido realizada 
com apenas três clubes, quando o regulamento da CBF 
diz que qualquer seletiva deve ter no mínimo quatro 
equipes, foi a justificativa do Sousa junto ao STJD para 
ganhar a vaga do CSP.

Ontem, mas um capítulo desta nevasta novela veio 
à tona. A partida, que estava programada para Sousa 
entre o time da casa e o Coritiba, foi cancelada por 
decisão da Justiça paraibana. A Justiça acatou pedido do 
CSP e cancelou o jogo, puniu o Sousa e outras coisas 
mais. O mais incríve é que o delegado do jogo, Miguel 
Felix insistiu em fazer a partida.

Ora, e agora? esta atitude da Justiça já fora anun-
ciada na semana passada. Talvez, o único que não sabia 
que isto ocorreria seria o Coritiba, que desde a última 
quarta-feira estava em solo paraibano para a partida. 
Como nada tem haver com esse “espicha bucho” dos 
times paraibanos, o Coxa ganha mais tempo para se 
preparar e aguardar o desfecho dessa estória, que 
diga-se de passagem, é muito vergonhoso para o nosso 
precário futebol.

A culpa? de quem seria? não está nada difícil de se 
descobrir. Pena que os adversários do futebol da Paraí-
ba são os grandes centros da nação onde discriminam 
nossos jogadores. Mas, parece que os times do Estado 
ainda não entenderam o recado e ficam se digladiando 
entre si. Está na hora de darmos um basta!

Estranhei os seguranças do 
Treze, em campo, fazendo 
a proteção ao time do Galo, 
que não foi para os vestiários 
no intervalo do jogo contra 
o Auto Esporte, na noite da 
última quarta-feira, na Graça. 
O que é isso companheiro?

O que é isto?

Vitória de Santo Antão (Pernambuco) e São José (São Pau-
lo), vão decidir a Copa do Brasil de Futebol Feminino 2013. 
As duas equipes fazem o primeiro jogo no próximo dia 7, em 
Pernambuco. No dia 15 será o jogo de volta, em São Paulo. 
Por ser o atual campeão da competição, o São José tem 
a oportunidade de se sagrar bicampeão jogando em seus 
domínios. A Copa do Brasil de Futebol Feminino contou com 
64 equipes. O Kashima foi o representante da Paraíba.

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

A cidade de Rio Tinto-PB 
pretende reunir em torno 
de mil crianças e adoles-
cente durante a 1a Copa 
Rio Tinto de Futebol de 
Campo, categorias Sub 14 
e Sub 16, no período de 30 
de maio a 2 de junho. 

Rio Tinto

Futebol feminino

Ministro Aldo Rebelo 
abraça a ideia e enviará
carta para o Comitê

Bastante praticado no 
Rio de Janeiro e em todo 
o Litoral brasileiro, o surf 
pode ser uma das modali-
dades de exibição do pro-
grama dos Jogos Olímpicos 
de 2016. Este é o desejo 
de atletas, dirigentes e em-
presários do ramo, que se 
reuniram com o ministro 
do Esporte, Aldo Rebelo, na 
última quarta-feira, em Bra-
sília, e ganharam apoio para 
a causa.

“A reunião foi surpreen-
dente. O ministro já se posi-
cionou e disse que enviará 
uma carta para o presiden-
te do COI (Comitê Olímpi-
co Internacional) pedindo 
a apresentação do surf no 
Rio. Quando uma modali-
dade ganha esse status de 
apresentação, entra no pro-
grama dos Jogos” contou 
um dos idealizadores da 
campanha “Surf 2016”, Ro-
meu Andreatta, que há mais 
de dois anos busca apoio 
para a inclusão da modali-
dade nas Olimpíadas.

A esperança do grupo é 
de que, com o apoio do Go-
verno Federal, o COI aceite o 
pedido para a realização de 
um evento de apresentação 
do surf em 2016. Símbolo da 
modalidade no país, Rico de 
Souza participou da reunião 
com Aldo Rebelo, que rece-
beu uma prancha de surf de 
presente, e saiu do encontro 
bastante empolgado com a 
possibilidade de ver o surf 
nos Jogos do Rio.

“Isso vai ser o auge, o 
ápice. Quando um esporte 
participa das Olimpíadas, 
ganha uma visibilidade es-
petacular. O tratamento ao 
surfista passa a ser diferen-
te” afirmou Rico.

A ISA (Associação In-
ternacional de Surf) ainda 
não é integrante do Comitê 
Olímpico Internacional. No 
entanto, para Romeu An-
dreatta, a entidade já reúne 
condições de pleitear uma 
vaga na organização e bri-
gar pela inclusão no progra-
ma oficial das Olimpíadas.

“O primeiro passo é 

O ministro do Esporte, Aldo Rebelo, recebeu os dirigentes do surf, na última quarta-feira, em Brasília

conseguirmos essa apresen-
tação. Depois, será preciso 
construir uma estrutura 
desportiva exigida pelo COI, 
o que as nossas instituições 
estão prontas para atender. 
É um seguimento que já 
está em mais de cem países 
e pronto para isso. Vai ser 
muito charmoso a apresen-
tação acontecer no Rio, com 
a atenção do Comitê e de 
dirigentes do mundo todo, 
para que possam se atentar 
e, quem sabe, em 2020 não 
possamos disputar meda-
lha” projetou Andreatta.

Presidente da Confe-
deração Brasileira de Surf, 
Adalvo Argolo foi outro que 
participou do encontro e 
defendeu o Rio de Janeiro 
como local ideal para a apre-
sentação da modalidade.

”É o momento perfeito. 
Cheguei a acreditar em um 
momento que aconteceria 
na Austrália, nas Olimpíadas 
de Sidney 2000. Infelizmen-
te, ou felizmente, não foi lá 
e certamente vai ser aqui 
no Rio. Acho que já somos 
uma modalidade grande no 
mundo inteiro e, a entrada 
na família olímpica será um 
marco. Vamos mostrar não 
apenas o esporte, mas o surf 
como estilo de vida, gerador 
de inclusão social, de em-
prego. Estamos em um ca-
minho muito bom” concluiu 
Adalvo Argolo.

Com uma injeção 
de R$ 5.834.838,92, o 
Ministério do Esporte 
marca presença na reali-
zação dos X Games, que 
começaram ontem em 
Foz do Iguaçu. Segun-
do o governo, o apoio 
nasce em um contexto 
em execução, que visa 
oferecer um novo status 
para os esportes radicais 
no Brasil. O foco da pas-
ta está no skate, uma 
das modalidades mais 
praticadas do país, com 
a promessa de um pla-
no de difusão através da 
construção de uma série 
de pistas de Norte a Sul.

O secretário nacio-
nal de Esporte de Alto 
Rendimento, Ricardo 
Leyser, esteve em Foz do 
Iguaçu na última quar-
ta-feira, para o lança-
mento oficial do even-
to internacional. Na 
missão diplomática em 
nome do ministro Aldo 
Rebelo, o emissário do 
governo admitiu que 
os esportes radicais são 
prioridade para a pasta.

"É um tema impor-

tante. O Ministério está 
preparando um grande 
investimento em pistas 
de skate. É algo que vem 
sendo formatado, este 
ano deve ser anunciado 
esse grande investimen-
to. Nós temos atletas 
que recebem o Bolsa 
Atleta (financiamento 
de esportistas de alto 
rendimento). Nós temos 
bolsistas no skate. Nossa 
intenção é ampliar esse 
apoio", afirmou Leyser.

De acordo com o 
secretário, o projeto 
das pistas de skate pelo 
país tem o próprio mi-
nistro Rebelo engaja-
do à frente. Leyser diz 
que o governo estuda 
um modelo para ser 
um financiador de par-
ques da modalidade, 
em parcerias com pre-
feituras.

A modalidade das 
quatro rodinhas é atual-
mente uma das mais po-
pulares nas ruas do país. 
Além do Brasil, os X-Ga-
mes visitarão Barcelona, 
Munique e Los Angeles 
nesta temporada.

Ministério investe mais 
de R$ 5 mi nos X Games

Águas desconhecidas surgiram 
no caminho de Thiago Pereira no iní-
cio deste ano. Depois do fim do seu 
contrato com o Corinthians, o nada-
dor se viu sem clube e prestes a subir 
ao altar. A onda de mudanças, porém, 
passou. Agora casado com a advoga-
da Gabriela Paulette, o medalhista 
olímpico está de casa nova: a piscina 
do Sesi de São Paulo. Assim, ele dá 
suas primeiras braçadas no ciclo dos 
Jogos do Rio de Janeiro, em 2016. E 
avisa: superou as barreiras e está se-
dento por novos desafios.

“Assumo que este início de ano 
foi bem complicado e diferente do 
que foi o de 2012, até por conta des-
se projeto pessoal. Uma hora eu ti-
nha de casar (risos). Estou muito feliz. 
A Gabriela me apoia muito. Agora 
estou em uma casa nova: o Sesi. Foi 
um período conturbado, mas temos 
de superar obstáculos. Sei que muita 
coisa ainda vai acontecer nesses três 
anos e meio até as Olimpíadas, mas 

precisamos estar sempre fortes - disse 
o nadador.

Força, aliás, é o que Thiago Pe-
reira precisará nessa nova caminhada 
olímpica, que se inicia no Troféu Ma-
ria Lenk, entre 22 e 27 de abril, no Rio 
de Janeiro. Ele já havia anunciado que 
a prova de 400m medley, justamente 
a que lhe rendeu a medalha de prata 
nos Jogos de Londres, não será mais 
sua prioridade. O nadador vai investir 
em provas mais velozes já de olho nas 
Olimpíadas do Rio.

- Tenho outras cartas na manga. 
Além dos 200m medley, vou me arris-
car nos 100m borboleta e nos 100m li-
vre. É aquilo do desafio. Sei que tenho 
capacidade e sei o que preciso melho-
rar para nadar provas mais rápidas. 
Por isso, estou mais forte. Não mus-
culoso, tenho de ser mais explosivo 
nessas provas. É diferente dos 400m 
medley, que exige resistência. Temos 
de inovar. Se só mantiver o de sempre, 
não sai do lugar - disse Thiago.

Thiago Pereira vai disputar Troféu Maria Lenk
NATAÇÃO

Nadador carioca tem um novo desafio

FOTOS: Divulgação



Jogadores recebidos com festa
campinense

FUTEBOL 
PARAÍBA
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Torcida abraça heróis da 
histórica classificação
na Copa do Brasil 2013

Como não poderia dei-
xar de ser, foi com muita festa 
que a torcida do Campinense 
recepcionou a delegação ru-
bro-negra na noite de ontem, 
em Campina Grande.

Após várias horas de 
viagem, entre voos, escalas 
e estrada, a Raposa desem-
barcou no Estádio Renato 
Cunha Lima – “O Renatão” 
com mais um feito histórico 
na bagagem: a classificação 
para a segunda fase da Copa 
do Brasil.

E a primeira passagem 
de etapa no torneio nacional 
veio acompanhada de mais 
dois tabus. De cara, o Cam-
pinense teve que vencer o 
primeiro jogo de um repre-
sentante da Paraíba jogando 
fora de casa na Copa do Bra-
sil, além de bater o Sampaio 
Corrêa, que não perdia em 
São Luís-MA nesse tipo de 
competição desde 2007.

No script da “Batalha do 
Castelão”, drama, emoção, ex-
plosão, vingança e lágrimas 
se misturaram nas luvas do 
ator principal, o goleiro Pan-
tera. Há 40 anos, na mesma 
São Luís, Sampaio Corrêa e 
Campinense faziam o jogo 
da volta da decisão da Série 
B do Campeonato Brasilei-
ro de 1972. Os maranhenses 
conquistaram o título nos pê-
naltis. Eis que na última quar-
ta-feira, exatamente um mês 
após ser campeão do Nordes-
te, o Campinense proporcio-
na mais uma partida épica.

“Nos pênaltis, essa lote-
ria, sempre vai haver o mo-
cinho e o bandido”, resumiu 
o arqueiro da Raposa, na co-
memoração após o jogo.

Isso porque depois de 
um jogo bem movimentado, 
os últimos 10 minutos foram 
eletrizantes. Aos 37, Pantera 
pegou penalidade cobrada 
por Arlindo Maracanã. No 
lance seguinte, Wellington 
lançou Selmir, que chutou na 
trave. No rebote, Ricardo Ma-
ranhão estufou as redes de 
Rodrigo Ramos.

Nas cobranças da marca 
da cal, Pantera pegou mais um 

e André Beleza desperdiçou 
pelo Sampaio. Estava nova-
mente nos pés de Ricardo Ma-
ranhão, o quarto batedor do 
Campinense, a vaga para a se-
gunda fase. Ele chutou pra fora 
e passou a responsabilidade 
para Willian, quinto cobrador, 
que também perdeu.

Foi a vez de Pantera vol-
tar a atuar e pegar a nona 
cobrança do Sampaio, dos 
pés de Jonas. Com o peso da 
Paraíba nas costas, o volante 
Dedé colocou a bola no lado 
direito de Rodrigo Ramos e o 
Campinense na segunda fase.

“Chegamos nas penali-
dades em um estado psico-
lógico melhor, porque eles 
perderam o pênalti no tem-
po normal e em seguida fi-
zemos o gol. Somos merece-
dores dessa classificação e 
vamos continuar trabalhan-
do para cada vez mais colo-
car esse grupo na história 
do Campinense”, comentou 
Pantera.

Agora a Raposa vai en-
frentar o Flamengo em data 
a ser definida pela Confede-
ração Brasileira de Futebol 
(CBF). Ao que tudo indica, o 
primeiro jogo deve aconte-
cer no dia 8 de maio.

Reservas
Se o técnico Oliveira Ca-

nindé Lopes estava com os 
olhos voltados para a Copa 
do Brasil, o auxiliar Paulo Cé-
sar Shardong ficou em Cam-
pina Grande e teve a semana 

cheia para trabalhar o time 
que vai a Patos, domingo, en-
carar o Nacional.

Logo mais à tarde, já com 
a presença de Canindé, no 
Renatão, o elenco deve fazer 
o coletivo de apronto para a 

nona rodada do returno do 
Campeonato Paraibano.

A tendência é que ne-
nhum jogador que tenha 
atuado contra o Sampaio, no 
Maranhão, siga viagem para 
o Sertão.

Phillipy Costa
Especial para A União

Pantera não só brilhou durante a partida defendendo pênalti, mas principalmente na decisão das penalidades quando foi decisivo

Lance na área do Campinense e marcação de pênalti para o Sampaio Correia aos 36 minutos do segundo tempo. Começava ali a grande façanha do goleiro rubro-negro

O Atlético de Cajazeiras 
promete colocar um time ofen-
sivo, contra o Treze, no próximo 
domingo, às 16h, no Estádio 
Presidente Vargas, em Campi-
na Grande, pela 9a rodada dos 
jogos de volta (segundo turno) 
do Estadual. Com 12 pontos 
ganhos e terceiro colocado na 
competição o Trovão Azul es-
pera obter outro resultado po-
sitivo fora de casa - na partida 
anterior venceu o Nacional de 
Patos (3 a 1), em pleno Estádio 
José Cavalcanti, na Morada do 
Sol - na tentativa de conquistar 
uma das vagas nas semifinais 
da disputa. Nas partidas reali-
zadas entre as duas equipes no 
primeiro turno o alvinegro ser-
rano levou a melhor e ganhou 
por  4 a 0 (Presidente Vargas) e 
2 a 1 (Perpetão). Com a contra-
tação e a reestreia do atacan-
te França, que foi dispensado 

pelo clube na primeira fase e 
retorna ao time sertanejo - es-
tava atuando no Tiradentes/
CE - e a liberação do também 
atacante Paloma, que recebeu 
o aval do Departamento Médi-
co a equipe terá jogadores de 
área para marcar os gols. 

Outro que deve reaparecer 
é o zagueiro Elton, que tam-
bém foi liberado pelo DM. O 
único desfalque será o meia Fla-
vinho, que foi expulso na vitó-
ria contra o Canário do Sertão. 
Com reforços importantes para 
deixar o grupo mais forte o trei-
nador Stéfferson Bruno deseja 
um time jogando pra frente, 
mesmo sabendo que terá um 
adversário forte e tradicional, 
que atuará em seus domínios e 
com o apoio da torcida. "Quem 
pretende conseguir uma das va-
gas não pode atuar na retranca, 
mas jogar ofensivamente na 
busca de vencer o desafio. Ire-
mos colocar a melhor formação, 
diante de um concorrente de 

peso que sempre se torna pe-
rigoso atuando em seus domí-
nios", frisou. 

O coletivo final aconte-
ce hoje à tarde, no Perpetão, 
quando será definido a equipe 
e os atletas que viajarão ama-
nhã à Serra da Borborema, com 
a delegação ficando hospeda-
da no Hotel Fazenda. Para fe-
char o ciclo de contratações - o 
prazo para o Atlético encerra 
hoje - a diretoria deve fechar 
com um goleiro e um zaguei-
ro. De acordo com o gerente 
de futebol, Rogério Pereira, o 
objetivo é regularizar os novos 
atletas para encarar o Galo da 
Borborema. Segundo ele, não 
adianta trazer atletas que es-
tejam parados, mas atuando 
para que possam se integrar ao 
grupo e dar sequência ao tra-
balho que está sendo feito. 

Nacional 
"Ainda não jogamos a to-

alha na busca pela classifica-

ção nas semifinais do Estadu-
al. Claro que ficou difícil, mas 
não é impossível continuar na 
luta pelos nossos sonhos". A 
afirmação é do ex-presidente 
e integrante da diretoria do 
Nacional de Patos, José Ivan, 
ressaltando que o time ainda 
terá sete jogos pela frente, 
com possibilidades de somar 
21 pontos ganhos e brigar 
pela classificação. Com seis 
pontos conquistados no se-
gundo turno e na lanterna da 
disputa o Canário do Sertão 
pode terminar a fase classifi-
catória com 27. Uma reação 
que pode ter início no próxi-
mo domingo, às 17h, diante 
do Campinense, no José Ca-
valcanti, pela 9a rodada da 
segunda fase da competição. 
"Sabemos das dificuldades 
que estamos enfrentando, 
mas a esperança é a última 
que morre. Vamos tentar ven-
cer o Campinense e começar a 
surpreender", avaliou.    

atlético de cajazeiras não teme jogo com o Treze em campina
CAMPEONATO PARAIBANO

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

O Nacional de Patos ainda sonha com a classificação

FOTOS: Divulgação
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Neymar deixa o Santos em 2014
APÓS COPA DO MUNDO

Neymar da Silva San-
tos, pai e empresário do ata-
cante Neymar, admitiu pela 
primeira vez que seu filho 
“terá cumprido uma etapa 
no Brasil” após o término de 
seu contrato com o Santos, 
em julho de 2014. O pai do 
principal jogador do futebol 
brasileiro ainda enfatizou 
a vantagem contratual que 
terá após a Copa do Mundo 
no Brasil, pois passará a ter 
100% dos direitos econômi-
cos do filho.

“O Santos vai dar o pri-
meiro passo (para uma reno-
vação), não o Neymar. Terei 
100% dos direitos dele da-
qui a oito meses. Para que o 
desespero de sair agora? Ele 
vai cumprir e, depois, seguir 
a vida dele. Será um dos pri-
meiros jogadores a cumprir 
todo o contrato. Quem cum-
priu? O Neymar cumpriu to-
dos”, afirmou Neymar pai em 
lançamento da revista em 
quadrinhos que leva o nome 
de “Neymar Jr.”.

“Até o fim do contra-
to é certeza (que o Neymar 
permanece). Diria que tem 

100% de chances de ficar até 
o fim do contrato. Depois? A 
gente não sabe, não posso di-
zer. Acho que em 2014 ele vai 
ter cumprido uma etapa no 
país passando uma Copa do 
Mundo jogando no futebol 
brasileiro. Depois, ele tem 
eu, como pai, para pensar 
profissionalmente e ir, esco-
lher algum clube na Europa, 
mas hoje queremos cumprir 
o contrato”, completou. 

Apesar de prever a saí-
da do filho em 2014, o pai 
de Neymar reiterou que o 
contrato com o Santos será 
cumprido até o fim. Em con-
trapartida, o representante 
do jogador não vê mais mo-
tivos para outra renovação 
contratual, e reduz as espe-
ranças da diretoria santista 
em manter o craque após a 
Copa do Mundo. 

“Estamos conversando, 
tentando achar uma fórmu-
la, não temos como fazer, o 
que mais fazer para ele ficar 
aqui? Mais dinheiro, mais 
percentual, o quê? Tem de 
ter um projeto e um motivo 
para ele ficar, atravessar mais 
uma renovação para 2017, 
2018. A gente vai fazer uma 
renovação para todo mundo 
especular mais três anos? 
É melhor fazer em julho de 

2014, que aí ele decide se vai 
ficar ou vai embora”, disse 
Neymar pai, que também fez 
questão de dizer que Neymar 
não rejeitou propostas de 
Barcelona e Real Madrid, da 
Espanha, novamente.  

“Não rejeitamos, acha 
que vamos rejeitar proposta 
do Barcelona ou Real Ma-
drid? Ele tem um contrato a 
cumprir. Então não é rejei-
ção. “Não aceitamos”. Temos 
de cumprir contrato com o 
Santos. O Santos não vende e 
o Neymar não sai”, disse.

Neymar tem contrato com 
o Santos até julho de 2014, 
com opção de renovação por 
mais um mês, caso o time da 
Vila Belmiro esteja disputan-
do a Copa Libertadores da 
América. O vínculo do craque 
com o clube vencia em feve-
reiro de 2015, mas foi redu-
zido em agosto de 2011 sob 
alegação do presidente Luís 
Álvaro de Oliveira Ribeiro de 
um “projeto pioneiro”.

Os direitos econômicos 
de Neymar estão divididos 
da seguinte forma: 55% per-
tencem ao Santos, 40% a DIS, 
braço esportivo do Grupo 
Sonda, e 5% a Teisa, grupo 
de empresários formado por 
alguns conselheiros influen-
tes do clube.

FOTOS: Divulgação

O Flamengo está próximo 
de cumprir as metas de pra-
zo e valor estabelecidos para 
a definição dos patrocinado-
res que terão suas marcas 
estampadas na camisa. Com 
a previsão de conclusão das 
negociações para o fim deste 
mês, o clube pode anunciar 
em breve os donos dos espa-
ços em aberto. Além da Caixa 
Econômica Federal como par-
ceiro master, a Cielo, empresa 
de pagamentos eletrônicos, 
está perto de um acordo para 
estampar seu nome nas man-
gas do uniforme por um valor 
que gira em torno de R$ 10 
milhões anuais.

O contrato, que iria até o 
fim de 2015, quando encerra 
a gestão de Eduardo Bandei-

ra de Mello, permitiria que o 
Flamengo ultrapassasse os 
R$ 80 milhões previstos em 
patrocínio para seu uniforme. 

Atualmente, o clube já 
conta com um valor que gira 
em torno de R$ 10 milhões 
da Peugeot, além de R$ 35,6 
milhões da Adidas. Com a ex-
pectativa de um acerto nos 
próximos dias também com 
a Caixa Econômica Federal, 
no valor de R$ 35 milhões 
anuais, o Rubro-Negro al-
cançaria a cifra de R$ 90,6 
milhões. Eventuais bonifica-
ções por conquistas aumen-
tariam ainda as receitas vin-
das de Adidas e Peugeot - a 
montadora tem acordo que 
pode elevar o montante a R$ 
15 milhões/ano.

Hoje, o Rubro-Negro tem 
um contrato de cerca de R$ 2 
milhões por ano com a Tim 
para estampar a marca no 
número da camisa, mas o 
vínculo com a empresa de te-
lefonia móvel vai até dezem-
bro e pode ser rompido.

Jogo anulado
O TJD/RJ (Tribunal de Jus-

tiça Desportiva) determinou 
na quarta-feira que o resultado 
da partida entre Flamengo e 
Duque de Caxias, realizada no 
último dia 6, em Moça Bonita 
não seja homologado. A infor-
mação é do site justicades-
portiva.com.br. 

A decisão foi tomada após 
o Flamengo entrar com um 
mandado de garantia junto ao 

TJD/RJ após pedido do advo-
gado Marco Aurélio Assef. 

A indignação do Fla-
mengo é em relação ao gol de 
Hernane, anulado aos 19mi-
nutos do segundo tempo, 
quando o Flamengo perdia 
por 1 a 0. No lance, Elias fez 
o levantamento e Hernane 
desviou de cabeça para o gol. 
O árbitro Pathrice Wallace 
Maia, olhou para o bandeira 
Paulo Vitor Carneiro, que va-
lidou o gol. Os dois, portan-
to, correram para o meio de 
campo. Os jogadores do Du-
que de Caxias protestaram 
com o assistente que fica 
atrás do gol, o qual chamou 
o árbitro para conversar. 
Pathrice voltou atrás de sua 
decisão e invalidou o gol. 

Fla perto de alcançar R$ 90 mi 
em patrocínios para o uniforme

As declarações de Ronaldinho 
Gaúcho na saída do campo para 
o intervalo da partida contra o 
São Paulo na última quarta-fei-
ra, no Morumbi, geraram grande 
repercussão entre os jogadores 
são-paulinos ao término do jogo. 
Ontem, o meia aproveitou para 
encerrar qualquer tipo de polê-
mica que pudesse ter sido criada 
a partir de suas respostas e, via 
Twitter, esclareceu a situação.

“O que quis dizer foi que o 
jogo foi importante para que os jo-
gadores do Atlético entendessem o 
que será a fase de mata-mata, em 
que não se pode errar” escreveu o 
meia atleticano em sua rede social.

A polêmica começou, porque 
na saída para o intervalo, Ronaldi-
nho foi perguntado a respeito do 
jogo e disse que, para o Atlético
-MG, o confronto contra o São Pau-
lo estava sendo apenas um treino.

“Para falar a verdade, não 
estou preocupado [se o adversá-
rio das oitavas seria o São Paulo]. 
Pode ser que o clube pense dessa 
forma, eu penso que qualquer ad-
versário que vier na próxima fase 
vai ser difícil, então a gente tem 
que pegar esse jogo para se diver-
tir. Isso tudo pra gente é um gran-
de treino para a próxima fase”, 
disse o jogador, ainda quanto a 
partida estava 0 a 0.

As declarações de Ronaldinho 
foram repercutidas com o técnico 
Ney Franco e também com Rogério 
Ceni. O treinador são-paulino disse 
que o jogador foi ‘infeliz’ na respos-
ta, enquanto o goleiro minimizou a 
fala do adversário e apenas man-
dou o recado: ‘Ele terá a chance de 
novo de jogar para valer’.

Por conta de toda a propor-
ção que o episódio tomou, Ronal-
dinho preferiu, logo se manifestar 
publicamente para esclarecer o 
mal-entendido. Assim, também 
pelo Twitter, ele fez questão de 
reforçar o respeito que tem pelo 
São Paulo e avisou o Atlético-MG: 
‘Não podemos errar contra eles’.

R49 reforça respeito ao São Paulo
LIBERTADORES

Sofrido para os torce-
dores, o adeus ao Vasco me-
xeu também com Dedé. O 
zagueiro, que defenderá o 
Cruzeiro, concedeu durante 
quase uma hora  entrevista 
coletiva que marcou sua des-
pedida, ontem, e disse que se 
sentiu pressionado a tomar a 
decisão em função da difícil 
situação financeira em São 
Januário.

De camisa azul, cor do 
novo clube, fala muito pau-
sada e olhar perdido em al-
guns momentos, Dedé afir-
mou que o Vasco precisava 
negociar algum jogador, 
para aliviar sua crise, e sa-
bia que ele era o escolhido. 
E disse ser difícil ver os sa-
lários atrasando para os fun-
cionários, “que precisavam 
que mudasse alguma coisa”. 
Com esse cenário, o zaguei-
ro se definiu como uma vál-
vula de escape e sem muita 
escolha.

“Senti a pressão, sim. 
Sem querer atingir ninguém 
do Vasco, mas me senti uma 
mina de ouro que poderia 
clarear a escuridão que es-
tava ali. Não tive a escolha 

de pensar. Achei que conse-
guiria pensar, mas não tive 
chance. Vi que tinha uma de-
cisão concretizada”, afirmou 
Dedé, pouco depois de cho-
rar, logo no começo da entre-
vista, realizada no seu con-
domínio na Barra da Tijuca, 
Zona Oeste do Rio de Janeiro.

O zagueiro de 24 anos 
garantiu não se arrepender 
de ter recusado as propostas 
que chegaram antes da do 
Cruzeiro e avaliou que ainda 
não é o momento de se trans-
ferir para a Europa. Agrade-
ceu mais de uma vez o cari-
nho da torcida, disse que vai 
guardar com carinho todos 
os momentos vividos em São 
Januário e afirmou: “Nunca 
pensei em sair do Vasco”.

A diretoria do Vasco, 
que ainda vai se pronunciar 
sobre a venda do zagueiro, 
considerou o negócio como 
praticamente irrecusável - 
R$ 14 milhões pelos 45% 
de direitos econômicos que 
o clube ainda tinha. O Vasco 
deve dois meses de salários, 
entre outras dívidas com o 
atual quadro de funcionários 
e o elenco de jogadores.

Dedé diz que tomou 
decisão sob pressão

SAÍDA DO VASCO

Dedé chora em coletiva que marcou sua despedida de São Januário

Neymar é considerado hoje o principal jogador brasileiro e tem propostas de vários clubes da Europa

Pai do jogador diz que 
atleta fica na Vila até o 
final do contrato, em julho



25A UNIÃO 
GeralJoão Pessoa > Paraíba > SEXTA-FEIRA, 19 de abril de 2013

5 mil moradias de João Pessoa 
já estão utilizando gás natural

A Companhia Paraibana 
de Gás (PBGás) anunciou, 
ontem, que atingiu a marca 
de 5 mil moradias, em João 
Pessoa, que passaram a utili-
zar o gás natural em suas ins-
talações. Com esse número, a 
empresa também comemora 
um recorde de 400 por cento 
de ligações em menos de dois 
anos, somente no segmen-
to de mercado residencial, 
considerada uma importante 
conquista no programa de in-
vestimentos da empresa para 
levar o gás natural ao maior 
número de paraibanos.

Em maio de 2011, a 
companhia registrou a liga-
ção do seu milésimo cliente, 
segundo informou o gerente 
de Mercado Residencial e 
Comercial, Renato de Car-
valho Vilarim. “Daquele mo-
mento até o mês de abril de 
2013, fechamos a marca de 5 
mil moradias, ao ligar 4 mil 
unidades em apenas um ano 
e 11 meses. Isso significa 
que tivemos um crescimento 
de 400 por cento nesse cur-
to espaço de tempo, ao longo 
de uma história de 18 anos 
de existência da PBGás”, en-
fatizou.

O edifício que traz esse 
marco para a distribuidora na 
capital paraibana é o Condo-
mínio Salzburg, localizado na 
Rua Giácomo Porto, no bairro 
do Miramar. O prédio conta 
com 40 Unidades Individuais 
Autônomas (UIAs), como são 
chamados os apartamentos, 
e todos já estão funcionando 
com gás natural canalizado a 
partir desta semana.

“Esse condomínio entra 

para a história como símbolo 
de uma meta que vem sendo 
atingida pela companhia”, 
disse o diretor técnico co-
mercial da empresa, Germa-
no Sampaio de Lucena. Para 
ele, sempre que a empresa 
atinge esses números é pos-
sível estabelecer um parâme-
tro de metas atingidas, o que 
mostra que o gás natural está 
chegando cada vez mais às 
residências.

“O número é emblemáti-
co, é animador e nos dá uma 
dimensão do tanto que ainda 
vamos avançar no mercado 
residencial. Atingir esse nú-
mero, e ainda um percentual 
elevado de crescimento em 
menos de dois anos, mostra 
que o nosso compromisso 
vem sendo cumprido em 
tempo recorde, desde que a 
PBGás resolveu investir em 
programas de expansão e in-
terligação de clientes nesse 
mercado. Não temos como 
negar que o gás natural é 
uma tendência para um gran-
de número de residências em 
futuro muito próximo”, ob-
servou Germano.

O diretor administrati-
vo e financeiro e presidente 
em exercício da distribuido-
ra, David dos Santos Mouta, 
destacou futuros investimen-
tos no mercado residencial e 
disse que a meta da PBGás é 
chegar às sete mil moradias 
até dezembro de 2013. Ele 
disse que, nos próximos dias, 
a companhia deverá anunciar 
a ligação do primeiro condo-
mínio no Altiplano, bairro 
onde foi concluída, recente-
mente, uma obra de 9 qui-
lômetros de gasodutos para 
atender ao setor imobiliário 
que investe naquela área e, 
também, a outros condomí-
nios já existentes.

Empresa também comemora 
recorde de 400% de ligações 
em menos de dois anos

JOSÈ ESTEVAM RAMALHO NETO ME - CNPJ/CPF Nº 02.745.742/0001-71, Torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
para atividades de: FABRICAÇÃO DE PRODUTOS TEXTEIS (TECELAGEM)=AC190m² Na (o) Jus-
celino Kubistchek -Município: SÃO BENTO /PB. Referente ao Processo: 2013-002350/TEC/L0-5090

CARLOS VITOR CARVALHO DE SOUZA – CNPJ/CPF Nº 059.243.144-48, torna público que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 866/2013 em João Pessoa, 2 de Abril de 2013 – Prazo: 720 dias. Para a atividade de: Edifica-
ção Multifamiliar com 02 Unidades Habitacionais, (térreo) numa área de 134,04 m². Na(o) – Rua 
Francisco Rufino dos Santos, QD 186, LT 080 – VALENTINA DE FIGUEIREDO Município: JOÃO 
PESSOA – UIF: PB. Processo: 2013-000931/TEC/LO-4745.

LUIZ DERCO SANTIAGO – CPF Nº 424.786.694-04, torna público que requereu à SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Igreja Evangeliza 
Assembléia de Deus – AC: 262 m² - JACUMA – CONDE – PB. Processo: 2013-002102/TEC/AA-1940.

UNIMED JOÃO PESSOA COOPERATIVA DE TRABALHO MEDICO - torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de 
Operação Nº 81/2011/PROC. Nº 2010-007062 – Hospital – AC: 22.500m² - TORRE – JOÃO PES-
SOA – PB. Processo: 2013-002337/TEC/LO-5086.

CSN CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA - CNPJ Nº 10.981.880/0001-88, torna público 
que requereu a SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente, a Licença de Operação, para o Empreen-
dimento Denominado Residencial Cidade do Porto, situado na Rua Alina Saraiva de Oliveira S/N 
QUADRA 047 – LOTE 376 – GRAMAME – JOÃO PESSOA – PB.

ALFAPRINT LOCAÇÕES LTDA ME – CNPJ Nº 09.156.195/0001-38, Inscrição Estadual nº 
16.153.878-9, pela qual registra o extravio de dois (02) talões de notas fiscais, modelo 1, em 
quatro vias, do número 000.001 ao 000.100. Conforme Certidão datada de 22 de março de 2013.

ATLANTICO CABO BRANCO – CNPJ/CPF Nº 14.712.060/0001-41, torna público que a SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
761/2013 em João Pessoa, 22 de março de 2013 – Prazo: 659 dias. Para a atividade de: Operação 
do empreendimento hoteleiro com 85 leitos, composto de pavimento subsolo, pavimento térreo, 
04 (quatro) pavimentos superiores e coberta, sistema de esgotamento sanitário interligado à rede 
pública de coleta de esgotos da Cagepa. Na(o) – Av. Cabo Branco Nº 4550 – CABO BRANCO 
Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2013-001426/TEC/LO-4868.

2º BATALHÃO DE ENGENHARIA DE CONSTRUÇÃO – CNPJ/CPF Nº 07.549.168/0001-08, 
torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 765/2013 em João Pessoa, 22 de março de 2013 – Prazo: 730 dias. Para 
a atividade de: Instalações de apoio para as obras civis da BR 101 Sul. Na(o) – Rodovia BR 101 
– KM 101 – Zona Rural Município: ALHANDRA – UF: PB. Processo: 2011-002745/TEC/LO-0867.

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP, torna público que a SUDEMA – Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA INSTALAÇÃO Nº 1027/2013 
com vencimento em 15/04/2015 - Proc.2013-001702/TEC/LI-2052, para implantação do conjunto 
residencial popular unifamiliar com 20 unidades e sistema de esgotamento sanitário composto de 
tanque séptico e filtro anaeróbio, no município de VISTA SERRANA - PB.

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP, torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA DE INSTALAÇÃO Nº 1026/2013 
com vencimento em 15/04/2015 - Proc.2013-001701/TEC/LI-2051, para construção de conjunto 
residencial popular unifamiliar com 100 unidades habitacionais e sistema de esgotamento sanitário 
composto de tanque séptico e filtro anaeróbio, no município de SOUSA - PB.

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP, torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA DE INSTALAÇÃO Nº 1028/2013 
com vencimento em 15/04/2015 - Proc.2013-001703/TEC/LI-2053, para construção de conjunto 
residencial popular unifamiliar com 60 unidades habitacionais e sistema de esgotamento sanitário 
composto de tanque séptico e filtro anaeróbio, no município de SOUSA - PB.

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP, torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA DE INSTALAÇÃO Nº 1029/2013 
com vencimento em 15/04/2015 - Proc.2013-001704/TEC/LI-2054, para construção de conjunto 
residencial popular unifamiliar com 268 unidades habitacionais e sistema de esgotamento sanitário 
composto de tanque séptico e filtro anaeróbio, no município de SOUSA - PB.

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP, torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA DE INSTALAÇÃO Nº 1022/2013 
com vencimento em 12/04/2015 - Proc.2013-000489/TEC/LI-1930, para construção de conjunto 
residencial popular unifamiliar com 128 unidades habitacionais e sistema de esgotamento sanitário 
composto de tanque séptico e sumidouro, no município de BAYEUX - PB.

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP, torna público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA PRÉVIA Nº 1030/2013 
com vencimento em 12/10/2013 - Proc.2013-002071/TEC/LP-1542, para construção de conjunto 
residencial popular unifamiliar com 132 unidades habitacionais e sistema de esgotamento sanitário 
composto de fossa séptico e sumidouro, no município de GUARABIRA - PB.

O artesanato paraibano ga-
nhou destaque na 7ª Feira Interna-
cional de Negócios do Artesanato 
(Finnar), que acontece até domin-
go (21), no Centro de Convenções 
Ulysses Guimarães, em Brasília. Na 
quarta-feira (17), a coordenadora 
geral do Programa de Artesanato 
da Paraíba e primeira-dama do Es-
tado, Pâmela Bório, e o secretário 
de Estado de Turismo e Desenvolvi-
mento Econômico, Renato Felicia-
no, visitaram o estande da Paraíba 
que reúne trabalhos de 32 artesãos 
de 12 municípios paraibanos. 

A Feira conta com 400 expo-
sitores, alguns de outros países, e 
chama a atenção do público que 
visita a capital Federal. Pelo 2º ano 
consecutivo, a Paraíba participa 
do evento e mais uma vez o estan-
de se destaca como um dos mais 
visitados pela beleza e diversidade 
das peças em renda renascença, 
algodão colorido, patchwork, la-
birinto, cerâmica, fibra, artesana-
to indígena, madeira, tecelagem e 
brinquedos populares.

Na avaliação de Pâmela Bório, 
a curadoria do programa reuniu 
tudo que há de melhor no artesa-
nato paraibano para a exposição 
e o resultado é um estande dife-
renciado com produtos de alta 
qualidade que vêm chamando a 
atenção dos visitantes. “A nossa 
expectativa é um bom resultado 
em relação às vendas. Esperamos 
que cada vez mais pessoas levem 
para casa um pedacinho da Paraí-
ba ajudando a disseminar a cul-
tura paraibana pelo Brasil e pelo 

Artesãos paraibanos expõem peças
Feira internacional

mundo”, afirmou a coordenadora.  
A gestora do Programa de Arte-

sanato da Paraíba, Ladjane Barbosa, 
ressaltou que o programa prioriza a 
participação em feiras e salões na-
cionais e internacionais para divul-
gar e efetuar negócios. “Nos finais 
de semana, a movimentação da 
Finnar foi muito grande o que con-
tribui para a realização de negócios 
com vendas avulsas e encomendas”.   
Ladjane acrescentou que a 7ª Finnar 
também está oferecendo oficinas 
para confecção de peças direciona-
das à Copa do Mundo e à Copa das 
Confederações, para bebês e brin-
quedos recicláveis.

Para a artesã Honorina Figuei-
redo, de João Pessoa, o evento é 
uma oportunidade para a divul-
gação da sua arte, além de fideli-
zar clientes no período pós-feira. 

Ela participa da feira pela 2ª vez 
e espera superar as vendas do ano 
passado quando conseguiu ven-
der as bonecas de pano, mantas 
e bolsas em retalhos. “O apoio do 
Governo do Estado é importante, 
porque não pagamos o estande 
nesta feira, o que gera excelentes 
oportunidades de negócios, além 
de capacitação nas diversas tipolo-
gias”, completou Honorina.  

Serviço 
A feira acontece no Centro de 

Convenções Ulysses Guimarães, lo-
calizado no Setor de Divulgação 
Cultural (SDC), Eixo Monumental, 
lote 5, Plano Piloto, em Brasília 
(DF). Durante a semana, o evento 
é aberto ao público no horário das 
16h às 22h, e das 11h às 22h, aos 
sábados e domingos.

A 7ª Finnar acontece no Centro de Convenções Ulysses Guimarães, no DF

FOTO: Alberi Pontes/Secom-PB

A Prefeitura Municipal 
de João Pessoa, por meio da 
Secretaria de Juventude, Es-
porte e Recreação (Sejer), 
realiza hoje a abertura ofi-
cial da edição 2013 da Copa 
de Futebol de Seleções de 
Bairros. O evento será no 
Estádio da Graça, em Cruz 
das Armas, e vai começar às 
19h com o desfile de todas as 
seleções inscritas na compe-
tição. Logo depois será reali-
zado o jogo de abertura entre 
os times de Mangabeira IV e 
Bairro dos Ipês. 

A Copa de Futebol de Se-
leções de Bairros tem como 
principal objetivo fortalecer 
a prática do futebol amador 
na capital paraibana e mais 
uma vez conta com o apoio 
da Sejer. “Com certeza a Copa 
será um sucesso a partir da 

solenidade de abertura. To-
dos os finais de semana tere-
mos uma movimentação in-
tensa nos principais bairros 
de João Pessoa e com isso o 
futebol amador ganha força”, 
disse o secretário de Espor-
tes, Sérgio Meira.

O secretário da Sejer 
reafirmou que todas as equi-
pes inscritas para a Copa de 
Futebol Seleções de Bairros 
serão contempladas com 
material esportivo (jogos de 
camisa, calção e meião) para 
dezoito atletas. “O prefeito 
Luciano Cartaxo quer o fu-
tebol amador de João Pessoa 
cada vez melhor e por isso 
decidiu contemplar as equi-
pes com material esportivo. 
Essa ação, com certeza, vai 
fortalecer a imagem do even-
to”, ressaltou Sérgio.

Abertura do evento será 
realizada hoje na Graça

coPa de SeleçõeS

Programação

l Jogo de Abertura - Hoje

Mangabeira IV x Bairro dos Ipês

l Rodada do domingo - 21/04

Cristo Redentor x Funcionários II

Gramame x Roger

Mangabeira III x Castelo Branco

Ilha do Bispo x Bancários

João Agripino x Altiplano

Jacarapé x Miramar

Bairro dos Novais x Valentina

Porto do Sol x Grotão

Timbó x Colinas do Sul

Bessa x Alto do Mateus

A partida entre Sousa e 
Coritiba, que estava progra-
mada para ontem, às 19h30, 
pela Copa do Brasil, no Estádio 
Marizão, foi suspensa pelo juiz 
da 15ª Vara Cível de João Pes-
soa, João Batista Barbosa, que 
expediu uma liminar suspen-
dendo a decisão do Superior 
Tribunal de Justiça Desportiva 
(STJD), que excluiu o CSP da 
competição e colocou o Dinos-
sauro na disputa. A medida faz 
parte do processo aberto pelo 
Tigre na Justiça Comum  para 
anular a decisão do STJD que 
tirou o clube da competição. 
A Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF), STJD e o pró-
prio Sousa têm cinco dias para 
recorrer da decisão, com o 
Sousa não podendo atuar por 
nenhum jogo da Copa do Bra-
sil na temporada. 

Na ação que entrou na Jus-
tiça Comum o CSP alegou que 
foi prejudicado com a decisão 
do STJD que está fora do prazo, 
já que a Copa Paraíba Sub-21 
foi iniciado desde 2008, numa 
competição seletiva que esco-
lhe o segundo representante 
da Paraíba - o primeiro é o 
campeão estadual - na Copa 
do Brasil. Para o presidente do 

Tigre, Josivaldo Alves, não foi 
uma decisão fácil para se re-
solver, já que não tinha outra 
alternativa. Segundo ele, foi um 
desrespeito que tiveram com 
o CSP que foi campeão legíti-
mo dentro de campo, além de 
não reparar os danos morais 
e financeiros que o clube da 
capital sofreu durante todo o 
período que passou. “Infeliz-
mente não tive outro caminho 
a seguir a não ser buscar os 
meus direitos que foram tira-
dos nos tribunais. Queremos 
participar da Copa do Brasil ou 
então saber quem vai pagar a 
conta”, disse. 

A reportagem do jornal 
A União tentou entrar em 
contato com o presidente 
do Sousa, Aldeone Abrantes, 
ou algum dirigente do clube, 
mas não obteve resposta. O 
CSP tinha conquistado vaga 
na Copa do Brasil após ven-
cer a Copa Paraíba Sub-21 do 
ano passado. O Sousa entrou 
com uma ação no Superior 
Tribunal de Justiça Desporti-
va (STJD), alegando que a se-
letiva estadual foi disputada 
por apenas três clubes - Bo-
tafogo, Treze e CSP -  quan-
do o mínimo exigido pela 
CBF eram quatro. A ação do 
Sousa acabou sendo acatada 
pelo STJD por 6 a 1.

Justiça suspende partida 
entre Sousa e Coritiba

coPa do BraSil

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br
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A Bentonit União Nordeste Ind. e Com. Ltda, CNPJ nº 08.811.119/0008-22, torna público que reque-
reu a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente - aLicença de Instalação,  
Processo de nº 2013-002351/TEC/LI-2110, para lavra de argila bentonítica, referente ao Proc. DNPM 
nº 846.075/2004,no Sítio Canudos, Zona Rural, Boa Vista - PB.

MARIA GLAUCIENE DE MELO ANDRADE - CNPJ/CPF: 09.562.958/0001-40 Torna público que a SUDE-
MA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA DE OPEAÇÃO nº 
1002/2013 em João Pessoa, 11 de ABRIL 2013 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de:ESCRITORIO 
COMERCIAL. Na(o) RUA VICENTE COSTA FILHO, 1110, CRISTO RENDENTOR  Município: JOÃO 
PESSOA  UF: PB. Processo: 2012-008824/TEC/LO-4368.  

À EMPRESA ALK EMPREENDIMETOS LTDA, COM CNPJ: 08.750.683/0001-06. TORNA PUBLI-
CO QUE REQUERER A SEMAM A LICENÇA PREVIA PARA CONTRUÇÃO DE UM GALPÃO, 
SITUADO NA RUA: DES. BOLIVAR CORRREIA PEDROSA, N 178, NO DISTRITO INDSTRIAL 
DE MANGABEIRA, NA CIDADE DE JOÃO PESSOA-PB. JOÃO PESSOA 18 DE ABRIL DE 2013

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Cabedelo

Fase  de Lances
Pregão Presencial 10/2013

A Comissão Permanente de Licitação,  da Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, torna publico 
que a licitação modalidade  Pregão Presencial 10/2013, cujo objeto é Fornecimento de materiais 
elétricos destinados a Secretaria de Obras Públicas para a manutenção da iluminação pública do 
município de Cabedelo. A reunião para a Fase de Lances acontecerá no dia 23 de abril às 10:30hs. 
Cabedelo/PB, 17 de abril de 2013. SIMONE MEDEIROS BESERRA /Presidente CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO     
DESPACHO DE RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO No 048/2013.
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO No 06/2013

O Prefeito Constitucional de Riachão do Poço, no uso de suas atribuições legais, RATIFICA o 
enquadramento legal de justificativa de Inexigibilidade de Licitação nos termos dos dispositivos 
invocados, e autoriza a contratação da empresa TNL PSC S.A, para prestação de serviços de 
Telefonia Móvel, para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Riachão do Poço pelo 
período de 12 (doze) meses, no valor mensal de R$ 2.623,93 (Dois mil seiscentos e vinte e três 
Reais e noventa e três centavos), totalizando o valor total da contratação em R$ 31.487,16 (Trinta 
e um mil quatrocentos e oitenta e sete Reais e dezesseis centavos), na conformidade do procedi-
mento da Comissão Permanente de Licitação e parecer da Procuradoria Jurídica desta Edilidade, 
expresso nos autos do processo.

Riachão do Poço, 18 de abril de 2013.
JOSÉ CONSTÂNCIO SOBRINHO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL No 013/2013
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, vem por intermédio deste aviso, comunicar 

aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL No 013/2013, no dia 30 de abril de 2013, às 
09h00min, na forma presencial, que tem como objetivo a locação de 01 (um) veículo do Tipo VAN, 
zero KM, ano e modelo 2013, com 16 lugares, a diesel, com Ar Condicionado, Teto Alto, Vidros e 
Travas Elétricas, Air Bags e todos os equipamentos exigidos por Lei, destinado ao Uso da Secretaria 
Municipal de Educação, deste município, conforme descritos e especificados no ANEXO I - Termo 
de Referência. Os interessados poderão retirar o Edital na sede da Prefeitura. 

MONTE HOREBE PB, 16 de abril de 2013.

CRISTIANO BRAZ GOMES
Pregoeiro Oficial. 

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAÍA DA TRAIÇÃO
EXTRATO DE CONTRATOS - CHAMADA PÚBLICA no 01/2013.

OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios, destinados a Alimentação Escolar, em cumpri-
mento do estabelecido pela Lei 11.947/2009, Resolução nº. 38/2009 e Resolução nº. 25/2012 do 
Ministério da Educação. - DATA DA HOMOLOGAÇÃO: 19.03.2013. – PERÍODO DE VIGÊNCIA: Março 
a Agosto de 2013 - PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO, 
CNPJ: 08.894.859/0001-01 – MANUEL MESSIAS RODRIGUES e ÊNIO GOMES DA SILVA, CPF: 
010.115.628-63 – VALOR CONTRATADO: R$ 1.089,27 (hum mil oitenta e nove reais e vinte e sete 
centavos) CONTRATO: 80/2013, de 19.03.2013 – ANTONIO BARBALHO DA SILVA SEGUNDO - CPF 
nº 204.423.274-04 - VALOR CONTRATADO: R$ 1.830,15 (hum mil oitocentos e trinta reais e quinze 
centavos) CONTRATO: 81/2013, de 19.03.2013 – MARINEZ BERNARDINO – CPF: 044.831.294-81 
– VALOR CONTRATADO: 16.209,90 (dezesseis mil duzentos e nove reais e noventa centavos) CON-
TRATO: 82/2013, de 19.03.2013 - JOSEANA MODESTO SOARES, CPF: 045.185.564-70 – VALOR 
CONTRATADO: R$ 5.107,20 (cinco mil cento e sete reais e vinte centavos) CONTRATO: 83/2013, de 
19.03.2013 DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: consignada no orçamento 2013.

MANUEL MESSIAS RODRIGUES
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO/PB
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

A Prefeita do município de Livramento, no uso de suas atribuições legais. Resolve Homologar 
os resultados do julgamento das propostas apresentadas na Licitação sob a modalidade Pregão 
Presencial n.º PP025/2013, objetivando à Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviço 
parcelado no transporte de alunos da zona rural para zona urbana, locação de veículos (mensal 
e por viagens) para realização de diversas viagens, visando atender a demanda das Secretarias, 
e da Secretaria de Saúde/Fundo Municipal de Saúde do Município de Livramento/PB, conforme 
projeto básico e com base no relatório apresentado pelo Pregoeiro, o qual aponta como proponen-
tes vencedores: 1) Lugar: Marcos A. A. Maranhão-MI, CNPJ: 17.555.845/0001-46, com a quantia 
total de R$ 66.000,00 (sessenta e seis mil reais), ref. ao lote: XVII. 1) Lugar: Bom Sucesso C. e 
Serviços Ltda-ME, CNPJ: 16.826.093/0001-48, com a quantia total de R$ 588.840,00 (quinhentos 
oitenta e oito mil, oitocentos e quarenta reais), ref. aos lotes: XV, XVI, XVII e XXI. 1) Lugar:  LC 
Consultoria Ass. e Tec. da Informação Ltda-ME, CNPJ: 17.331.169/0001-27, com a quantia total 
de R$ 573.750,00 (quinhentos setenta e três mil, setecentos e cinquenta reais), ref. aos lotes: I a 
XIV e XX. Publique-se e cumpra-se.

Livramento/PB, 10 de abril de 2013.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 023326
Responsavel.: RICARDO ANTONIO MOTTA CARVALHO
CPF/CNPJ....: 491958247-15
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            549,20
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 021751
Responsavel.: ROBERTO ALVES FILHO ME
CPF/CNPJ....: 008573365/0001-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.092,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 022359
Responsavel.: ROBERTO ALVES FILHO ME
CPF/CNPJ....: 008573365/0001-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.978,28
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 022377
Responsavel.: ROBERTO ALVES FILHO ME
CPF/CNPJ....: 008573365/0001-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.906,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 022385
Responsavel.: STELA LOURDES ARAUJO BARBOSA
CPF/CNPJ....: 569567204-00
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            446,92
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 022129
Responsavel.: VANUSA TEODORO DE CARVALHO 
MOREIRA
CPF/CNPJ....: 015141664/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            333,23
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 022051
Responsavel.: VANUSA AMANCIO SILVA
CPF/CNPJ....: 033482314-50
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            520,00
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 022139
Responsavel.: VERA LUCIA SILVA
CPF/CNPJ....: 414350364-68
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            814,40
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 021126
Responsavel.: VICENTE BERNARDO SOUZA
CPF/CNPJ....: 397920214-34
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            724,08
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 022147
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492  de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta     data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos     
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  19/04/2013
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ED GAMES COM E SERV INF LTDA
CPF/CNPJ....: 011077768/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            779,84
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 022219
Responsavel.: IVO HOLANDA SANTANA
CPF/CNPJ....: 001687738-13
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            412,44
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 022157
Responsavel.: JOSILENE SILVA FERREIRA
CPF/CNPJ....: 733472804-15
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            952,80
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 022175
Responsavel.: JOSINALDA ARAUJO DINIZ
CPF/CNPJ....: 640462814-72
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            884,56
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 022177
Responsavel.: JOSINALDO GALDINO SOUSA
CPF/CNPJ....: 018457474-96
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            480,00
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 022179
Responsavel.: MARIA BANANEIRAS FERNANDES
CPF/CNPJ....: 109693574-00
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$          1.000,00
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 022171
Responsavel.: MIGUEL RUFINO SILVA
CPF/CNPJ....: 035517744-71
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            450,52
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 021792
Responsavel.: MONICA SILVANA FREIRE FIGUEIREDO
CPF/CNPJ....: 768660504-30
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            788,60
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 021799
Responsavel.: MONICA DE SOUZA SILVA
CPF/CNPJ....: 885126144-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            307,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 022211
Responsavel.: NILDA MAUICA
CPF/CNPJ....: 459441481-87
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            713,28
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 019737
Responsavel.: PAULO SERGIO N. MONTEIRO
CPF/CNPJ....: 753686174-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.110,00

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

IMENSA S/A INDÚSTRIA METALÚRGICA DO NORDESTE
CNPJ 09.093.386/0001-06

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Ficam os senhores acionistas da Imensa S/A Indústria Metalúrgica do Nordeste convocados 

para se reunirem em Assembléia Geral Ordinária, que se realizará   no dia 30 de abril de 2013, às 
10:00 horas, na sede social na Rua Estevão Brett, no. 170, Distrito Industrial, nesta cidade, para 
deliberar sobre a seguinte

ORDEM DO DIA
1.  Exame das contas da Diretoria, do Balanço Geral e demais Demonstrações Financeiras, 

referentes ao exercício social findo em 31 de dezembro de 2012;
O anúncio a que se refere o artigo 133, da Lei 6.404/76, foi publicada no Diário Oficial do Estado 

nos dias 02, 03 e 04 de abril de 2013 e no jornal A União nos dias 02, 03 e 04 de abril de 2013, 
respectivamente.

João Pessoa, 10 de abril de 2013.
Thomaz Melo Cruz
Diretor Presidente 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL No 042/2013
A Prefeitura de Bayeux através de seu Pregoeiro, torna público que fará realizar licitação na 

modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item. Objeto: Aquisição parcelada de 
oxigênio medicinal e oxido nitroso, destinados às unidades de saúde do município. Data: 08/05/13. 
Horário: 14:00. Local: Sala da CPL – Av. Liberdade, nº 1.973, São Bento, Bayeux - PB. Fone: (83) 
3253-4080, nos horários das 13h às 17h. Suporte Legal: Lei nº 10.520/02, 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores e Lei Comp. nº 123/06, Decreto 3.555/2000 e Decreto Municipal nº 071/2004. 

Bayeux-PB, 18 de abril de 2013.
José Luiz Sobrinho
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL No 00005/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Maio de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE ALIMENTOS. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
001/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3362-2288. Email: cpl@areia.pb.gov.br

Areia - PB, 15 de Abril de 2013.
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS No 019/2013
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS Nº 019/2013, do tipo menor preço global, para a prestação de serviço de assessoria, 
cuja abertura será no dia 06.05.2013 às 09:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado a 
Rua Antonio Ramalho Diniz,  86, Centro – Ibiara - PB.

O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 07:00 às 13:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 19 de Abril de 2013.
HOSANA GONSALO DA SILVA 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO/PB
RATIFICAÇÃO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO N 001/2013 

OBJETO: Dispensa de licitação para contratação de Carros Pipas, para o Município de Livramen-
to/PB, no valor total de R$: 28.000,00 (vinte e oito mil reais), com do Convenio nº 084/2013-SEIS. 
Para a pessoa física: Dimas F. de Souza (391.433.254.-91) com o valor total de R$ 14.000,00(qua-
torze mil reais), e a pessoa física: Manoel G. Neto (CPF: 509.693.154-49), com o valor total de R$ 
14.000,00(quatorze mil reais). Fundamento: Dispensar na forma do disposto do artigo 24 inciso 
IV, da Lei nº 8.666/93. Justificativa: Tendo em vista o resultado do trabalho apresentado pela 
CPL, através do Processo de Dispensa de Licitação nº 001/2013, realizada em 28/01/13, resolve 
contratar diretamente os licitantes acima identificados, com arrimo no art. 24, IV, da lei nº 8.666/93. 
Ratificado pela Sra. Carmelita E. V. Sousa (Prefeita), com base nos pareceres da Procuradoria. 
Publique-se e cumpra-se.

Livramento - PB, 31 de janeiro de 2013.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇO No 001/2013-DISP

Contratante: Prefeitura M. de Livramento/PB. Contratado: Dimas F. de Souza, portador do CPF 
nº 391.433.254-91. Objeto: Prestar serviços com 01 (um) Carro Pipa de Placa nº MYT-2049/PE, 
onde se obrigando por mês a realizar o percurso de 120 (cento e vinte) km por dia, de segunda a 
sábado, transportando e distribuindo nos locais indicados. Valor total: R$ 14.000,00 (quatorze mil 
reais). Vigência: 60 (sessenta) dias. Dotação: Secretaria de Agricultura - 3390.36.0000, do orça-
mento de 2013. Recursos: 100% (cem) por cento do Convênio nº 084/13-SEIE. Data da assinatura: 
04/02/13. Partes assinantes: Carmelita E. V. Sousa (Prefeita) e Dimas F. de Souza (Contratado). 

Livramento - PB, 31 de janeiro de 2013.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇO No 002/2013-DISP

Contratante: Prefeitura M. de Livramento/PB. Contratado: Manoel G. Neto (CPF nº 509.693.154-
49). Objeto: Prestar serviços com 01 (um) Carro Pipa de Placa nº MMO-7481/PB, onde se obrigando 
por mês a realizar o percurso de 120 (cento e vinte) km por dia, de segunda a sábado, transportando 
e distribuindo nos locais indicados. Valor total: R$ 14.000,00 (quatorze mil reais). Vigência: 60 (ses-
senta) dias. Dotação: Secretaria de Agricultura/3390.36.0000, do orçamento de 2013. Recursos: 
100% (cem) por cento do Convênio nº 084/13-SEIE. Data da assinatura: 04/02/13. Partes assinantes: 
Carmelita E. V. Sousa (Prefeita) e Marcos A. A. Maranhão (Contratado). 

Livramento/PB, 04 de fevereiro de 2013.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL DE CAJAZEIRAS

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL No 00002/2013
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00002/2013, que objetiva: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS E MATERIAL DE LIMPEZA CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE 
AÇÃO SOCIAL; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANTONIO 
BRASILEIRO DO ARAÚJO - R$ 280.440,06; MARIA DE FATIMA PEREIRA SOUZA - R$ 429.370,90.

Cajazeiras - PB, 26 de Março de 2013
JOSEFA LÉA DA SILVA SANTOS

Secretária 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS E MATERIAL DE LIMPEZA CONFORME 

SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00002/2013.
DOTAÇÃO: 08.243.2041.2156 - APOIA O PROGRAMA PROJOVEM 33.90.30.01 - MATERIAL DE 

CONSUMO 29 - TRANSF. DE RECURSOS DO FNAS 08.243.2041.2155 - APOIAR O PROG. DE 
ERRADICAÇÃO DO TRAB. INFANTIL 33.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO 29 - TRANSF. DE 
RECURSOS DO FNAS 08.244.0074.2148 - MANTER AS ATIV. DO FUNDO MUN. DE ASSIS. SOCIAL 
33.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO 29 - TRANSF. DE RECURSOS DO FNAS 08.244.0074.2172 
- MANTER AS ATIVIDADES DO PROGRAMA PRONATEC 33.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO 
29 - TRANSF. DE RECURSOS DO FNAS 08.244.0081.2157 - MANTER O PROGRAMA BOLSA 
FAMÍLIA 33.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO 29 - TRANSF. DE RECURSOS DO FNAS 
08.244.1011.2160 - MANTER AS ATIV. DA SEC. DE CID. E PROM. SOCIAL 33.90.30.01 - MATE-
RIAL DE CONSUMO 0 - RECURSOS ORDINÁRIOS 08.244.1011.2161 - MANTER ATIV. CONS. 
MUN. DOS DIR. DA CRIANÇA E ADOL. 33.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO 0 - RECURSOS 
ORDINÁRIOS 08.244.1011.2162 - MANTER AS ATIV. DO CONSELHO TUTELAR 33.90.30.01 - 
MATERIAL DE CONSUMO 0 - RECURSOS ORDINÁRIOS 08.244.1011.2163 - MANTER ATIV. 
DO CONS. MUN. DE ASSIS. SOCIAL 33.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO 29 - TRANSF. 
DE RECURSOS DO FNAS 08.244.2042.2165 - MANTER AS ATIV. DO PROGRAMA CRAS 1 E 2 
33.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO 29 - TRANSF. DE RECURSOS DO FNAS

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Ação Social de Cajazeiras e:
CT Nº 00008/2013 - 26.03.13 - ANTONIO BRASILEIRO DO ARAÚJO - R$ 280.440,06
CT Nº 00009/2013 - 26.03.13 - MARIA DE FATIMA PEREIRA SOUZA - R$ 429.370,90

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO/PB
EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇO No PP012/2013

Contratante: Prefeitura de Livramento/PB, Contratada: Marcos A. A. Maranhão, CNPJ: 
17.55.845/0001-46. Objeto: Prestar serviço parcelado com 01 (um) veículo tipo Caminhão carroceria 
aberta, no Transporte de resíduos sólidos e remoção de entulhos na sede do município e outras 
atividades, referente ao lote: XVII. Total Contratado: R$ 66.000,00 (sessenta e seis mil reais). 
Dotação: QDD do orçamento de 2013. Fonte de Recurso: Fundo Municipal de Saúde (Recursos 
Próprios). Data da ass.: 17 de abril de 2013. Partes ass.: Carmelita E. V. Sousa (Prefeita) e Marcos 
A. A. Maranhão (Proprietário). 

Livramento/PB, 17 de abril de 2013.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇO No PP013/2013
Contratante: Prefeitura de Livramento/PB, Contratada: Bom Sucesso C. e Serviços Ltda-ME, 

CNPJ: 16.826.093/0001-48. Objeto: Prestar serviço parcelado com 06 (seis) veículos no transporte de 
alunos da zona rural para zona urbana, locação de veículos (mensal e por viagens) para realização 
de diversas viagens, visando atender a demanda das Secretarias, e da Secretaria de Saúde/Fundo 
Municipal de Saúde do Município de Livramento/PB, referente aos lotes: XV, XVI, XVII e XXI. Total 
Contratado: R$ 588.840,00 (quinhentos oitenta e oito mil, oitocentos e quarenta reais). Dotação: 
QDD do orçamento de 2013. Fonte de Recurso: Fundo Municipal de Saúde (Recursos Próprios). 
Data da ass.: 17 de abril de 2013. Partes ass.: Carmelita E. V. Sousa (Prefeita) e Francisco das 
Chagas Araújo (Sócio Administrador). 

Livramento/PB, 17 de abril de 2013.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇO No PP014/2013
Contratante: Prefeitura de Livramento/PB, Contratada: L C Consultoria Ass. e Tec. da Informa-

ção Ltda-ME, CNPJ: 17.331.169/0001-27. Objeto: Prestar serviço parcelado com 16 (dezesseis) 
veículos no transporte de alunos da zona rural para zona urbana, locação de veículos (mensal e 
por viagens) para realização de diversas viagens, visando atender a demanda das Secretarias, e 
da Secretaria de Saúde/Fundo Municipal de Saúde do Município de Livramento/PB, referente aos 
lotes: I a XIV e XX. Total Contratado: R$ 573.750,00 (quinhentos setenta e três mil, setecentos e 
cinqüenta reais). Dotação: QDD do orçamento de 2013. Fonte de Recurso: Fundo Municipal de 
Saúde (Recursos Próprios). Data da ass.: 17 de abril de 2013. Partes ass.: Carmelita E. V. Sousa 
(Prefeita) e Edilio de L. Brito (Sócio Administrador). 

Livramento/PB, 17 de abril de 2013.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL No 013/2013
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, vem por intermédio deste aviso, comunicar 

aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL No 013/2013, no dia 30 de abril de 2013, às 
09h00min, na forma presencial, que tem como objetivo a locação de 01 (um) veículo do Tipo VAN, 
zero KM, ano e modelo 2013, com 16 lugares, a diesel, com Ar Condicionado, Teto Alto, Vidros e 
Travas Elétricas, Air Bags e todos os equipamentos exigidos por Lei, destinado ao Uso da Secretaria 
Municipal de Educação, deste município, conforme descritos e especificados no ANEXO I - Termo 
de Referência. Os interessados poderão retirar o Edital na sede da Prefeitura. 

MONTE HOREBE PB, 16 de abril de 2013.
CRISTIANO BRAZ GOMES

Pregoeiro Oficial. 

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
RATIFICAÇÃO DE LICITAÇÃO  (HOMOLOGAÇÃO)

PROCESSO              No 022/2013
INEXIGIBILIDADE  No 004/2013

O PREFEITA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 
legais e com fundamento no Artigo 13 e Art. 25, inc. II, § 1º da Lei Federal Nº. 9.866/93 de 21 de 
fevereiro de 1993 e suas alterações posteriores e demais normas pertinentes e,

CONSIDERANDO parecer da Procuradoria Jurídica do Município, exarado em atendimento à 
solicitação da Comissão de Licitação, para manifestar-se sobre o Processo Nº. 022/2013;

CONSIDERANDO ainda, as informações constantes no Processo em epígrafe e o mais que dos 
autos constam,

R E S O L V E:
RATIFICAR O PROCESSO No 022/2013
Objeto: Contratação Direta de 01 (um) Profissional Especializado na Área de Assessoria 

Jurídica Administrativa, Atuando em defesa do município nas causas judiciais junto ao Ministério 
do Trabalho, secção de Cajazeiras - PB, entre outras, , Essenciais ao Perfeito Funcionamento da 
Máquina Administrativa. 

HOMOLOGAR em favor do Sr. Geralda Queiroga da Silva, brasileira, Bacharel em Direito pela 
Universidade Federal da Paraíba,  portador do CPF: 893.455.334-00 e OAB/PB n° 10392, residente 
à Rua Francisco Matias Rolim n° 135,, Centro, Cajazeiras, Paraíba, no valor global R$ 20.000,00 
(vinte mil reais).           

Fonte de Recursos Próprios do Município.
Publique-se e Cumpra-se.
Gabinete DA PREFEITA Municipal de MONTE HOREBE, Estado da Paraíba, em 07 de março de 2013.

CLAUDIA APARECIDA DIAS
PREFEITA CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
EXTRATO DE CONTRATO

07/03/2013
PROCESSO           No 022/2013
INEXIGIBILIDADE No 004/2013

INSTRUMENTO: Contratação direta de uma profissional especializado na área de Assessoria 
Jurídica Administrativa, na modalidade exigida na Lei nº 8.666/93, para realizar os serviços jurídicos, 
defendendo este município, quando for o caso, essenciais ao perfeito funcionamento da máquina 
administrativa. 

PARTES: Prefeitura Municipal de MONTE HOREBE.
GERALDA QUEIROGA DA SILVA
OBJETO: Contratação direta de uma profissional especializado na área de Assessoria Jurídica Ad-

ministrativa, na modalidade exigida na Lei nº 8.666/93, para realizar os serviços jurídicos, defendendo 
este município, quando for o caso, essenciais ao perfeito funcionamento da máquina administrativa. 

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global de R$ 20.000,00 (vinte mil reais).
Correndo a despesa à seguinte Função Programática – 3.3.90.36 – Outros Serviços de Tercei-

ros - Pessoa Física.
VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 31/12/2013.
SIGNATÁRIOS:
CLAUDIA APARECIDA DIAS                    - Pela Prefeitura Municipal de MONTE HOREBE
GERALDA QUEIROGA DA SILVA             - Pela CONTRATADA.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE 

DOS RAMOS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº: 013/2013.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO 

JOSE DOS RAMOS, torna público para 
conhecimento dos interessados nos termos 
da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, que realizará licitação na modali-
dade Tomada de Preços do tipo menor preço, 
no dia 07 de Maio de 2013 as 11:00 horas, 
tendo como objetivo: Locação de veículos, 
destinados para o transporte de estudantes. 
A reunião ocorrerá na sala da COPELI no 
prédio sede da Prefeitura Municipal de São 
José dos Ramos, na Praça Noé Rodrigues 
de Lima, s/n, Centro, São Jose dos Ramos. 
Maiores informações através do telefone/ 
(083) 3682-1086, no horário de expediente 
normal de 08:00 as 13:00 Horas.

São Jose dos Ramos, 18 de Abril de 
2013.

Maria Simone Rodrigues da Silva
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE 

DOS RAMOS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº: 014/2013.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO 

JOSE DOS RAMOS, torna público para 
conhecimento dos interessados nos termos 
da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, que realizará licitação na modali-
dade Tomada de Preços do tipo menor preço, 
no dia 07 de Maio de 2013 as 14:00 horas, 
tendo como objetivo: Locação de veículos 
diversos, destinados para manutenção das 
atividades das Secretarias Municipais. A 
reunião ocorrerá na sala da COPELI no 
prédio sede da Prefeitura Municipal de São 
José dos Ramos, na Praça Noé Rodrigues 
de Lima, s/n, Centro, São Jose dos Ramos. 
Maiores informações através do telefone/ 
(083) 3682-1086, no horário de expediente 
normal de 08:00 as 13:00 Horas.

São Jose dos Ramos, 18 de Abril de 
2013.

Maria Simone Rodrigues da Silva
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

2º AVISO DE LICITAÇÃO – POR INCORREÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 14:00 horas do dia 29 de 
Abril de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de ve-
ículos para atender o transporte de estudantes da rede estadual no município de São João do Rio 
do Peixe. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02.  
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35352334.
São João Rio do Peixe - PB, 16 de Abril de 2013

VANESSA RICARTE FERNANDES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

2º AVISO DE LICITAÇÃO – POR INCORREÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 15:00 horas do dia 29 de 
Abril de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de 
veículos para atender o transporte de estudantes da rede municipal de São João do Rio do Peixe. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35352334.
São João Rio do Peixe - PB, 16 de Abril de 2013

VANESSA RICARTE FERNANDES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL  Nº 006/2013
OBJETO:  Fornecimento parcelado de Material de Expediente para Câmara Municipal de 

Cajazeiras. 
Data e Local: 02 de maio  de 2013, às 09:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Praça Ana de 

Albuquerque, S/N - Centro - Cajazeiras - PB.
Cajazeiras - PB, 18 de abril  de 2013

FRANCISCA QUEIROGA DA SILVA
Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL  Nº 007/2013
OBJETO:  Locação de veículo para  Câmara Municipal de Cajazeiras. 
Data e Local: 02 de maio  de 2013 às 10:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Praça Ana de 

Albuquerque, S/N - Centro - Cajazeiras - PB.
Cajazeiras - PB, 18 de abril  de 2013

FRANCISCA QUEIROGA DA SILVA
Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL  Nº 008/2013
OBJETO:  serviço de fornecimento de internet para  Câmara Municipal de Cajazeiras. 
Data e Local: 02 de maio  de 2013 às 10:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, Praça Ana de 

Albuquerque, S/N - Centro - Cajazeiras - PB.
Cajazeiras - PB, 18 de abril  de 2013

FRANCISCA QUEIROGA DA SILVA
Pregoeira Oficial



ESTADO DA PARAÍBA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO 

 
 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE POSSE N. º 001/2013 
  
  A Prefeitura Municipal de Monteiro, Estado da Paraíba, CONVOCA os 
candidatos aprovados no Concurso Público realizado no dia 03 de Junho de 2012, e 
homologado pelo Decreto n.º 797/2013, de 12 de Março de 2013, publicado no Diário Oficial 
do Estado da Paraíba na edição de 15 de Março de 2013, CONFORME DESCRIÇÃO 
ABAIXO, para comparecerem na sede da Prefeitura Municipal – Secretaria Municipal de 
Administração, sita à Av. Alcindo Bezerra de Menezes, nº 13, Centro, CEP: 58.500-000, 
Monteiro-PB, para apresentarem os documentos e habilitações exigidos, conforme Capítulo 
VIII do Edital 001/2012, de 22 de Fevereiro de 2012, e tomarem posse em seus respectivos 
cargos, a saber: 
 
CARGO: AGENTE ADMINISTRATIVO 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição  
1439 Valdejúnior Mandú da Silva 1º 
4141 Amanda Patrícia Almeida 2º 
1317 Gracielle Feitosa Rodrigues 3º 
2562 Auricleide Valdevino da Silva 4º 
2727 Teonas Rodrigues da Cunha  5º 
1930 Gabriela Gilvanda de Oliveira 6º 
272 Karem Tuanny Dantas da Silva 7º 

3763 Givanilda Alves de Freitas  8º 
 
CARGO: AGENTE ADMINISTRATIVO ESCOLAR 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição  
4682 Valdenice Herculano da Silva  1º 
4622 Josefa Petronila Leandro 2º 

 
CARGO: AGENTE ADMINISTRATIVO SOCIAL 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição  
1793 Marileide Leal Maracajá 1º 
731 William Lincoln Rufino de Siqueira Viana 2º 

 
CARGO: AGENTE DE VIGILÂNCIA SANITÁRIA 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição  
1474 Edvaldo Valerio da Silva 1º 
2965 Jarbas da Silva Fimino 2º 

 
CARGO: AGENTE PATRIMONIAL ESCOLAR 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição  
4818 José Luciano Silva de Lira 1º 
4227 Daniel Pereira Maciel 2º 
1467 Thúlio Cézar Chaves Santa Cruz 3º 
3334 Romeu de Andrade Romão 4º 
4185 Maelby Pereira Muniz 5º 
2200 Getúlio Ferreira de Almeida 6º 
4223 Sandro das Neves Pereira 7º 
4515 Maria Elânia Lima da Silva 8º 
3477 Fernanda Raniéle Duarte de Lima 9º 
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CARGO: AGENTE PATRIMONIAL ESCOLAR (Portador de Deficiência) 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição  
2537 Niedson Feliciano 1º 

 
CARGO: ARTÍFICE - BORRACHEIRO 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição  
1927 José Adaildo Caetano de Lima  1º 

 
 
CARGO: ARTÍFICE - ELETRICISTA 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
2331 André Denes de Freitas 1º 

 
CARGO: ARTÍFICE - MARCENEIRO 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
613 Pedro Mariano Lopes 1º 

 
CARGO: ARTÍFICE - PADEIRO 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
4123 Jairo Junio Gomes Marques 1º 

 
CARGO: ARTÍFICE - PEDREIRO 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
2170 Josivaldo Silva Bezerra  1º 
2670 Wilson de Freitas Frazão 2º 
1753 Severino Ferreira de Freitas Filho 3º 
625 Cícero da Cruz Siqueira 4º 
91 Vicente Bezerra de Lucena 5º 

 
CARGO: ARTÍFICE - SERRALHEIRO 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
805 José Carlos Gomes de Melo 1º 

 
CARGO: ASSISTENTE SOCIAL - GAP 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
3142 Kalyne Karol Torres Moreira Costa 1º 

 
CARGO: AUXILIAR DE APOIO EM SAÚDE 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
4310 Rodrigo Salustiano da Silva 1º 
3418 José Ramom Medeiros de Farias 2º 
4129 Rhaama de Sousa Alves 3º 

 
CARGO: AUXILIAR DE APOIO ESCOLAR – BOA ESPERANÇA 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
364 Edilza Cristiana Barbosa Alves 1º 

 
 
CARGO: AUXILIAR DE APOIO ESCOLAR – PITOMBEIRA 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
12 Anne Carolyne da Silva Quaresma 1º 

 
CARGO: AUXILIAR DE APOIO ESCOLAR – SANTA CATARINA 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
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1513 Fabiana Alves da Silva 1º 
 
CARGO: AUXILIAR DE APOIO ESCOLAR – SEDE 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
1136 Carla Roberta Fernandes Campos 1º 

1119 Roseane Rúbia da Silva 2º 

456 Vianei da Silva Martins 3º 

2204 Maeli Ferreira de Brito 4º 

918 José Edson Leandro de Lima Júnior 5º 

2833 Alexsandra da Silva Oliveira 6º 

1022 Marcia Joelma Lima Freitas 7º 

3430 Adriano Gonçalves da Silva 8º 

1744 Fabio Júnior da Silva Lira 9º 

2323 Alessandra Queiroz do Nascimento Nunes 10º 

4214 Aderaudo Ferreira da Costa Júnior 11º 

3392 Sebastião Carlos Domingos da Silva 12º 

966 Adriana de Melo Cavalcante 13º 

1805 Aderlânia Nayara Oliveira 14º 

2118 Barbara Xavier Farias Remígio 15º 

513 Sheverson Danilo Severo Santiago 16º 

1822 Cassiane Vilany da Silva Ferreira 17º 

90 Luciana da Silva Brito 18º 

3515 Agnes Sylvania Chaves de Souza 19º 

2092 Eudyslene Anne Ferreira de Lima 20º 

2442 Maria das Graças Silva Ferreira 21º 

3010 Maria Silvana Alves Manso 22º 

2960 Tássio Emidio de Souza 23º 

378 Maria Joseilda Narciso Alves da SiIlva 24º 
 
CARGO: AUXILIAR DE APOIO ESCOLAR – SEDE (Portador de Deficiência) 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
1308 Kleber Ricard Gouveia Silva 1º 

2097 Adauri Bezerra de Freitas 2º 
 
 
CARGO: AUXILIAR DE CONSULTÓRIO DENTÁRIO - GEO 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
1783 Djanete Viana da Silva 1º 

 
CARGO: AUXILIAR DE SERVIÇOS GERAIS 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
796 Marta Feitosa e Silva 1º 

216 Ângela Maria Lourenço de Melo 2º 

1934 Vinicios Oliveira de Siqueira Gois 3º 

702 Keli Cristina de Oliveira 4º 

2642 Maria Denise Diniz Holanda 5º 

1281 Cláudia Lúcia de Souza Silva 6º 

2643 Gerson Marinheiro de Brito Neto 7º 

4021 Marly Da Cruz Rodrigues 8º 

4030 Isabela Soares Ribeiro Cantalice 9º 

1935 Viniciano Oliveira de Siqueira Góis 10º 
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3607 Adriana Jonas da Silva 11° 

2664 Lucilda Freire da Silva 12° 

1109 Janiele Cruz da Silva 13° 

2100 Cicera Cristina de Queiroz 14° 

5444 Alex Ferreira dos Santos 15° 

1761 Vânia Ferreira da Silva 16° 

3104 Bruno Éwerton Feitosa Rodrigues 17° 

3175 Josivaldo Silva Braz 18° 

3119 Erica de Oliveira Gomes 19° 

168 Ailda Lima Teixeira 20° 

2903 Djanice Maria da Silva 21° 
 
CARGO: AUXILIAR DE SERVIÇOS GERAIS (PD) 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
5068 Aline Cristina Silva Mendes 1° 

 
 
CARGO: COVEIRO 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
557 José Ednaldo da Silva 1º 
323 Émerson John de Sousa Silva 2º 

 
CARGO: DESENHISTA 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
1739 José Rodrigo Viana Monteiro 1º 

 
CARGO: DIGITADOR 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
3805 Wellington Luceilton Amorim Teixeira 1º 
3810 Severino Gonçalves de Lima Júnior 2º 
1440 Antônio Marcos Feitosa de Holanda 3º 
2265 Izabel de Farias Ramos 4º 
2557 Leandro da Silva Carneiro 5° 
1796 Antônio Geovane de Farias Paz 6.° 
4754 Lucas Vanderlei de Oliveira 7° 
582 Gleison Mendes Sinesio 8° 

 
CARGO: EDUCADOR FÍSICO 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
2280 Fábio Luiz Gomes Leite 1º 

 
CARGO: ENFERMEIRO - GSF 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
987 Maria Heloíse de Souza Maia 1º 

2706 Aruska Kelly Batista do Nascimento 2º 
 
CARGO: ENFERMEIRO - GSP 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
4188 Andressa Sara Rafael Barros 1º 

 
CARGO: ENGENHEIRO CIVIL 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
2611 Maria Augusta Maracajá Neta 1º 
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CARGO: FACILITADOR DA FORMAÇÃO TÉCNICA GERAL 
Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 

3976 Maria Stela Freitas Nunes 1º 
 
CARGO: FARMACÊUTICO - GFP 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
3317 Jaime Barros Rafael 1º 

 
CARGO: FARMACÊUTICO - GSP 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
206 Francisco Xavier Nery Guimaraes 1º 

 
CARGO: FISCAL DE OBRAS 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
2352 Kássia Dyjeane Leal Félix 1º 
2262 Ana Pricila Leite Bezerra 2º 
3612 Francinaldo Justino da Silva 3º 

 
CARGO: FISCAL DE SERVIÇOS URBANOS E AMBIENTAL 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
5111 José Lucas Sinésio Bezerra 1º 
2261 Rodrigo Leite Nunes de Farias 2º 

 
CARGO: FISCAL DE TRIBUTOS MUNICIPAIS 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
3954 Rafael Barboza Leal 1º 
3272 Eliane Cristina Gomes Flor 2º 

 
CARGO: FISIOTERAPEUTA - GAF 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
4849 Frankilma Maria da Silva 1º 
3027 Nelson Mota de Farias Júnior 2º 
2037 Alberto Leite de Lira Filho 3º 

 
CARGO: FISIOTERAPEUTA - GSP 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
2753 Alane Silva Araújo 1º 

 
CARGO: FONOAUDIÓLOGO - GAE 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
4845 Oseles Jordana Maximo Pinto 1º 

 
CARGO: FONOAUDIÓLOGO - GSP 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
2183 Mariana de Siqueira Araújo Lafayette 1º 

 
CARGO: GARI 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
4910 Ivânia Jerônimo Lucas 1º 
1819 Leandra Pinheiro Gomes 2 
125 Maria Cicera da Silva 3º 

1901 José Cassio Alves de Lima 4º 
3399 Maria Betania Soares 5º 
2580 José Diognes Feitosa Bezerra 6º 
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1125 Cícero Josemá de Sousa Freire 7º 
1823 Cícera Iraneide Pinheiro da Silva 8º 
4911 Ivoneide Jerônimo Lucas 9º 
1211 Valnice Domingos Duarte 10º 
2121 Misael Bezerra 11º 
945 François da Paz Sousa 12º 

3062 Damiana Ferreira da Silva 13º 
2460 Fabiola Arcelino da Silva 14º 
1580 Maria Inês Bezerra 15º 
3598 Áurea Cristina Remígio 16º 
3844 Eurizete de Lima 17º 
1257 Sílvio Batista Ezequiel da Silva 18º 
4296 Fágner de Paiva Beliz 19º 
3068 Eudimar Mateus de Miranda 20º 
4479 Acidelson Alexandre da Silva 21º 
2236 Maria de Jesus da Conceição Corte Real Azevedo 22º 
1325 José Edson da Silva Melo 23º 
2564 Josivaldo Silva Ferreira 24º 
2534 Irlânio José Targino da Silva 25º 
3497 Célio Santana da Silva 26º 
3066 Viviane Mateus de Miranda 27º 
1973 Lucivania Deodato da Silva 28º 
1321 Cleidson Simões da Silva Rodrigues 29º 
436 Cristiano Guedes da Silva 30º 

3160 José Milton da Silva Teixeira 31º 
2578 Márcia Maria de Freitas 32º 
4993 Adenilton Estevão Pereira 33º 

84 Maria Edineide Avelino de Brito 34º 
3 Givanilda Lourenço Deodato 35º 
78 Adenilton Gomes da Silva 36º 

3353 Joseilda Bezerra da Silva 37º 
829 Luana Silva de Lima 38º 

4419 Andrey Kedson Pereira Silva 39º 
 
CARGO: GARI (Portador de Deficiência) 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
1928 Renildo Brasiliano de Oliveira 1º 

 
CARGO: INSPETOR DE ALUNOS 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
2901 Clóvis Felype Rodrigues da Silva Monteiro 1º 
1169 Jackson Manuel Neves 2º 
3172 Tânia Félix Feitosa 3º 
4760 Joseval Bezerra Silva 4º 
880 Paulo Romero Ferreira Rocha 5º 

4284 Audi Cesar Fernandes Ferreira 6º 
4089 Anne Rafaelle de Santa Cruz Melo 7º 

 
CARGO: JARDINEIRO 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
4692 Helena Jeane Vieira de Oliveira 1º 
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302 Valério de Assis Silva 2º 
 
CARGO: MÉDICO – GSF 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
4852 Cleiton dos Anjos Oliveira 1º 
4496 Glauco Suassuna Figueirêdo 2º 
5106 Rivus Ferreira Arruda 3º 
4748 Lara Talita Rebouças Araújo 4º 
103 Lindomar Rocha Fonseca 5º 

 
CARGO: MÉDICO CARDIOLOGISTA 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
5105 Germano Lacerda da Cunha Filho 1º 

 
CARGO: MÉDICO GINECOLOGISTA OBSTRETA 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
1468 Hamilton Aragão Monteiro 1º 
1948 Poliana Torres Brito 2º 
1950 Danilo Torres Matos 3º 

 
CARGO: MÉDICO MASTOLOGISTA 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
1074 Débora Eugênia Braga Nóbrega Cavalcanti 1º 

 
CARGO: MÉDICO ORTOPEDISTA 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
2322 Bruno Bezerra Brilhante 1º 

 
CARGO: MERENDEIRA ESCOLAR – SEDE 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
104 Maria Silvana Alves 1º 
100 Edimárcia Araújo Raimundo 2º 

2394 Maria José Bezerra 3º 
1987 Patricia Raquel Alves Neves 4º 
1086 Simone Lucena e Silva 5º 
3700 Elizama Monteiro Ibiapino 6º 
2929 Juliete Ferreira da Silva 7º 
978 Maria José dos Santos Silva 8º 
11 Elenice Félix de Paula 9º 

3128 Izabel Cristina Medeiros dos Santos 10º 
181 Elineide Beliz de Souza Freitas 11º 
179 Edivania de Moraes Beliz 12º 
384 Fernando José Azevedo Pereira 13º 

2492 Josivania Pereira de Souza 14º 
1601 Maria de Fatima Martins Bezerra 15º 

 
 
 
 
CARGO: MOTORISTA – CATEGORIA C 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
3595 Daniel José Vitoriano da Silva 1º 
3987 Vlamir Walker Bezerra Japyassu 2º 
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CARGO: MOTORISTA DE AMBULÂNCIA 
Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 

2766 José Handerson Rocha Das Neves 1º 
1746 Claudio Dourado de Oliveira 2º 
2250 André Aleixo Nunes 3º 

 
CARGO: MOTORISTA ESCOLAR 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
2626 Alexandre Vieira Saboia 1º 
5095 Jorge Erison Simões da Silva 2º 
2467 Weselley Martins Medeiros 3º 
3801 José Lucivaldo da Silva 4° 
2755 Aldeir Ricardo de Oliveira Paiva 5° 
4745 Ruzenildo Urbano 6º 
2986 João Gonçalves da Silva 7° 
120 José Fernando Siqueira 8º 

2849 Romildo Vidal de Almeida 9º 
1766 Clara Regina Silva Souza 10º 

 
 
 
 
CARGO: NUTRICIONISTA - GAE 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
2911 Geruza Cabral de Santana 1º 
214 Abel Frederick Cândido 2º 

 
CARGO: NUTRICIONISTA - GAF 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
4627 Angélica Barbosa Arruda Patriota 1º 

 
CARGO: ODONTÓLOGO - GSF 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
2762 Wilza Maria Lopes Bezerra 1º 
4665 Elaine Cristina da Silva 2º 
3963 Maria Aldenize Neves Freitas Almeida 3º 
177 Gabriela Berto da Silva 4° 

 
CARGO: ODONTÓLOGO CIRURGIÃO 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
4848 Josuel Raimundo Cavalcante Júnior 1º 

 
CARGO: ODONTÓLOGO ENDODONTISTA 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
13 Karen Christine Lacerda Arnaud 1º 

 
CARGO: ODONTÓLOGO PERIODONTISTA 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
1423 Luciano de Mendonça Furtado 1º 

 
CARGO: OFICINEIRO 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
692 Maria Ivaniete da Silva 1º 

 
CARGO: PEDAGOGO 
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Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
729 Elijane da Rocha Bezerra 1º 

 
CARGO: PSICÓLOGO - GAE 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
4994 Amaurides Bezerra Silva 1º 
2657 Maria Alexandra Silva de Oliveira 2º 

 
CARGO: PSICÓLOGO - GAF 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
4988 Ranielly Cristina Silva Santos 1º 

 
 
CARGO: PSICÓLOGO - GAP 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
2291 Sebastião Luciano Barbosa 1º 

 
CARGO: PSICÓLOGO - GAS 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
4987 Dilene Cardoso de Alcântara 1º 

 
CARGO: SECRETÁRIO ESCOLAR 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
856 Aurivânia Jovino da Silva 1º 

4469 Claudimar Braz da Silva Andrade 2º 
 
CARGO: TÉCNICO ADMINISTRATIVO - GAP 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
3840 Maria Mônica Fernandes 1º 

 
CARGO: TÉCNICO ADMINISTRATIVO - GSP 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
3414 Eronaldo Fidelis da Silva 1º 

 
CARGO: TÉCNICO EM AGROPECUÁRIA 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
4041 Martinho Aparecido Souza Almeida 1º 

 
CARGO: TÉCNICO EM EDIFICAÇÃO 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
551 José Arlindo de Almeida 1º 

 
CARGO: TÉCNICO EM ENFERMAGEM - GAP 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
2301 Ana Fabiana da Conceição Andrade 1º 

 
CARGO: TÉCNICO EM ENFERMAGEM - GSF 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
4302 Daniella Maraiza de Sousa Costa 1º 

 
 
 
CARGO: TÉCNICO EM ENFERMAGEM - GSP 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
225 Rogerio Lucas dos Santos 1º 

2570 Carlos Antônio Cavalcante de Siqueira 2º 

Continua na Página 28
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4534 Ângela Maria da Conceição 3º 
1730 Cynttia Manuela Bezerra de Lima 4º 

 
CARGO: TÉCNICO EM LABORATÓRIO 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
550 Maria Eliete Pereira 1º 

 
CARGO: TÉCNICO EM PROTÉTICO 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
477 Eduardo José de Freitas Araújo 1º 

 
CARGO: TÉCNICO EM RADIOLOGIA - MAMOGRAFIA 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
106 Patricía Bispo da Silva 1º 
248 Ivanilda Canuto Alves  

 
CARGO: TÉCNICO EM RADIOLOGIA - TOMOGRAFIA 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
2149 Obedes Guimarães de Araújo 1º 
1409 Artur Henrique Neto 2º 

 
CARGO: TERAPEUTA OCUPACIONAL 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
2648 Maria Ivete de Queiroz 1º 

 
CARGO: VIGIA 

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição 
3629 José Edson de Oliveira 1º 

2523 Diego Freire Feitosa 2º 

2177 Willian Santana de Oliveira 3º 

1605 Cássio de Oliveira Almeida 4º 

2522 Rinaldo Vieira dos Santos 5º 

2157 Adriano Moreno da Silva 6º 

1075 Zinaldo Romão Júnior 7º 

2176 Diego Brando dos Santos 8º 

2524 Sebastião Gilcimar Silva Santos 9º 

2243 Leonardo Alexandre da Silva 10º 

2158 Aldemir Ferreira dos Santos 11° 

4790 Alan Feitosa dos Santos 12° 

300 Evandro Campos Mendes 13° 
 
  O não comparecimento no prazo legal implicará na desistência do classificado, 
podendo a Prefeitura convocar os imediatamente posteriores, obedecendo a ordem de 
classificação, conforme o que estatui o item 3 do Capítulo VIII, do Edital n.º 001/2012, de 22 
de Fevereiro de 2012. 
 

Monteiro-PB, 15 de abril de 2013.  
 

 
Ednacé Alves Silvestre Henrique 

Prefeita Constitucional 

COOPERAL – COOPERATIVA AGROPECUÁRIA DO LITORAL DA PARAÍBA – LTDA
ASSENTAMENTO OITEIRO DE MIRANDA QUADRA 01
LOTE 07 S/N LUCENA/PB CNPJ Nº 07.782.095/0001-91

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA

O Presidente da COOPERAL -  Cooperativa Agropecuária do Litoral da Paraíba – LTDA, no 
uso das suas atribuições que lhe confere o Estatuto Social, e de acordo com a reunião do Con-
selho de Administração realizada no dia   27 de março de 2013, CONVOCA os seus 22 (vinte e 
dois) associados em pleno gozo de seus direitos sociais, para participarem da Assembleia Geral 
Ordinária, a ser realizada no dia 27 de abril de 2013, na residência de um dos Assentados, o Sr. 
TEODORO ARAÚJO DE SANTANA, no Assentamento Oiteiro de Miranda, S/N, Lucena, Paraíba, 
ás 08:00horas, em primeira convocação, com a presença de 2/3 (dois terço) dos associados, ás 
09:00 horas, em segunda convocação com a presença de metade mais um dos associados e ás 
10:00 horas, em terceira e última convocação, com a presença de no mínimo 10(dez) associados, 
para deliberarem o seguinte:

Ordem do dia: 
1. Prestação de Contas dos Exercícios de 2012;
2. Eleição do Conselho Fiscal;
3. Eleição do Conselho Administrativo;
4. Alteração e Reforma do Estatuto Social
5. Assuntos Gerais
Pelo mesmo Edital, ficam convocados os associados da Cooperativa, para se reunirem em 

Assembleia  Geral Extraordinária a realizar-se no mesmo dia e local 1ª, 2ª ou 3ª Convocação, ás 
11,12 e 13 horas, respectivamente, com a presença de 2/3(dois terços) dos associados, metade 
mais um, ou no mínimo 10(dez) associados, para deliberarem o seguinte:

Ordem do dia:
1. Organização de Assistência Técnica e Extensão Rural em ATER
2. Realização de Projetos;
3. Assuntos Gerais.
Nota: De acordo com o parágrafo único do art. 46 da lei 5.764/71, são necessários os votos de 

2/3(dois terços) dos associados presentes, para torna válida a deliberação acima.  
Lucena-PB, 18 de abril de 2013. 

PAULO ANTÔNIO DA SILVA
Presidente

Continuação JORNAL PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

O Prefeito do município de Assunção/PB, no uso de suas atribuições legais. RESOLVE HOMO-
LOGAR os resultados do julgamento das propostas apresentadas na Licitação sob a modalidade 
Pregão Presencial n.º 015/2013, objetivando à Aluguel de veículos para prestar serviço na reali-
zação de diversas viagens de interesse da municipalidade, conforme projeto básico, e com base 
no relatório apresentado pelo Pregoeiro, o qual aponta como proponente(s) vencedor(es): Pedro 
Medeiros Roberto de Brito-ME, CNPJ: 11.071.518/0001-32, com o valor mensal (item I) de R$ 
1.900,00 (hum mil e novecentos reais),  o valor mensal  (item II) de R$ 1.550,00 (hum mil, quinhentos 
e cinquenta reais), o valor mensal  (item III) de R$ 4.200,00 (quatro mil e duzentos reais), o valor 
diário  (item V) de R$ 75,00 (setenta e cinco reais), sendo mensal R$ 2.250,00 (dois mil, duzentos e 
cinquenta reais), o valor mensal  (item VI) de R$ 3.000,00 (três mil reais), perfazendo o valor total 
de R$ 154.800,00 (cento e cinquenta e quatro mil e oitocentos reais). Lilian Brito de Oliveira, 
CPF.: 017.494.954-57, com o valor mensal (item IV) de R$ 1.590,00 (hum mil, quinhentos e noventa 
reais),  perfazendo o valor total de R$ 19.080,00 (dezenove mil e oitenta reais). Francisco Gil-
van Abrantes Rodrigues, CPF.: 077.786.414-29, com o valor por carrada (item VIII) de R$ 90,00 
(noventa reais),  perfazendo o valor total de R$ 54.000,00 (cinquenta e quatro mil reais). Dellcymar 
Alves dos Santos, CPF.: 010.384.804-50, com o valor mensal (item IX) de R$ 2.900,00 (dois mil 
e novecentos reais),  perfazendo o valor total de R$ 34.800,00 (trinta e quatro mil e oitocentos 
reais) e NL Locadora de Veiculos Ltda, CNPJ.: 10.745.991/0001-95, com o valor mensal (item X) 
de R$ 2.350,00 (dois mil, trezentos e cinquenta reais),  perfazendo o valor total de R$ 28.200,00 
(vinte e oito mil e duzentos reais). Publique-se e cumpra-se.

Assunção/PB, 5 de abril de 2013.
Rafael Anderson de Farias Oliveira

Prefeito

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
O Prefeito do município de Assunção/PB, no uso de suas atribuições legais. RESOLVE HOMO-

LOGAR os resultados do julgamento das propostas apresentadas na Licitação sob a modalidade 
Pregão Presencial n.º 019/2013, objetivando à contratação de uma pessoa jurídica para prestar 
o fornecimento parcelado de material eletrico em geral  destinado atender as necessidades das 
secretarias na instalação, manutenção preventiva e corretiva das redes elétricas, conforme pro-
jeto básico e com base no relatório apresentado pelo Pregoeiro, o qual aponta como proponente 
vencedor: Eletronor Engenharia e Comércio Ltda CNPJ: 08.527.137/0001-00, com o valor total 
de R$ 102.222,00 (Cento e dois mil, duzentos e vinte e dois reais), referente aos itens: 01 a 122. 
Publique-se e cumpra-se.

Assunção/PB, 10 de abril de 2013.
Rafael Anderson de Farias Oliveira

Prefeito

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
O Prefeito do município de Assunção/PB, no uso de suas atribuições legais. RESOLVE HOMO-

LOGAR os resultados do julgamento das propostas apresentadas na Licitação sob a modalidade 
Pregão Presencial n.º 020/2013, objetivando à  Contratação de uma pessoa jurídica para prestar 
o fornecimento parcelado de materiais de limpeza e utensílios, conforme projeto básico e com 
base no relatório apresentado pelo Pregoeiro, o qual aponta como proponente vencedor: Marcos 
Antônio Querino da Silva - EPP, CNPJ.: 11.807.734/0001-01, com o valor total de R$ 73.718,30 
(Setenta e três mil, setecentos e dezoito reais e trinta centavos), referente aos itens: 01 a 63. 
Publique-se e cumpra-se.

Assunção/PB, 10 de abril de 2013.
Rafael Anderson de Farias Oliveira

Prefeito

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
O Prefeito do município de Assunção/PB, no uso de suas atribuições legais. RESOLVE HOMO-

LOGAR os resultados do julgamento das propostas apresentadas na Licitação sob a modalidade 
Pregão Presencial n.º 021/2013, objetivando à Contratação de uma Pessoa Física e/ou jurídica 
para para prestar o fornecimento parcelado de carne, frango e derivados para atender a demanda 
da merenda escolar, creche, programas sociais (PETI, PROJOVEM, E CASA DA FAMÍLIA)  e 
demais Secretarias deste município, conforme projeto básico e com base no relatório apresentado 
pelo Pregoeiro, o qual aponta como proponente vencedor: Francivaldo Balbino da Silva, CNPJ: 
11.508.367/0001-37, com o valo total de R$ 60.625,00 (Sessenta mil, seiscentos e vinte e cinco 
reais), referente aos itens: 01 a 05. Publique-se e cumpra-se.

Assunção/PB, 10 de abril de 2013.
Rafael Anderson de Farias Oliveira

Prefeito

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
O Prefeito do município de Assunção/PB, no uso de suas atribuições legais. RESOLVE HOMO-

LOGAR os resultados do julgamento das propostas apresentadas na Licitação sob a modalidade 
Pregão Presencial n.º 022/2013, objetivando à Contratação de uma pessoa jurídica para prestar o 
fornecimento parcelado de material odontológico para os Postos de Saúde do município, conforme 
projeto básico e com base no relatório apresentado pelo Pregoeiro, o qual aponta como proponente 
vencedor: Saude Dental Comércio e Representação Ltda, CNPJ: 24.280.828/0002-90, com o valo 
total de R$ 69.663,40 (sessenta e nove mil, seiscentos e sessenta e três reais e quarenta centavos) 
referente aos itens: 01 a 104. Publique-se e cumpra-se.

Assunção/PB, 10 de abril de 2013.
Rafael Anderson de Farias Oliveira

Prefeito

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
O Prefeito do município de Assunção/PB, no uso de suas atribuições legais. RESOLVE HOMO-

LOGAR os resultados do julgamento das propostas apresentadas na Licitação sob a modalidade 
Pregão Presencial n.º 023/2013, objetivando à Compra de 01 (um) Reboque baú para transporte 
de carne medindo 3 metros de comprimento, 1,80 metros de altura e 1,80 metros de largura, 
revestido com chapa galvanizada 18, lastro de assoalho revestido  com  alumínio  antiderrapante  
com  10  ganchos em vergalhão de alumínio,  com 4 pneus  aro 15, conforme projeto básico e com 
base no relatório apresentado pelo Pregoeiro, o qual aponta como proponente vencedor: Karla 
Gomes Bezerra-ME, CNPJ: 15.807.855/0001-04, com o valo total de R$ 21.500,00 (vinte e um mil 
e quinhentos reais), referente ao item: 01. Publique-se e cumpra-se.

Assunção/PB, 10 de abril de 2013.
Rafael Anderson de Farias Oliveira

Prefeito

ATO DE REVOGAÇÃO
O Prefeito do Município de Assunção/PB, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V E: 

REVOGAR a licitação, na modalidade Pregão Presencial nº 027/2013, relativo ao Processo Ad-
ministrativo nº 027/2013, que objetiva: Aquisição de 01 (um) veículo de passeio para a Secretaria 
de Trabalho e Ação Social do município de Assunção/PB, conforme projeto básico, e com base nos 
elementos constantes nos autos do processo fica revogado. Publique-se e cumpra-se.

Assunção/PB, 09 de abril de 2013.
Rafael Anderson de Farias Oliveira

Prefeito

AVISO DE LICITAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Assunção, através do Pregoeiro, devidamente autorizada pela Portaria 

n.º 019/13 de 04.01.2013, torna público que fará realizar a Licitação: PREGÃO PRESENCIAL Nº 
028/2013. OBJETO: Aquisição de café, almoço e janta, conforme especificações do anexo I do 
edital. DATA: 03/05/2013. HORÁRIO: 10h00min; LOCAL: Sala de Reuniões da CPL (Prefeitura) 
a Rua Tereza Balduino da Nóbrega, s/nº, Centro, Assunção/PB, Fone: (83) 3466-1079, SUPORTE 
LEGAL: Lei Federal nº 10.520/02, regulamentada Decreto 4.985/03, Lei Federal 8.666/93 e suas 
alterações posteriores e Lei Complementar nº 123/06. EDITAL: A ser adquirida por cópia ou CD 
virgem na sede na CPL.

Assunção-PB, 15 de Abril de 2013.
João Paulo Galdino de Souza

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA-PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 007/2013 

Objeto: PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA-PB
Objeto: Fornecimento parcelado de gêneros alimentícios não perecíveis, destinados à merenda 

escolar e demais secretarias  do  Município de Natuba/PB,   até o fim do ano em curso. Abertura dia 
29 de abril de 2013, às 10:00 horas, a sessão pública será no prédio sede da Prefeitura Municipal 
de Natuba/PB. Natuba, 17 de abril de 2013. Taíza Freire do Vale - Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Odilon Francisco de Oliveira, 50 - Centro - Poço Dantas - PB, às 09:30 horas do dia 30 de Abril 
de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de Veículos 
para atender as Secretarias Municipais de Poço Dantas. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 . Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3562-1023.
Poço Dantas - PB, 18 de Abril de 2013

ABIMAEL ALVES DINIZ - Pregoeiro Oficial
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
PREGÃO PRESENCIAL Nº 003/2013

O pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 02 de 
maio de 2013, ás 09:00 horas, na sala da CPL na Prefeitura Municipal de Serra Grande, Situada 
a Rua Vicente Leite de Araújo, 01 - Centro – Serra Grande-PB, procedimento licitatório na modali-
dade Pregão Presencial. Objeto: aquisição de material de limpeza para atender as necessidades 
do municipio, discriminados e quantificados nos anexos do edital. Os interessados poderão ler ou 
retirar cópia do edital, no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis 
no endereço supracitado.

Serra Grande, 17 de abril de 2013.
José Giliardi de Abreu

Pregoeiro Oficial

PREGÃO PRESENCIAL Nº 007/2013
O pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 07 de 

maio de 2013, ás 09:00 horas, na sala da CPL na Prefeitura Municipal de Serra Grande, Situada a 
Rua Vicente Leite de Araújo, 01 - Centro – Serra Grande-PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial. Objeto: aquisição de material de hospitalar para atender a necessidades do 
municipio, discriminados e quantificados nos anexos do edital. Os interessados poderão ler ou 
retirar cópia do edital, no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis 
no endereço supracitado.

Serra Grande, 17 de abril de 2013.
José Giliardi de Abreu

Pregoeiro Oficial

PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2013
O pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 08 de 

maio de 2013, ás 09:00 horas, na sala da CPL na Prefeitura Municipal de Serra Grande, Situada a 
Rua Vicente Leite de Araújo, 01 - Centro – Serra Grande-PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial. Objeto: aquisição material odontologico para atender as necessidades de toda 
a frota municipal, discriminados e quantificados nos anexos do edital. Os interessados poderão ler 
ou retirar cópia do edital, no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias 
úteis no endereço supracitado.

Serra Grande, 17 de abril de 2013.
José Giliardi de Abreu

Pregoeiro Oficial

PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/2013
O pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 09 de maio 

de 2013, ás 09:00 horas, na sala da CPL na Prefeitura Municipal de Serra Grande, Situada a Rua 
Vicente Leite de Araújo, 01 - Centro – Serra Grande-PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão 
Presencial. Objeto: aquisição de pneus para atender as necessidades do municipio, discriminados 
e quantificados nos anexos do edital. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital, no 
horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado.

Serra Grande, 17 de abril de 2013.
José Giliardi de Abreu

Pregoeiro Oficial

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Cabedelo
FUNDO MUNICIPAL DA SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO DE ADIAMENTO
Pregão Presencial 0021/2013

AVISO DE ADIAMENTO
A Prefeitura Municipal de CABEDELO-PB, através da Comissão Permanente de licitação, torna 

público aos interessados que a licitação na modalidade Pregão Presencial 0021/2013, cujo objeto 
é a Contratação de veículos automotores diversos, para atender a demanda da Secretaria de 
Saúde, Fica adiada a partir desta data. A nova reunião acontecerá no dia 25 de abril do corrente 
ano às 16:00hs.Cabedelo 18 de abril de 2013 .  ISABELLA DUARTE GOUVEIA - Pregoeiro Oficial

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Cabedelo

Comissão Permanente de Licitação
Pregão Presencial 20/2013

AVISO DE ADIAMENTO  
A Prefeitura Municipal de CABEDELO-PB, através da Comissão Permanente de licitação, torna 

público aos interessados que a licitação na modalidade Pregão Presencial 20/2013, objetivo aqui-
sição de materiais didáticos-pedagógicos destinados a Secretaria de Trabalho e Ação Social para 
o Programa Projovem Adolescente, fica adiada para o dia 04 de maio de 2013 às 11:00. Cabedelo, 
18 de abril de 2013/ SIMONE MEDEIROS BESERRA /Pregoeira.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição parcelada de óculos de grau completo.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00007/2013.
DOTAÇÃO: Classificação Orçamentária: 02.071.10.301.1032.2075 -339030. Fontes:MAC/FUS/

FMS/FPM/DIVERSOS
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e:
CT Nº 00055/2013 - 17.04.13 - ALMEIDA BEZERRA & CIA LTDA - R$ 44.737,50
CT Nº 00056/2013 - 17.04.13 - CREATIVE OPHTÁLMICA LTDA - R$ 44.715,00

LUZIA C. MACEDO  OLIVEIRA – GESTORA DO FUNDO

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição parcelada de medicamentos (dispensados da Assistência Farmacêutica).
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00009/2013.
DOTAÇÃO: Classificação Orçamentária: 02.071.10.301.1027.2017.339032, 02.071.10.301.102

7.2078.339032,02.07.10.301.1024.2065.339032, 02.071.10301.1032.2159-339030. Fontes: PAB, 
FMS, FUS, FPM e CAPS

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e:
CT Nº 00057/2013 - 17.04.13 - ALEXANDRE LOPES DO NASCIMENTO ME - R$ 72.400,94
CT Nº 00058/2013 - 17.04.13 - CIRUFARMA COMERCIAL LTDA - R$ 33.462,00
CT Nº 00059/2013 - 17.04.13 - DROGAFONTE LTDA - R$ 46.510,00
CT Nº 00060/2013 - 17.04.13 - FARMAGUEDES COM. DE PROD. FARMA. MED. E HOSPI-

TALARES LTDA - R$ 1.294,20
CT Nº 00061/2013 - 17.04.13 - RDF DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS PARA SAÚDE LTDA 

- R$ 10.506,00
LUZIA C. MACEDO  OLIVEIRA – GESTORA DO FUNDO

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICOS.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00010/2013.
DOTAÇÃO: MAC/FUS/FMS.339039
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e:
CT Nº 00062/2013 - 18.04.13 - IMPAR - Instituto de Mastologia da Paraíba S/S Ltda - R$ 72.600,00
CT Nº 00063/2013 - 18.04.13 - VANDUI LEANDRO DE OLIVEIRA - R$ 38.880,00
CT Nº 00064/2013 - 18.04.13 - PAREDES ORTOPEDIA E FISIOTERAPIA LTDA - R$ 73.404,80

LUZIA C. MACEDO  OLIVEIRA – GESTORA DO FUNDO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2013

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2013, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICOS; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: IMPAR - Instituto de Mastologia da Paraíba S/S Ltda -  ITENS: 
01 e 02 – VALOR TOTAL R$ 72.600,00; PAREDES ORTOPEDIA E FISIOTERAPIA LTDA – ITENS: 
04 e 05 – VALOR TOTAL R$ 73.404,80; VANDUI LEANDRO DE OLIVEIRA - R$ ITEM: 03 – VALOR 
TOTAL 38.880,00.

Belém - PB, 18 de Abril de 2013
LUZIA C. MACEDO OLIVEIRA

 Gestora do Fundo

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM

AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA –TOMADA DE PREÇOS Nº 0008/2013
A Prefeitura Municipal de  Belém, torna público que a licitação Tomada de Preços nº 00008/2013, 

cujo objetivo é a AQUISIÇÃO DE PÃES PARA ATENDER AS NECESSIDADES DOS PROGRAMAS, 
SECRETARIAS E DEPARTAMENTOS DESTA PREFEITURA  DESERTO, por não ter acudido 
nenhum interessado na sessão realizada às 14:30 horas do dia 03 de  abril de 2013, abrindo-se 
novo procedimento licitatório com o mesmo objetivo.

Belém – PB, 17 de abril de 2013.
LUIS SEBASTIÃO ALVES
Presidente da Comissão

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2013 – SEGUNDA CHAMADA

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 10:00 horas do dia 09 de Maio de 2013, licitação mo-
dalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE PÃES PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DOS PROGRAMAS, SECRETARIAS E DEPARTAMENTOS DESTA PRE-
FEITURA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:30 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3261-2425.
Belém - PB, 18 de Abril de 2013

LUIS SEBASTIÃO ALVES
 Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 

RESULTADO DA LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2013
OBJETO: Aquisição parcelada de equipamentos, instrumentais e materiais médicos hospitalares.
LICITANTES DECLARADOS VENCEDORES e respectivos valores totais das contratações:
CIRUFARMA COMERCIAL LTDA - Valor: R$ 125.609,08;
LAGEAN COMÉRCIO E REPRESENTAÇÃO LTDA - Valor: R$ 6.527,32;
RDF DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS PARA SAÚDE LTDA - Valor: R$ 67.700,52;
SAÚDE MÉDICA COMÉRCIO LTDA EPP - Valor: R$ 70.530,31.
Foram fracassados os itens: 29,30,31,41 54, 55, 56,70,71,72,84,85,89,90,91,92, 93, 103, 106, 

109, 110,112, 115, 119, 123, 124, 125129,130,157,158,162,173,180,189,190,193,195,198,200,20
3,204,205,206 e 207,

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 
da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 3261-2425.
Belém - PB, 18 de Abril de 2013

LUIS SEBASTIÃO ALVES
Presidente da Comissão

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N079/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 08/05/2013 às 14:30 horas para:

Registro de preços para aquisição de material permanente (equipamentos de inteligência), 
destinado a Policia Militar da Paraíba - PMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 13-00450-3
João pessoa, 18 de abril de 2013

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N104/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 13/05/2013 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de uniformes para PMPB (túnicas para solenidades), destinado 
a Policia Militar da Paraíba - PMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 13-00448-9
João pessoa, 18 de abril de 2013

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

EDITAL DE PRIMEIRA CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA E ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

Pelo presente Edital, convidamos os Senhores acionistas da Companhia Docas da Paraíba a 
se reunirem em Assembléia Geral Ordinária seguida de Extraordinária a realizar-se no dia 23 de 
abril de 2013 às 9:00 hs na Sede Social da Companhia, situada na Rua Presidente João Pessoa, 
s/n, centro – Cabedelo-PB, para deliberarem sobre a seguinte pauta:

Em caráter ordinário:
a) Tomada das contas da Administração com exame discussão e votação das demonstrações 

contábeis financeiras que se compõe de Relatório dos Administradores, Balanço Patrimonial, 
Demonstração do Fluxo de Caixa, Demonstração das Mutações do Patrimônio Líquido e Notas 
Explicativas relativos ao exercício social findo em 31 de dezembro de 2012;

b) Deliberar sobre a destinação do resultado líquido apurado no exercício.
Em caráter extraordinário
a) Outros assuntos de interesse da Companhia.

Cabedelo, 16 de abril de 2013
Wilbur Holmes Jácome

Diretor Presidente

AVISO AOS ACIONISTAS
ComuniCamos aos senhores aCionistas que se enContra a disposição na sede soCial da empresa situada 

na rua presidente João pessoa, s/n – Centro-Cabedelo-pb, (fone 3250-3000) no horário de 07:00 
hs às 13:00 hs o balanço patrimonial 2012.

Cabedelo, 16 de fevereiro de 2013
Wilbur Holmes Jácome

Diretor Presidente
Acionista

AVISO DE CONVOCAÇÃO 
EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS N.º 03/2013

REGISTRO Nº 13-00454-6
obJeto: ConClusão da Construção de uma unidade esColar Com 07 (sete) 

salas de aula, em poCinhos/pb. regime de exeCução: empreitada por preço unitário. tipo: 
menor preço. valor do edital: r$ 10,00. loCal: rua feliCiano Cisne, 326, no bairro de Jaguaribe, 
João pessoa – paraíba. fone: (83) 3218–5275: e-mail: Cpl.suplan@gmail.Com. entrega das propostas:  
07 de maio de 2013 às 14h30.

João pessoa, 18 de abril de 2013.
José Lusmá Felipe  dos Santos

Presidente da C.P.L
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